
РЕЗОНАНС Поможет ли 
запрет на экспорт бензина 
остановить его 
подорожание

Цены 
внутреннего 
сгорания

Сергей Тихонов

Подорожание бензина — раздражающий фактор для на-
селения любой страны. Россия не исключение, хотя в 
силу особенностей фискальной системы у нас наи-
больший рост возможен в опте, а розничные цены по-
чти не реагируют на увеличение нефтяных котировок 
и всегда ниже оптовых, но на них обращают больше 
внимания. 

¸Глава минэнерго Николай Шульгинов заявил, что 
рост биржевых оптовых цен на бензин не оказывает 
значительного влияния на стоимость его на заправках 
для конечного потребителя. Он подчеркнул, что при 
сохранении биржевых цен на рекордных уровнях бу-
дет запущен процесс запрета на экспорт бензина. По 
данным Росстата, бензин в рознице подорожал за год 
на 2,5—3 рубля, а если брать мониторинг цен с их ни-
жнего уровня в июле 2020 года на автозаправках сто-
лицы, то на 5—6 рублей. Это в среднем увеличило за-
траты на топливо в месяц для владельцев лег-
кового автотранспорта на 180—440 рублей 
(75 литров в месяц).  

Австралийский доллар 54,3361
Азербайджанский манат 43,6127
Армянский драм** 15,2011
Белорусский рубль 29,4110
Болгарский лев 44,6024
Бразильский реал 14,2452

Венгерский форинт** 24,1212
Вон Республики Корея*** 64,0983
Гонконгский доллар* 95,2919
Датская крона 11,7292
Доллар США 74,0980
Евро 87,3171

Индийская рупия** 99,4704
Казахстанский тенге** 17,3819
Канадский доллар 58,8734
Киргизский сом** 87,9092
Китайский юань 11,4292
Молдавский лей* 41,1085

Новый туркменский манат 21,2011
Норвежская крона* 82,8429
Польский злотый 19,0268
Румынский лей 17,7272
СДР  105,2332
Сингапурский доллар 54,4398

Таджикский сомони* 64,9698
Турецкая лира* 86,1394
Узбекский сум**** 69,6779
Украинская гривна* 27,4525
Фунт стерлингов 101,8773
Чешская крона* 33,9183

Шведская крона* 85,2740
Швейцарский франк 80,6289
Южноафриканский рэнд* 49,5010
Японская иена** 67,2335

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
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В Санкт-Петербурге началась 
вакцинация граждан 
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ТРАНСПОРТ Продажи 
льготных авиабилетов 
для семей стартуют 
к середине августа

Перелетные 
рейсы

Евгений Гайва

Авиабилеты для семейных путешествий начнут прода-
вать по льготным сниженным тарифам после заверше-
ния отбора авиакомпаний, рассказали «РГ» в Росавиа-
ции.  Продажи стартуют к середине августа.

Продавать авиабилеты по сниженным тарифам се-
мьям будут по постановлению правительства, которое 
вступило в силу.  Специалисты говорят, что воспользо-
ваться льготами смогут не менее 50 тысяч пассажиров. 
В 2021 году на субсидии предусмотрено 1,35 млрд ру-
блей. Пока идет работа по отбору авиакомпаний. «Про-
дажа билетов начнется сразу после заключения согла-
шений между Росавиацией и авиаперевозчиками», — 
указали в ведомстве.

Отбор авиакомпаний для получения субсидий Роса-
виация уже объявила. Прием заявок завершится 1 ав-
густа. Соглашения с авиакомпаниями будут заключе-
ны после рассмотрения заявок. На это уйдет около 
двух недель, технически процедуры должны уложить-
ся в такие сроки, говорит руководитель портала «Авиа.
ру» Роман Гусаров. Процесс может быть уско-
рен, но лучше, чтобы программа реализовы-
валась спокойно, замечает эксперт.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как помешать 
должнику переписать 
свое имущество 
на близких

Родня 
все спрячет

Наталья Козлова

Важное толкование действующего законодательства 
сделал Верховный суд, когда изучал спор хитрого дол-
жника, который решил ничего не отдавать своему кре-
дитору. 

Схема, которую должник использовал, в последнее 
время встречается довольно часто. Именно поэтому 
разъяснение Верховного суда может оказаться полез-
ным для тех, кто пострадал от недобросовестных гра-
ждан, не желающих возвращать долги. Ситуация, о ко-
торой идет речь, достаточно банальна. Некий гражда-
нин взял у знакомого в долг два миллиона рублей. Не 
вернул. Кредитор вынужден был пойти в суд и просить 
об аресте части недвижимости заемщика. 

В ответ супруга должника, чтобы не отдавать дом и 
участок за долг мужа, решила разделить их в суде. 
Сама отправилась с иском в суд и попросила «отре-
зать» ей ее законную часть. Но получила в итоге все. 
Суд закончился мировым соглашением меж-
ду мужем и женой, по которому общее иму-
щество супругов полностью перешло к жене.

Павел Зарудный

З
наете, как отреагиро-
вал один из лидеров 
гимнастической сбор-
ной России Никита На-
горный на победу в ко-
м а н д н о м  т у р н и р е 
Олимпиады?

«Мы слышали, что 
утром в Токио обещали 

страшный тайфун. Так вот — он 
уже прошел. Забрал свое. Може-
те больше не переживать — тай-
фуна больше не будет!» — Никита 
улыбался, сжимая в руках золо-
тую медаль. А ведь таких побед у 
нас не было четверть века.

Нагорный вместе с Артуром 
Далалояном (наш 25-летний 
гимнаст незадолго до Олимпи-
ады перенес сложнейшую опе-
рацию и прошел непростой 
процесс восстановления), Да-
видом Белявским и Денисом 
Аблязиным на кураже обыгра-
ли хозяев турнира — японцев и 
команду Китая, соперников, 
которые последние годы цари-
ли на Олимпе.

Но теперь в истории навсегда 
останется наша сумма по итогам 
шести видов программы — 
262,500 балла.

Фееричным вышел и финал в 
фехтовании, где титул олимпий-
ской чемпионки разыграли две 
российские примы — Софья Ве-
ликая и София Позднякова.

У Великой это была уже чет-
вертая Олимпиада, у Поздняко-

вой — первая. Победила моло-
дость — 15:11.

Ну а под конец дня грянула 
сенсация. Впервые в истории 
российского спорта у нас появи-
лась олимпийская награда выс-
шей пробы в тхэквондо.

Максим Храмцов в весовой 
категории до 80 кг с легкостью и 
изяществом победил соперника 
из Иордании — 20:9. 

С учетом того, что Максим 
чемпион мира, эта победа выгля-
дела вполне логичной, но мало 
кто знает, что в мае этого года он 
сломал руку и участие в Олим-
пиаде висело на волоске. Еще 
один тайфун! 

Отметим, что обладателей зо-
лотых медалей тепло поздравил 
президент РФ Владимир Путин. 
Соответствующие телеграммы 
были опубликованы на сайте 
Кремля.

Также на триумф наших атле-
тов отреагировала двукратная 
олимпийская чемпионка по лег-
кой атлетике Елена Исинбаева.

В беседе с журналистами она 
отметила характер спортсменов:

— Это на все сто процентов за-
служенные победы. Мальчишки 
гимнасты просто потрясли на-
строем. Настоящие богатыри. 
Они показали всему миру дос-
тойную борьбу до последней ка-
пли крови. Я и все мои близкие 
просто счастливы. •

Читайте «Олимпийское 
обозрение» с. 11—12
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Марина Трубилина

Л
юдмила Адамусиева уже 
двенадцатый год живет в 
доме 15 по улице Кирпич-

ной в городе Бологое. Дом в 2019 
году признан аварийным. В сте-
нах трещины, течет крыша, сы-
рой подпол. Двухэтажный дом 
фактически без удобств: отопле-
ние печное, воду набирают ве-
драми в колонке на улице, кана-
лизация — септик, который нуж-
но откачивать каждые 2—3 меся-
ца. Не говоря уже о том, что нет 
пандуса, Людмила не может вы-
возить на прогулки 19-летнего 

сына, инвалида первой группы. 
Добиться переселения в нор-
мальное жилье женщине не уда-
ется, хотя из восьми квартир в 
доме пять давно расселены.  И 
при этом жители регулярно 
оплачивают взносы на капре-

монт. Людмиле официально со-
общили, что дом числится в про-
граммах капремонта, так что 
взносы вполне законны. 

Износ дома — 80%, говорит 
руководитель регионального ис-
полкома Общероссийского на-

родного фронта (ОНФ) в Твер-
ской области Евгений Калёкин. 
Аварийное состояние дома за-
метно невооруженным глазом, 
на 2025 год запланирован снос. 
Однако  в программе капремонта 
на 2026 год, когда дома уже не бу-
дет, планируется ремонт крыши, 
а на 2032-й — фасада. Потерпев-
шая — Людмила, которая, прожи-
вая в невыносимых условиях, 
еще и вынуждена платить за ре-
монт, которого не будет. Средст-
ва пока оседают на счетах регио-
нального фонда капре-
монта. И эта история не 
единична. 

5

ТРИУМФ Саблистка Позднякова, тхэквондист Храмцов 
и команда гимнастов — лучшие на Играх в Токио

Золотой понедельник

Венгрия открывает грани-
цы для вакцинированных 
туристов из России

ЖКХ Куда идут собранные с жителей аварийных домов взносы 
на капремонт

Деньгам дали течь

ТУРИЗМ

А К Ц Е Н Т

Снести аварийный дом должны 
в 2025 году, а ремонт фасада 
запланирован на 2032-й

5

Спустя 25 лет наша мужская команда выиграла олимпийский командный турнир в спортивной гимнастике.

Для саблистки Поздняковой токийская Олимпиада — первая в карьере. И сразу оглушительный триумф!

Первая в истории российского спорта золотая медаль летних Игр в тхэквондо — у Максима Храмцова из 
Нижневартовска.
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ЦИК

Списки зарегистрированы
ЦИК России зарегистрировал список кандидатов в депутаты Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмо-
го созыва, выдвинутый политической партией «Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ».

Списки изменились
Центральная избирательная комиссия РФ 

22 июля 2021 года внесла изменения в заверенные списки: 
— в заверенный список кандидатов в депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Политическая партия РОССИЙСКАЯ 
ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ» по одномандатным избира-
тельным округам, включен кандидат Савельева Г.С.;

— в заверенный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Социалистическая политическая 
партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» по одно-
мандатным избирательным округам, включены кандидаты Войтов А.И., 
Корчагин О.В., Ляхов С.Е.;

— в заверенный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Политическая партия «Российская 
партия пенсионеров за социальную справедливость» по одномандатным 
избирательным округам, включены кандидаты Парфенов В.А., Ханафи-
ев Ж.Г., Авдийский В.И., Ворожцов В.П., Пронин С.Б., Рабинович А.Е.;

— в заверенный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Политическая партия «НОВЫЕ 
ЛЮДИ» по одномандатным избирательным округам, включены канди-
даты Исаев О.Л., Питина Е.Н., Кусмаков С.Ю., Рычкова О.А., Зайцев Г.С., 
Носенко Д.В., Рытов И.Г., Скурихина А.М., Тимофеев Е.М., Чухлебов А.А., 
Войтов А.М., Пересыпкин Н.А., Цин-Дэ-Шань А.А., Марараш Т.В., Рвачев 
А.С., Медведев Д.С., Агеева Д.В.

Центральная избирательная комиссия РФ 
22 июля 2021 года исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Политическая партия «Российская 
экологическая партия «ЗЕЛЕНЫЕ», кандидата Моллаева А.М.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Всероссийская политическая пар-
тия «ЕДИНАЯ РОССИЯ», кандидата Полякова Е.С.

Сведения о поступлении средств в избирательные 
фонды политических партий и расходовании этих 

средств по состоянию на 21 июля 2021 года
(на основании данных, предоставленных филиалами 

ПАО Сбербанк и другой кредитной организацией)
В избирательный фонд политической партии «Всероссийская поли-

тическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступило 700 000 000 рублей. 
Израсходовано — 77 114 250,00 рублей, из них 76 964 250,00 рублей на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных матери-
алов (1 финансовая операция по расходованию средств на сумму, превы-
шающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
ЛДПР — Либерально-демократическая партия России» всего поступило 
575 240 000 рублей. От юридических лиц 139 000 000,00, от физических 
лиц 86 240 000,00 (76 граждан). Израсходовано — 194 857 718,15 рублей, 
из них 187 723 961, 60 рублей на изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов (48 финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Социалистическая 
политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА 
ПРАВДУ» всего поступило 40 000 000 рублей. Израсходовано средств — 
30 422 653,61 рублей, из них 25 556 791,61 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов и оплату дру-
гих работ (9 финансовых операций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская поли-
тическая партия «ПАРТИЯ РОСТА» всего поступило 20 000 000,00 рублей. 
Израсходовано средств — 1 566 700,00 рублей, из них 1 565 000, 00 
рублей на изготовление и распространение печатных и иных агитацион-
ных материалов и оплату других работ (1 финансовая операция по расхо-
дованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«Гражданская Платформа» всего поступило 625 000,00 рублей. Израсхо-
довано средств — 625 000, 00 рублей на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ 
(1 финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего 
поступило 6 000 000,00 рублей. Израсходовано средств — 5 272 883,78 
рублей на изготовление и распространение печатных и иных агитацион-
ных материалов и оплату других работ (2 финансовые операции по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«Российская партия пенсионеров за социальную справедливость» всего 
поступило 520 000 рублей. Израсходовано средств — 429 840,00 рублей.

ПРОЕКТ 

Алименты 
предложили 
взыскивать 
с доходов 
от продажи 
жилья

СЧЕТ ПОШЕЛ 
НА МЕТРЫ
Ольга Игнатова

Продажу недвижимости пред-
лагается считать доходом, с 
которого могут взыскиваться 
алименты. Это следует из про-
екта постановления правитель-
ства, обновляющего перечень 
видов зарплат и других дохо-
дов, с которых должны выпла-
чиваться алименты на несовер-
шеннолетних детей. Документ 
(есть в распоряжении «Россий-
ской газеты») поступил на рас-
смотрение Российской трех-
сторонней комиссии. 

«Главное изменение предла-
гаемого расширенного перечня 
касается доходов, получаемых 
с имущества», — говорит адво-
кат Любовь Киселева. Сейчас 
доходом признается лишь сда-
ча имущества в аренду и с полу-
ченных средств взыскиваются  
алименты. Также взысканию 
подлежат суммы, полученные 
от предпринимательской дея-
тельности: например, если гра-
жданин систематически при-
обретает и продает жилье с це-
лью получения дохода. 

«С точки зрения налого-
вого законодательства любая 
продажа имущества является 
доходом, но по семейному за-
конодательству это требуется  
доказать в судебном порядке. 
Теперь данный пункт дополнен 
и звучит следующим образом: 
«Удержание алиментов про-
изводится с доходов от реали-
зации и сдачи в аренду (наем, 
поднаем) имущества», — указы-
вает Киселева. То есть де-факто 
продажа квартиры также будет 

считаться доходом, и с выру-
ченных средств будут взыски-
ваться алименты без необходи-
мости предоставления допол-
нительных доказательств.

Второе изменение — алимен-
ты предлагают не взыскивать с 
выплат в рамках оказания госу-
дарственной социальной помо-
щи на основании социального 
контракта. В этом случае речь 
идет о доходах граждан, кото-
рые стоят на учете в службе за-
нятости, и малоимущих, кото-
рым выплачиваются различ-
ные пособия. «Ранее вопрос о 
взыскании алиментов с данных 
сумм решался индивидуально в 
судебном порядке», — добавля-
ет Киселева.

Сегодня суды устанавлива-
ют сумму алиментов в зависи-
мости от размера доходов роди-
теля: 25% — на одного ребенка, 
33% — на двух, 50% — на трех и 
более.  При этом по закону взы-
скать их можно практически с 
любого вида дохода - начиная 
от заработной платы и закан-
чивая пенсией и стипендиями 
учащихся. 

Но взыскание алиментов 
всегда было непростым делом. 
Сегодня это основная задача 
судебных приставов. 

Также власти уже не первый 
год обсуждают идею создания 
государственного алиментно-
го фонда. Окончательного ре-
шения пока не принято, так как 
пока нет четкого понимания, из 
каких средств он должен фор-
мироваться.

 Как отмечается в исследо-
вании НИУ «Высшая школа 
экономики», алименты своим 
источником дохода сегодня на-
зывают около 1,5 млн непол-
ных семей. Из них почти 18% 
получают их нерегулярно или 
не в полном объеме. Чаще всего 
уклоняются от уплаты алимен-
тов многодетные мужчины в 
возрасте от 30 до 42 лет.

У среднестатистическо-
го должника по алиментам, 
как правило, нет постоянного 
источника дохода, с которого 
их можно было бы удерживать. 
В результате взыскать долг уда-
ется только с каждого десято-
го уклониста. В пользу детей в 
прошлом году приставы взы-
скали 19 млрд рублей.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предложил построить 
новую кольцевую дорогу вокруг Санкт-Петербурга

Круговое движение

Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин пред-
ложил подумать о со-
здании новой коль-
цевой дороги вокруг 
Санкт-Петербурга 
по аналогу с ЦКАД в 
Подмосковье. По мне-
нию президента, про-
ект будет востребо-

ван для такой крупной агломе-
рации, как город и Ленобласть. 

В понедельник Путин провел 
совещание по вопросам разви-
тия Санкт-Петербургского тран-
спортного узла. Президент обра-
тил внимание, что в городе и его 
окрестностях проживают более 
7 миллионов человек. «Вопро-
сы развития транспорта в выс-
шей степени важны. Они важны 
для людей, для экономики, для 
туристической инфраструкту-
ры», — отметил Путин. Ряд значи-
мых для города и области проек-
тов в этой отрасли уже реализо-
ван, подчеркнул он. Так, постро-
ена кольцевая дорога, Северо-
западный скоростной диаметр, 
развязки. «В общем и целом си-
туацию кардинальным образом 
поменяли», — считает Путин. 

Президент напомнил о мас-
штабном федеральном проек-
те, который напрямую скажет-
ся на развитии транспортной 
инфраструктуры города и об-
ласти. «Мы сейчас привлекаем 
средства ФНБ, для того чтобы 
продлить дорогу от Петербурга 
до Москвы, от Москвы до Екате-
ринбурга через Казань, и, таким 
образом, действующая трасса 
позволит двигаться от Балтики 
прямо до Урала», — отметил Пу-

тин и предложил в  этой связи 
подумать о том, чтобы создать 
«автомобильный обход горо-
да Санкт-Петербурга по анало-
гии с Центральной кольцевой 
дорогой, которую мы недавно 
открыли в Подмосковье».  «Ду-
маю, что для такой крупной 

агломерации, как и Петербург, 
и Ленинградская область, это 
будет, безусловно, востребова-
но», — уверен президент. 

Губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов отме-
тил, что такой проект действи-
тельно востребован и констати-
ровал, что на КАД уже создают-
ся пробки в ряде направлений. 
Губернатор напомнил, что еще 
в 2000-е годы думали об этом, 
когда говорили об общей коль-
цевой автодороге с Ленинград-
ской областью. «Но тогда не по-
лучилось — денег, наверное, не 
было и, может быть, воли той не 
было. Но сейчас это очень акту-
ально как для Санкт-Петербур-
га, так и для Ленинградской об-
ласти», — сказал он. 

В ходе совещания Путин так-
же предложил обсудить  планы 
переноса порта из Санкт-Петер-
бурга. «Знаю, что есть планы пе-
реноса портовых сооружений и 
использования этих площадок 

для городского строительст-
ва», — заметил он.

Еще одной темой разговора 
стало обновление обществен-
ного транспорта города и об-
ласти. «Здесь, конечно, нужно 
подумать о реализации таких 
проектов, которые улучшали 

бы и дальше экологическую си-
туацию в регионе, она здесь не-
простая», — сказал Путин.

Санкт-Петербург рассчиты-
вает на поддержку федераль-
ного центра в финансировании 
транспортных проектов, зая-
вил Александр Беглов. «Мы не 
ходим с протянутой рукой, но 
хотели бы получить соответст-
вующие кредиты и финансиро-
вание, естественно, потом рас-
платиться за это», — сказал он. 
Так, город рассчитывает при-
влечь инфраструктурный кре-
дит на 22,9 миллиарда рублей 
на обновление наземного тран-
спорта. «Первый проект — это 
трамвай «Чижик» на выделен-
ной полосе. Он заслужил хоро-
шую оценку жителей нашего го-
рода, соединил Красногвардей-
ский район со станцией метро 
«Ладожская». Можно сказать, 
это скоростное открытое ме-
тро», — рассказал Беглов. По его 
словам,  к 2024 году планирует-

ся приобрести 326 новых трам-
ваев, 349 троллейбусов.

Кроме того, в 2024 году в Пе-
тербурге планируется открыть 
шесть станций метро. Беглов до-
бавил, что также есть возмож-
ность открыть одну станцию 
метро в городе Кудрово в Ле-
нинградской области, на терри-
тории, которая граничит с Пе-
тербургом. Он отметил, что не-
обходимый объем финансиро-
вания — 31 миллиард рублей.

Губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозден-
ко отметил, что власти региона 
видят «Кудрово» не только как 
станцию метрополитена,  но и 
как транспортно-перегрузоч-
ный узел, куда вошел бы авто-
бусный вокзал междугородно-
го класса. «Мы бы вынесли эту 
нагрузку из центра Петербурга 
с того же Обводного канала. Это 
строительство депо «Правобе-
режное», и мы уже зарезервиро-
вали 120 гектаров на нашей тер-
ритории», — сказал Дрозденко. 

Беглов в своем докладе упо-
мянул обеспечение транспор-

тной доступности Кронштад-
та, где создается исторический 
культурный центр. «Там ули-
цами надо заняться, в Кронш-
тадте», — отреагировал Путин. 
«Улицы, да», — согласился Бе-
глов. Губернатор добавил, что 
в Кронштадте в соответствии с 
поручением Путина  реализует-
ся масштабный проект «Остров 
фортов», началась реконструк-
ция исторических фортов 
«Кроншлот», «Петр I» и «Алек-
сандр I».

Среди важных транспор-
тных проектов президент так-
же отметил улучшение аэро-
порта Пулково. «Уже готовится 
второй этап его модернизации. 
В результате пропускная спо-
собность аэропорта превысит 
30 миллионов человек в год», — 
подчеркнул он. А Беглов отме-
тил, что строительство второго 
терминала аэропорта Пулково 
к 2025 году сделает его одним из 
крупнейших в Европе.  

Владимир Путин обсудил развитие 
транспортной системы Петербурга 
и Ленинградской области.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил губернатору 
Санкт-Петербурга заняться улицами 
в Кронштадте   

Алименты предла-
гают не взыски-
вать  с доходов 
 граждан, которые 
стоят на учете 
в службе занято-
сти, а также 
с малоимущих 
получателей 
 пособий

Перелетные рейсы
Билеты со скидкой в 
зависимости от мар-
шрута будут стоит от 

4,6 тысячи рублей до 10,9 ты-
сячи рублей. Государство суб-
сидирует рейсы по 46 маршру-
там. В перечень вошли города 
в разных частях страны, в том 
числе те, что особенно попу-
лярны у туристов. Это Казань, 
Калининград, Нижний Новго-
род, Владивосток, Ярославль, 
Петрозаводск. Другие города, 
полеты в которые также будут 
субсидировать, удалены от цен-
тра страны. Например, в пере-
чень включены такие маршру-
ты, как Благовещенск — Влади-

восток, Мурманск — Ростов-на-
Дону, Ханты-Мансийск — Уфа, 
Самара — Иркутск. 

Но рейсов в Москву и Санкт-
Петербург в этом перечне нет. 
Также нет рейсов на южные 
курорты России, например в 
Сочи, Анапу или Симферополь. 
Пассажирские авиаперевозки 
по этим направлениям субсиди-
руются по другим программам. 

Воспользоваться льготным 
тарифом семьи смогут в том 
случае, если приобретут ави-
абилеты с единым бронирова-
нием на детей в возрасте до 18 
лет и сопровождающих взро-

слых. При этом дети в возрасте 
до двух лет в сопровождении 
взрослых без отдельного места 
могут отправиться в путешест-
вие бесплатно. Отдельное ме-
сто может быть предоставлено 
со скидкой в размере не менее 
25% от специального тарифа. 

Программа должна стиму-
лировать развитие внутренне-
го туризма и поддержать авиао-
трасль, говорят эксперты. Пре-
жде всего, субсидируемые меж-
региональные рейсы для семей 
позволят им путешествовать по 
стране, например, навестить 
родственников, воспользовав-
шись прямыми рейсами, отме-

чает профессор кафедры инду-
стрии гостеприимства, туриз-
ма и спорта РЭУ им. Плеханова 
Елена Джанджугазова. Ранее за-
частую из одного региона в дру-
гой приходилось лететь через 
Москву. Программа отчасти по-
может поддержать внутренний 
туризм, в регионах есть при-
влекательные туристские и ре-
креационные ресурсы. Но, по ее 
словам, речь также идет о «сши-
вании» страны и повышении 
мобильности населения. Лю-
бая транспортная активность 
между регионами способству-
ет развитию экономики. В этом 

плане программа работает на 
перспективу. По мере ее разви-
тия пассажиропоток будет ра-
сти, повысится загрузка рей-
сов, а это позволит снизить се-
бестоимость рейсов и сделать 
их доступнее, отмечает эксперт.

В краткосрочной перспекти-
ве субсидии помогут авиаком-
паниям поправить финансо-
вое положение, любые средства 
сейчас станут хорошим подспо-
рьем, говорит главный эксперт 

Института экономики тран-
спорта и транспортной поли-
тики НИУ ВШЭ Федор Борисов. 
При этом вряд ли авиакомпании 
станут повышать цены в пред-
дверии запуска программы про-
даж льготных авиабилетов. «Как 
только на конкурентном рынке 
кто-то повышает цены, пасса-
жиры уходят к другим компани-
ям», — поясняет он. Важно при-
менять такие критерии отбо-
ра авиакомпаний, чтобы не со-

здавалось рыночного перекоса, 
и все авиакомпании получили 
возможности равного доступа к 
программе, добавляет эксперт.

Развитие региональной мар-
шрутной авиасети в России 
поддерживают и другими про-
граммами. Накануне первые 
рейсы запустила единая даль-
невосточная авиакомпания 
«Аврора». Уже выполнены по-
леты по маршрутам Хабаровск 
— Шахтерск, Южно-Сахалинск 
— Петропавловск-Камчатский. 
Также запланированы рейсы 
из Хабаровска в Ноглики, сооб-
щили в пресс-службе авиаком-
пании. Билет в одну сторону 
обойдется в 4,5—5,6 тысячи ру-
блей. Перевозчик ориентиро-
ван на предоставление доступ-
ных перелетов между региона-
ми Дальнего Востока и получа-
ет субсидии от государства.

Субсидируются также ави-
арейсы на Дальний Восток и 
обратно из разных городов для 
россиян в возрасте до 23 лет, 
граждан пенсионного возраста 
и инвалидов. Для тех же катего-
рий граждан продаются льгот-
ные билеты в Симферополь, Ка-
лининград и обратно. Действу-
ет также программа субсидиро-
вания региональных авиапере-
возок. В перечне более 300 мар-
шрутов, соединяющих между 
собой самые различные регио-
ны страны в обход Москвы. Ави-
акомпании получают субсидии 
за выполнение определенного 
количества рейсов.  

Субсидируемые рейсы сейчас летают почти по всей России.

ПРОЕКТ Приставы смогут 
забирать заграничные 
паспорта у невыездных 
должников

В долгах 
и без паспорта

Владислав Куликов 

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела законопроект, вводящий пра-
вило, что у невыездных должников должны изыматься 
заграничные паспорта. После выплаты долга документ 
будет возвращен. 

«Подготовленный законопроект предусматривает 
возможность изъятия заграничных паспортов у гра-
ждан, которым по каким-то причинам ограничен вы-
езд за рубеж. В том 
числе заграничные 
паспорта, согласно 
предлагаемой нор-
ме, подлежат изъя-
тию у лиц, признан-
ных невыездными 
из-за неисполне-
ния ими судебных 
решений», — рас-
сказал председа-
тель правления Ас-
социации юристов 
России Владимир 
Груздев.

Он отметил, что 
изъятые паспор-
та во всех случа-
ях должны направ-
ляться в государственный орган, осуществивший их 
выдачу.

«Другими словами, должник после исполнения 
своих обязательств сможет получить назад свой па-
спорт в миграционной службе. Полномочиями изы-
мать паспорта инициатива наделяет дознавателей 
службы принудительного исполнения», — пояснил 
Владимир Груздев.

Проект предусматривает и ряд других важных но-
ваций.

«В частности, устанавливаются законодательные 
основания для признания заграничных паспортов 
недействительными. Компетентные органы получат 
полномочия проводить проверки с целью установле-
ния факта оформления и выдачи с нарушением зако-
нодательства основного документа, удостоверяюще-
го личность. Документы, признанные недействитель-
ными, будут изыматься. Порядок изъятия предлага-
ется установить актом правительства страны», — рас-
сказал Владимир Груздев.

Так, заграничные паспорта будут признаваться 
недействительными и изыматься в случае изменения 
владельцем фамилии, имени, даты рождения, пола. 
Судя по тексту проекта, сделать это смогут и погра-
ничники, если человек с недействительным паспор-
том попытается куда-то уехать. Данные о том, что те 
или иные загранпаспорта признаны недействитель-
ными, будут заноситься в специальную базу данных. 
Но остановка на границе, конечно, крайний случай. 
Теоретически: человеку с новым именем должны го-
раздо раньше позвонить и предложить сдать паспорт 
с устаревшими инициалами.  
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Авиабилеты по специальным тарифам 
для семейных поездок будут стоить 
от 4,6 до 11 тысяч рублей на человека 
в зависимости от маршрута 

Загранпаспорта 
будут признавать-
ся недействитель-
ными и изымать-
ся в случае изме-
нения владель-
цем фамилии или 
имени

Официально 

Дети-инвалиды должны будут обслуживаться 
вне очереди
Президент Владимир Путин подписал указ о том, что дети-инвалиды и 

их сопровождающие должны будут обслуживаться вне очереди в мага-

зинах, кафе, социальных и других учреждениях. Документом вносятся 

изменения в указ от 2 октября 1992 года о мерах господдержки инвали-

дов. Там говорилось, что вне очереди на предприятиях торговли и об-

щественного питания, в ЖКХ, учреждениях здравоохранения, образо-

вания и культуры и в других организациях обслуживаются инвалиды 

I и II групп. Теперь к этим категориям отнесены также дети-инвалиды 

и лица, их сопровождающие.

— Читайте также: 
Как российские туристы 
отдыхают и спасают бюджет 
Республики Абхазия 
rg.ru/art/2138711
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МЧС  Cпасатели 
получат 
вертолеты 
для Арктики

ЛЕДОКОЛ 
ДАЕТ 
ПОСАДКУ
Тимофей Борисов

МЧС России и Казанский вер-
толетный завод подписали кон-
тракт на поставку 9 специаль-
ных вертолетов в северном ис-
полнении. Речь — о новой моди-
фикации — Ми-38ПС.

Как сообщили в пресс-служ-
бе МЧС России, вертолеты по-
строят в поисково-спасатель-
ной модификации для полетов 
в Арктике с возможностью по-
садки на ледоколы.

Вертолеты распределят 
вдоль всего арктического побе-
режья — в портах Сабетта, Дик-
сон, Тикси, Певек и Анадырь. 
Из казанских вертолетов будут 
сформированы авиационные 
звенья будущего арктического 
комплексного аварийно-спаса-
тельного центра МЧС.

«Для создания безопасной 
зоны в Арктике нужны вертоле-
ты с повышенными летно-тех-
ническими характеристиками, 
которые смогут работать в экс-
тремальных климатических 
условиях с увеличенной даль-
ностью полетов, учитывая про-
сторы Крайнего Севера. Это 
первые 9 вертолетов которые 
поступят для обеспечения ар-
ктических спасательных цен-
тров», — цитирует пресс-служ-
ба МЧС слова замминистра 
Виктора Яцуценко, сказанные 
им сразу после заключения 
контракта. 

Срок исполнения контракта 
— 3 года.  Поставляемые маши-
ны будут не в серийной, а в осо-
бой комплектации.

«Ми-38ПС способен совер-
шить полет с экипажем и спа-
сателями на расстояние до 750 
километров, провести при не-
обходимости эвакуацию людей 
и вернуться в место дислока-
ции. Для этого вертолет осна-
стят дополнительными топлив-
ными баками, а максимальная 
взлетная масса машины будет 
увеличена», — сказано в сооб-
щении на сайте МЧС России.

В перспективе для дозаправки 
вертолетов планируют использо-
вать действующие и перспектив-
ные атомные ледоколы. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал Курилам 
беспрецедентные меры поддержки экономики

Острова 
особого значения 

Владимир Кузьмин, 
о. Итуруп

П
равительство пред-
лагает использо-
вать для развития 
Курильских остро-
вов ряд беспреце-
дентных мер, зая-
вил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин вчера во 

время посещения острова Иту-
руп. По возвращении из рабо-
чей поездки по Дальнему Вос-
току и Сибири глава кабмина 
намерен обсудить эти предло-
жения с президентом Владими-
ром Путиным. Если меры будут 
одобрены, то Курилы получат 
принципиально иной налого-
вый и таможенный статус. 

Спустя почти год премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин снова 
приехал на Дальний Восток, что-
бы оценить, что и как изменилось 
в этом регионе. Первой точкой на 
пути главы правительства стал 
Сахалин. Пролетев немало часов 
практически над всей страной, 
премьер на этом не остановился. 
Он поменял самолет и направил-
ся на остров Итуруп, входящий в 
гряду Курильских островов. Чем, 
конечно же, вызвал традицион-
ную для таких случаев болезнен-
ную реакцию в Японии — в Токио 
по уже сложившейся традиции 
заявили свой протест.

На Итурупе Мишустин объ-

явил о беспрецедентных мерах, 
которые правительство предла-
гает задействовать для разви-
тия Курил. Здесь могут создать 
свободную таможенную терри-
торию, чтобы производители 
завозили необходимое обору-
дование и товары. Кроме того, 
кабмин подумает над тем, что-
бы освободить от обязаннос-
тей налогоплательщика тех, 
кто работает здесь и инвести-
рует в  основные виды деятель-
ности. Это не коснется финан-
совой посреднической деятель-
ности, производства подакциз-
ных товаров и вылова ценных 
биоресурсов. Освобождение 
могут распространить на на-
лог на прибыль, НДС, имуще-
ственный налог, налоги на зем-
лю и на транспортные средства. 
«Конечно, здесь нужно сохра-
нять пониженную ставку стра-
ховых взносов», — считает глава 
кабмина.

Превращать острова в оф-
шор правительство не намере-

но, уточнил Мишустин. Но в це-
лом эти предложения, по мне-
нию главы правительства, были 
бы хорошим решением для ин-
весторов, в том числе западных. 
«Для той же Японии, которая 
в случае заинтересованности 
сможет создать здесь рабочие 
места», — заметил председатель 
правительства.

Рыбопромышленникам Даль-
него Востока Михаил Мишустин 
пообещал проработать льгот-
ный режим для перевозки рыбы 
в центральную часть России. 
Предприниматели пожалова-
лись на высокие тарифы в сезон. 
Премьер сообщил, что подпи-
сал два постановления, которые 
в том числе предусматривают 
субсидии для РЖД на льготные 
тарифы при перевозке минтая. 
«Это пока решение текущей си-
туации, но это позволит уско-
рить транспортную доставку и 
освободить соответствующие 
холодильные мощности, чтобы 
использовать их в путину», — ска-

зал глава кабмина. А дальше пра-
вительство займется анализом 
формирования цен на рыбную 
продукцию на каждом этапе — от 
вылова до прилавка.

Кабинет министров также 
займется комплексной про-
граммой обеспечения Юж-
ных Курил энергоресурсами. 
Основная ставка делается на 
сжиженный природный газ. 
«Предполагается построение, 
в том числе мощностей для 
снабжения Курил, но для этого 
и здесь нужна инфраструкту-
ра, чтобы СПГ сюда поступал», 
— заметил Мишустин. «СПГ, на-
верное, лучшая альтернатива 
сегодня с учетом требований 
зеленой энергетики, которые 
есть сегодня в мире. Это отлич-
ное решение», — уверен пред-
седатель правительства. Хра-
нилище для сжиженного при-
родного газа на Итурупе будет 
сдано в четвертом квартале 
2023 года, сказал губернатор 
Сахалинской области Валерий 
Лимаренко. Также в програм-
му модернизации энергетики 
островов включено строитель-
ство инфраструктуры ветря-
ной и в некоторых случаях сол-
нечной энергетики. По словам 
губернатора, до 2025 года ре-
гион планирует выйти на угле-
родную нейтральность.

На Итурупе Михаил Мишус-
тин заехал в Курильскую цен-
тральную районную больницу, 

осмотрел кабинеты медицин-
ской профилактики, вакцина-
ции и рентгеновский кабинет 
поликлинического отделения. 
Врачи рассказали, что медучре-
ждению необходимо новое обо-
рудование, включая маммог-
раф, компьютерный томограф и 
прибор для иммуноферментно-
го анализа. Премьер пообещал, 
что больницу обеспечат аппара-
тами. «Думаю, мы с губернато-
ром все эти вопросы решим, но 
главное — чтобы люди не боле-
ли и вам было удобно и комфор-
тно», — заметил он. Министру 
здравоохранения дано поруче-
ние проследить, чтобы больни-
ца получила оборудование.

С Курил председатель пра-
вительства вернулся на Саха-
лин. Во вторник он проведет 
совещание по ликвидации по-
следствий чрезвычайных ситу-
аций на территории Дальнего 
Востока, ознакомится с ходом 
строительства нового аэровок-
зального комплекса в Южно-
Сахалинске и осмотрит строя-
щееся жилье в рамках програм-
мы переселения граждан из 
аварийного фонда. 

Свою поездку по регионам Дальнего 
Востока премьер-министр России 
Михаил Мишустин начал с острова 
Итуруп.  

А К Ц Е Н Т

На Курилах могут создать свободную 
таможенную территорию, чтобы произ-
водители завозили необходимое обору-
дование и товары

Цены внутреннего сгорания
Для сравнения: в Гер-
мании за год литр бен-
зина подорожал в пе-

ресчете на российскую валю-
ту на 25—35 рублей (ежемесяч-
ные расходы в среднем увели-
чились на 1800—2600 рублей), 
в Польше — на 20—25 рублей (на 
1500—1800), а на Украине — на 
21 рубль (1575 рублей). Можно 
спорить о разнице уровня жиз-
ни в России и Германии, но едва 
ли такой спор корректен в отно-
шении Украины. 

А вот биржевые цены на бен-
зин в России поднялись с на-
чала года более чем на 25%. 
Это может привести к подоро-
жанию товаров в магазинах. В 
«зоне риска» сельскохозяйст-
венная продукция: зерновые, 

молоко, яйца, хлеб, картофель. 
Стоит учесть, что чем ниже ко-
нечная стоимость сельхозпро-
дукции, тем выше транспор-
тная составляющая в ее цене. 

Впрочем, речь идет не о ка-
ком-то значительном подоро-
жании. Например, в цене хлеба 
топливная составляющая око-
ло 5,5%, мяса и птицы — 1—3%, а 
вот в цене круп и зерна до 20%. 
То есть повышение цен  воз-
можно, но в пределах несколь-
ких рублей. Если только бирже-
вые котировки топлива не про-
должат свое поступательное 
движение вверх, но это малове-
роятно. По мнению руководи-
теля проектов «ИГ «Петромар-
кет» Анны Лишневецкой, очень 
сомнительно, что в следующем 

месяце цены на Аи-92 на бирже 
продолжат расти даже на фоне 
увеличения экспортных нетбэ-
ков. В этом случае все россий-
ские нефтеперерабатывающие 
заводы (НПЗ) рискуют лишить-
ся в августе демпфирующей 
надбавки к возвратному акци-
зу на нефть (демпфер обнуля-

ется при превышении на 10% 
биржевых цен от базовых, уста-
новленных правительством. — 
«РГ»). В условиях обнуленного 
демпфера для достижения рав-
новыгодности поставок на вну-
тренний рынок и экспорт, НПЗ 
придется увеличить отпускные 
цены автобензинов марок Аи-
92 и Аи-95 примерно на 13—14 
тысяч рублей за тонну относи-
тельно уровня на 22 июля, поя-
сняет эксперт.

Оптовые цены на бензин мо-
гут сократиться только после 
того, как закончится «отпуск-
ной» пик спроса, считает за-
мгендиректора Института на-
циональной энергетики Алек-
сандр Фролов. Сам по себе за-
прет на экспорт бензина явля-
ется решением, которое ника-
кого заметного воздействия 
оказать не сможет, полагает он. 
Тем более что оно не коснется 
экспорта в страны ЕАЭС, куда 
идет заметная доля поставок.

Похожего мнения придер-
живается аналитик «Финам» 
Сергей Кауфман. Обвала бир-
жевых цен после запрета эк-
спорта ожидать не стоит, так 
как дополнительные объемы 
будут не очень велики. По дан-

ным ЦДУ ТЭК, за первое полуго-
дие на экспорт ушло только 10% 
произведенного в России бен-
зина, а в начале лета это число 
снизилось до 5%, уточняет он.

Остановка роста биржевых 
цен совсем не будет означать 
прекращения подорожания 
бензина в рознице. Рост цен на 
АЗС происходит из-за убыточ-
ности торговли в розницу Аи-
92 с начала года, а также  около-
нулевой маржинальности реа-
лизации на АЗС Аи-95 и дизель-
ного топлива с начала марта 
этого года. Цены в рознице про-
должат расти, но в пределах ин-
фляции, считает Лишневецкая. 

Одним из плюсов этого года 
стало отсутствие на АЗС объяв-
лений «Аи-95 закончился», как 
было в прошлом году, отметил 
Александр Фролов. По его мне-
нию, рост цен останется в пре-
делах инфляционного коридора 
(в годовом выражении). В этом 
плане на рынок положитель-
но влияют крупные розничные 
сети. Стабилизации цен можно 
ждать к концу августа. в

Рост цен выше инфляции бу-
дет пресекаться правительст-
вом, считает Сергей Кауфман. 
Стабилизироваться  рознич-
ным ценам пока что не дают об-
щая высокая инфляция в Рос-
сии, высокие оптовые цены 
и убыточность независимых 
НПЗ. Но к осени ситуация улуч-
шится.   
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Стабилизации цен на бензин 
на заправках можно ждать после
периода повышенного спроса — сезона 
отпусков, к концу августа

По данным Росстата, средние розничные цены на бензин с начала этого года выросли в России на 4,9%, 
а на дизельное топливо на 3,1%. 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

АЗЕРБАЙДЖАН
Продолжим — как и планировалось — наши геополити-
ческие путешествия по республикам бывшего СССР. 

Сегодня — Азербайджан.
Информационный повод — краткий рабочий визит 

президента Алиева в Москву, переговоры с Путиным. 
Коммюнике и пресс-конференции не было, только про-
токольная съемка и короткая открытая вступительная 
часть. 

Впрочем, и из сжатой официальной части мож-
но было узнать кое-что любопытное — например, что 
в России учатся 15 000 студентов из Азербайджана 
(любопытно было бы сравнить с советскими време-
нами, но, к сожалению, такой информации не имею. 
Впрочем, одного московского студента мы знаем — как 
известно, И. Алиев окончил МГИМО и аспирантуру 
там же).

Отношения России с Азербайджаном  ровные, до-
статочно благожелательные. Азербайджан — вполне не-
зависимая страна, в 
ЕАЭС не входит, но 
уж точно ни в коей 
мере не строит себя 
как «анти-Россию», 
эта мифологема их 
национальному са-
мосознанию чужда, 
а пропаганда ее не 
разыгрывает. 

Между тем под-
держание таких, 
вроде бы, элемен-
тарно вменяемых отношений требует немалых усилий.

Армяно-азербайджанский конфликт стал — по край-
ней мере формально — той банановой кожурой, на ко-
торой поскользнулся СССР. В самом деле: Москва, оче-
видно, не решалась открыто поддержать какую-либо 
сторону (и, соответственно, осудить другую), все сво-
дилось к «давайте жить дружно!». 

Понятно, что эта равноудаленность вызывала рав-
нораздраженность против Москвы и в Армении, и в 
Азербайджане. А главное — в целом эта патовая ситуа-
ция наглядно показывала всем республикам СССР, что 
грозное и всемогущее ЦК КПСС — СМ СССР со всеми 
своими спецслужбами все больше похоже на бумаж-
ного тигра. Пока все хорошо — все хорошо, но как толь-
ко возник частный, но жгучий вызов — ответить-то на 
него просто нечем.

Конечно, Россия находится в более выгодной си-
туации — сейчас от нее не ждут «решения проблемы», 
все понимают, что никакой Волшебной Геополитиче-
ской Палочки у Москвы  нет, да она, в отличие от вре-
мен СССР, и не должна, и не может ее иметь. Тем не ме-
нее не испортить отношения ни с одной из сторон — это 
требует и доброй воли, и «политической ловкости» 
от всех участников. О позиции Армении надеюсь еще 
поговорить, но Алиев проявляет себя умелым дипло-
матом.

Он сполна пиаровски и политически использовал 
свою победу в «маленькой победоносной войне» 2020-
го, но сумел не зарываться — в конце концов Степана-
керт и основная часть НКР остались армянскими, по-
пыток их «освободить» Азербайджан не предприни-
мал. Этот стиль — уметь включать не только газ, но и 
тормоз, оставлять разные двери открытыми и сохра-
нять по возможности отношения со всеми — вообще 
свойственен Алиеву. 

Можно привести и другой пример: как известно, 
Азербайджан — ближайший союзник Турции, но вме-
сте с тем он — одно из немногих мусульманских госу-
дарств, которые сохраняют хорошие гуманитарные, 
мирные пиаровско-политические и обоюдовыгодные 
экономические связи с Израилем.

Политический успех был остро необходим Алие-
ву. Да, в Азербайджане — как уверяют аналитики — ни-
какой реальной угрозы его абсолютной власти нет.  В 
2018-м он с привычным счетом (86%) в 4-й раз побе-
дил на президентских выборах, заняв место на оче-
редной 7-летний срок. Кстати, первый вице-президент 
страны — его жена М. Алиева. 

Как известно, 
Азербайджан — 
единственная стра-
на СНГ, где прези-
дентом (с 2003) 
является сын и на-
следник бывше-
го президента Г. 
Алиева (возглав-
лял Азербайджан в 
1969—1982 и 1993—
2003). Сейчас, ви-
димо, рано гадать, 
продолжит ли сын И. Алиева  Гейдар Алиев-младший 
(1997 г.р.) эту династию. Что касается оппозиции, то 
она не представляет реальной политической силы.

Гейдар Алиев — сакральная фигура в Азербайджа-
не. После его возвращения во власть прекратился хаос 
1990—1993 гг., уровень жизни пошел вверх. Волна 
успеха подняла и Ильхама Алиева: в начале его правле-
ния экономика республики пережила взлет, которого 
не было никогда раньше.

Азербайджан, как известно, нефтяная страна, почти 
эталонная петрономика. Несколько цифр. В 2004-м эк-
спорт нефти составлял 3 млрд долл., а в 2008-м — 46,4 
млрд! В 2004—2008 гг. ВВП Азербайджана рос в сред-
нем на 21% в год! Это был неслыханный, беспрецеден-
тный успех, далеко обгонявший все остальные страны 
СНГ (например, в России за тот же период — тоже мак-
симально удачный для нашей страны — рост был в сред-
нем 7,1% в год). 

При этом зависимость Азербайджана от нефти го-
раздо выше, чем, скажем, у России. Так, доля нефти и 
газа в экспорте колеблется около отметки 90%, около 
30% ВВП (данные на 2014), а по оценкам МВФ в 2007 
г. доля нефтегазового сектора в экономике составляла 
около 50%.

Это сулит блестящий успех — пока поднимается не-
фтяная волна. Это же ведет к большим проблемам, ког-
да она — по неизбежному закону всего на свете — отка-
тывается назад. После взрывного роста начала 2000-х 
ситуация резко изменилась. Так, если ВВП в 2008-м со-
ставлял по официальному обменному курсу 48,8 млрд 
долл., то в 2019-м — 48,1 млрд. Упали цены на нефть, 
упал и физический объем добычи: с 1 млн баррелей в 
сутки (2010) до 0,7 млн баррелей (2020).

Все знают — стране жизненно необходимы рефор-
мы, движение к несырьевой модели экономики. Как 
пишут эксперты, кое-что делается (например, разви-
тие строительства). Но ясно и то, что популярных ре-
форм не бывает, а положение страны далеко не то, что 
во время «нефтяной бури» начала нулевых…

В такой ситуации крупный политический успех был 
необходим президенту. Он его добился в Карабахе. Бу-
дет ли этот успех конвертирован в социально-эконо-
мическую перезагрузку? 

Отношения России 
с Азербайджаном  
ровные, достаточ-
но благожелатель-
ные

Зависимость 
Азербайджана от 
нефти гораздо 
выше, чем, ска-
жем, у России

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Инструкция: как выехать с 
парковки, если вас намертво 
заблокировали 
rg.ru/art/2138874

ЗДОРОВЬЕ 

Проект 
«Санитарный 
щит» продлен 
до 2030 года

ЗАЩИТА
ОТ ВИРУСОВ
Елена Манукиян

Проект «Санитарный щит», ко-
торый должен защитить госу-
дарство от новых пандемий, бу-
дет продлен до 2030 года. На его 
создание до 2024 года выделе-
но более 30 млрд рублей. К это-
му времени планируется осна-
стить 240 пропускных пунктов 
через госграницу специальным 
оборудованием, позволяющим 
проводить экспресс-диагно-
стику опасных заболеваний. Об 
этом заявила вице-премьер Та-
тьяна Голикова в интервью те-
леканалу «Россия 24». 

«Это позволит понимать и 
своевременно идентифициро-
вать угрозы», — пояснила она. 
А к 2030 году будет создано 36 
современных диагностических 
лабораторий для изучения по-
являющихся новых вирусов. 
При их выявлении тест-систе-
мы для диагностики должны бу-
дут производиться за четыре 
дня, а новые вакцины — за четы-
ре месяца. «Опыт у нас есть», — 
подчеркнула Голикова.

Кроме того, она рассказала, 
что россиян будут информиро-
вать не только о федеральных 
льготах и выплатах, на которые 
у них есть право, но и о регио-
нальных и муниципальных ме-
рах соцподдержки.

Все меры соцподдержки со-
браны в единую электронную 
базу данных Пенсионного фон-
да. Всего их 387 видов, а усло-
вий, на которых они назнача-
ются, более 30 тысяч. «Людям 
самостоятельно сориентиро-
ваться в этом невозможно», — 
подчеркнула вице-премьер.

Планируется, что получать 
сообщения россияне будут при 
наступлении определенной 
жизненной ситуации. Напри-
мер, в случае рождения ребенка 
женщину оповестят о федераль-
ных, региональных и муници-
пальных выплатах, на которые 
она имеет право. Большинство 
мер соцподдержки будут назна-
чаться проактивно, некоторые 
— уже назначаются. 
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ТЕХНОЛОГИИ В Воронеже началось строительство «самолета Судного дня» нового поколения

Приказ поступит свыше
Сергей Птичкин

В
оздушный борт для управ-
ления войсками на случай 
ядерной войны постро-

ят на базе широкофюзеляжно-
го Ил-96-400М. Он будет отли-
чаться самыми передовыми 
на сегодняшний день техноло-
гиями.

В настоящее время Воору-
женные силы России имеют че-
тыре самолета Ил-80, которые 
также называют Ил-86ВКП, то 
есть воздушный командный 
пункт.

Воздушные пункты управ-
ления построены на базе одно-
го из самых надежных граждан-
ских авиалайнеров Ил-86.

Они предназначены для 
управления Сухопутными вой-
сками, ВМФ, стратегической 
авиацией, наземными и подвод-
ными ракетно-ядерными сила-
ми в том случае, если из строя 
окажутся выведены их назем-
ные пункты управления, узлы 
и линии связи. Причем не толь-
ко в случае войны, но вследст-
вие возникновения природной 
или техногенной чрезвычайной 
ситуации, которых в последнее 
время стало как-то слишком 
много.

Хотя, конечно, в первую оче-
редь они принимают командо-
вание на себя в случае начала 
широкомасштабной ракетно-
ядерной агрессии против на-
шей страны.

В США аналогичные воздуш-
ные командные пункты называ-
ют «самолетами Судного дня». 
Количество их за океаном, как 
и у нас, — четыре. Называются 
они E-4B Nightwatch («Ночной 

дозор»). Созданы на базе из-
вестного и также очень надеж-
ного пассажирского широко-
фюзеляжного лайнера Boeing 
747-200.

Ил-86ВКП приняли на воо-
ружение в конце 1980-х. За про-
шедшие годы радиоэлектро-
ника и компьютерная техника 
качественно изменились, и не 
один раз.

Стало ясно, что самолеты 
стратегического управления 
требуют кардинального обнов-
ления. Которое и провели на од-
ном борту в 2015 году.

В 2016 году минобороны по-
лучило глубоко модернизиро-
ванный Ил-86ВКП. Его всесто-
ронне испытали, в военном ве-
домстве остались довольны. 

Тогда же появилась информа-
ция о том, что будет заказана 
модернизация второго борта.

Однако позже стало извест-
но, что принято другое реше-
ние. Новые самолеты ВКП будут 
строиться на базе гораздо более 
современных Ил-96-400М. Что 
и подтвердилось. Называться 

он будет Ил-96-400МВКП. Сам 
проект кардинального обновле-
ния воздушных командных пун-
ктов, как сообщается, носит на-
звание «Звено-3С».

Строительство самолета уже 
начато на Воронежском авиа-
ционном заводе, где как раз и 
собирают гражданские версии 

Ил-96 различных модифика-
ций. Аппаратная начинка, как 
ранее сообщали СМИ, разрабо-
тана в Нижегородском научно-
производственном предприя-
тии «Полет».

При разработке воздушного 
командного пункта были при-
няты особые меры по снижению 
воздействия ядерного взрыва. 
На лайнере до минимума со-
кратили число люков и дверей, 
убрали все иллюминаторы, уси-
лили конструкции крыла и кор-
пуса. Такой самолет, попав даже 
в сильнейший турбулентный 
поток или взрывную волну, раз-
рушиться не должен.

Ил-96-400МВКП, помимо ог-
ромных запасов топлива, будет 
иметь штангу для дозаправки в 
воздухе, поэтому его полет мо-
жет длиться сутками.

Для связи с подводными лод-
ками воздушный командный 
пункт имеет специальную ан-
тенну длиной около восьми ки-
лометров. В случае необходимо-
сти ее выпускают из хвостовой 
части лайнера.

Самолет не имеет ракетного 
или пушечного вооружения, так 
как полет его в случае экстрен-
ных ситуаций будет проходить 
над глубинными территориями 
России, куда вражеский истре-
битель просто не долетит. Одна-
ко на Ил-96МВКП, скорее всего, 
установят новейшие системы 
радиоэлектронной борьбы, ко-
торые надежно защитят от са-
мых дальнобойных ракет воз-
дух — воздух.

Ил-96-400МВКП, по словам 
экспертов, будут также отли-
чать повышенная живучесть, 
функциональность, надеж-

ность, улучшенные массогаба-
ритные характеристики и бо-
лее низкое энергопотребление, 
по сравнению с предшествен-
никами.

Последнее немаловажно, так 
как бортовая аппаратура такого 
лайнера требует огромного ко-
личества электроэнергии.

Новый самолет сохранит ха-
рактерный горб в верхней но-
совой части фюзеляжа. Это — 
обтекатель системы космиче-
ской связи. Она очень мощная, 
позволяет обрабатывать самые 
слабые сигналы, получаемые со 
спутников, и устойчива к при-
родным и искусственным по-
мехам.

То есть всю ужасающую кар-
тину, неизбежно возникающую 
в случае ядерного удара, эки-
паж воздушного командного 
пункта будет наблюдать, как го-
ворится, в онлайн-режиме.

И сигналы на ответные пуски 
стратегических ракет наземных 
и морских сил пройдут через 
любой атомный шторм

Также получат необходимые 
команды Сухопутные войска, 
ВМФ и Воздушно-космические 
силы.

Кстати, в США свои «само-
леты Судного дня», введенные в 
строй еще в 1970-е годы, не мо-
дернизировали ни разу. Так что 
наши воздушные командные 
пункты по качеству и надежно-
сти объективно превзойдут зао-
кеанские.  

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ объяснил, как Россия будет защищать 
своих партнеров по СНГ согласно новой стратегии нацбезопасности

Защита независимых
Иван Егоров 

О 
новых вызовах на 
пространстве СНГ, а 
также о защите сов-
местных интересов 
и отражении угроз, 
которые прописаны 
в новой Стратегии 
национальной без-
опасности России, в 

интервью корреспонденту «РГ» 
рассказал заместитель секрета-
ря Совета безопасности России 
Рашид Нургалиев.

Рашид Гумарович, президен-
том России утверждена но-
вая Стратегия националь-
ной безопасности Российской 
Федерации. Какая политика 
в ней намечена в отношении 
наших ближайших соседей — 
стран СНГ? И будет ли наша 
страна отвечать на угрозы, 
которые касаются стран Со-
дружества?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: В новой Страте-
гии национальной безопасно-
сти отдельно отмечен рост гео-
политической нестабильности, 
межгосударственных противо-
речий и конфликтности в мире. 
Уделено внимание нарастанию 
напряженности военно-поли-
тической обстановки вблизи 
государственной границы Рос-
сийской Федерации. 

Эти факторы, конечно же, 
напрямую влияют и на ситуа-
цию в государствах Содруже-
ства. В Стратегии подчеркива-
ется, что действия некоторых 
стран на пространстве СНГ на-
правлены на стимулирование 
дезинтеграционных процессов 
в целях отрыва от России ее тра-
диционных союзников.

Имеется в виду «коллектив-
ный Запад» во главе с Вашин-
гтоном?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: США в коорди-
нации с членами ЕС не оставля-
ют попыток нарастить давление 
на страны СНГ, разорвать сло-
жившиеся веками связи между 
нашими народами, сфальсифи-
цировать историю наших сов-
местных побед. 

Чем страшен этот разрыв, мы 
видим на примере Грузии и Укра-
ины, где наблюдается нестабиль-
ная политическая и социальная 
обстановка, полный развал про-
мышленности, падение уровня 
жизни населения, а на Украине 
еще и вооруженный конфликт. 

Отдельное внимание в новой 
Стратегии уделено задачам по 
укреплению братских связей 
между русским, белорусским и 
украинским народами.

Насколько сегодня велика уг-
роза повторения украинского 
сценария в Белоруссии?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Принимая во 
внимание сложную обществен-
но-политическую ситуацию в 
Белоруссии, считаем неприем-
лемыми попытки вмешательст-

ва из-за рубежа во внутренние 
дела республики. Всячески под-
держиваем дружеский белорус-
ский народ, с которым у России 
выстроены самые близкие отно-
шения в рамках Союзного госу-
дарства.

Если говорить в целом об уров-
не взаимодействия России со 
странами СНГ, то насколь-
ко он повысился за последнее 
время?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Формирование 
всеобъемлющих связей с наши-
ми братскими странами Содру-
жества является одним из глав-
ных внешнеполитических при-
оритетов. Это находит свое от-
ражение в основополагающих 
документах стратегического 

характера, таких как Стратегия 
национальной безопасности 
Российской Федерации. В но-
вой редакции Стратегии наци-
ональной безопасности основ-
ное внимание придается углу-
блению сотрудничества с госу-

дарствами — участниками СНГ, 
Абхазией и Южной Осетией как 
на двусторонней основе, так и в 
рамках интеграционных объе-
динений — ЕАЭС, ОДКБ, ШОС и 
Союзного государства.

В целях построения «Боль-
шого Евразийского партнерст-
ва» Россия нацелена содейст-
вовать интеграции экономиче-
ских систем, гармонизации на-
циональных законодательств и 
развивать многостороннее со-

трудничество в целях повыше-
ния благосостояния наших го-
сударств и граждан.

Сколько времени еще может 
потребоваться на более глу-
бокую интеграцию наших 
стран?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Уже многое сде-
лано на этом пути. В странах 
СНГ — совмещенные экономи-
ческие системы, в ЕАЭС — еди-
ное таможенное пространство, 
общие рынки товаров труда и 
услуг, свобода движения капи-
тала, в ОДКБ — объединенные 
военные силы и средства. 

Немаловажную роль играет 
сотрудничество в гуманитар-
ной сфере, где мы с партнерами 
по СНГ понимаем друг друга с 
полуслова, потому что русский 
язык является средством меж-
государственного и межнацио-
нального общения. Не случай-
но в Стратегии отмечена важ-
ность повышения роли России 
в мировом гуманитарном, куль-
турном, научном и образова-
тельном пространствах, укре-
пление позиций русского язы-
ка как языка международного 
общения.

Без наших ближайших союз-
ников такую задачу решить бу-
дет очень сложно. И поэтому мы 
делаем ставку на еще большее 
укрепление наших добрососед-
ских связей, совместную рабо-
ту по противодействию попыт-
кам фальсификации истории. 

В ходе 75-й сессии Генассам-
блеи ООН большинство партне-
ров по СНГ поддержали внесен-
ные Россией резолюции о борь-
бе с героизацией нацизма, об 
укреплении системы догово-
ренностей по контролю над во-
оружениями, о международной 
информационной безопасности 
и еще ряд других российских 
инициатив.

Повышению уровня жизни 
населения на пространстве СНГ 
также призвано способство-
вать углубление международ-
ного сотрудничества регионов 
государств Содружества, кото-
рое имеет положительную ди-
намику. 

В этих целях 6 ноября 2020 
года Советом глав правительств 
СНГ утверждена Концепция 

межрегионального и пригра-
ничного сотрудничества го-
сударств — участников СНГ до 
2030 года и план мероприятий 
по ее реализации.

Важное место в развитии 
интеграционных процессов и 
сближении законодательств 
стран-участниц во всех клю-
чевых сферах жизни, вклю-
чая обеспечение коллективной 
безопасности, занимают Меж-
парламентская ассамблея СНГ 
и Парламентская Ассамблея 
ОДКБ, взаимодействие в рам-
ках которых продолжалось, не-
смотря на сложную эпидемио-
логическую обстановку.

С эпидемиями и чрезвычай-
ными ситуациями тоже вме-
сте будем бороться?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: С учетом единого 
пространства безопасности Рос-
сией будет оказываться помощь 
и поддержка странам СНГ в лик-
видации природных и техноген-
ных чрезвычайных ситуаций, в 
области борьбы с биологически-
ми угрозами, распространением 
опасных инфекционных заболе-
ваний. И здесь уместно отметить, 
что пандемия COVID-19 показа-
ла сложность решения этой про-
блемы и еще раз акцентировала 
приоритеты сотрудничества на-
шего государства с партнерами 
по СНГ. Именно в страны СНГ 
Россия в первую очередь осу-
ществляла поставки тестов, ме-
дикаментов, оказывала всесто-
роннюю методическую и меди-
цинскую помощь. В государствах 
Содружества началось активное 
применение вакцины «Спутник 
V», которая зарегистрирована 
в Абхазии, Азербайджане, Ар-
мении, Белоруссии, Казахстане, 
Киргизии, Молдавии, Таджикис-
тане, Туркменистане, Узбекиста-
не и Южной Осетии. 

В Белоруссии и Казахстане 
налажено ее производство по 
российским технологиям, а в 
Узбекистане планируется при-
ступить к выпуску вакцины в 
ближайшее время. Таким обра-
зом, совместными усилиями 
мы нивелировали последствия 
пандемии и научились рабо-
тать в этих непростых услови-
ях. В этой связи считаем важ-
ным расширять сотрудничест-
во с государствами — участни-
ками СНГ по вопросам биологи-
ческой безопасности.

В завершение отмечу, что в 
этом году в декабре мы будем 
отмечать 30-летие образова-
ния Содружества Независимых 
Государств. В течение этого пе-
риода в ходе многочисленных 
встреч глав государств, пре-
мьер-министров, секретарей 
советов безопасности стран 
СНГ и ОДКБ красной линией 
всегда проходит тезис о жела-
нии еще более сильного укре-
пления всесторонних связей 
между нашими странами. Рос-
сия всячески будет содейство-
вать этому процессу.  

Рашид Нургалиев: Мы с партнерами 
по Содружеству понимаем друг 
друга с полуслова.

На базе такого Ил-96-400 создан самолет для президента, а теперь появится и воздушный командный пункт. 

А К Ц Е Н Т

США в координации с членами ЕС 
не оставляют попыток нарастить 
 давление на страны СНГ с целью разрыва 
традиционных связей с Россией

А К Ц Е Н Т

Ил-96-400МВКП будут отличать повы-
шенная живучесть, функциональность, 
улучшенные массогабаритные характе-
ристики, низкое энергопотребление
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уведомление о проведении общественного обсуждения 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду  

в составе проектной документации по объекту «Газопровод 
высокого давления, прг, распределительный газопровод 

низкого давления для газоснабжения жилых домов  
в д. Ивакино, д. Полевая, д. Панюкино Ковровского района»

Муниципальное бюджетное учреждение «Служба единого заказ-
чика» совместно с Администрацией Ковровского района уведомляют 
о начале проведения общественных слушаний по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Газопровод 
высокого давления, прг, распределительный газопровод низкого дав-
ления для газоснабжения жилых домов в д. Ивакино, д. Полевая, 
д. Панюкино Ковровского района» (в пределах муниципального об-
разования Ковровский район Владимирской области).

Цель намечаемой деятельности: газификация жилых домов в Ков-
ровском районе.

Общественные слушания состоятся 19 августа 2021 года в 14.00 
по адресу: Владимирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34 (зал 
заседаний).

Материалы ОВОС для общественных слушаний будут доступны 
для ознакомления на официальном интернет-сайте Администрации 
муниципального образования Ковровский район Владимирской об-
ласти: www.akrvo.ru, а также по адресу: Владимирская область, г. Ков-
ров, ул. Дегтярева, д. 34, каб. 28. График работы: с 8.30 до 17.30, обед 
с 12.30 до 13.30, в рабочие дни.

Замечания и предложения будут приниматься уполномоченным 
представителем Заказчика – МБУ «СЕЗ» в письменном и электронном 
виде в течение 30 дней со дня опубликования настоящей информации, 
а также 30 дней после окончания общественных обсуждений по адре-
су: 601966, Россия, Владимирская обл., г. Ковров, ул. Дегтярева, 34; 
электронной почте: sez-kovrov@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Восточ-
но-Бейский разрез» совместно с Администрацией Бейского 
муниципального района Республики Хакассия (в соответствии 
со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе») уведомляет о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической эк-
спертизы по проектной документации «Отработка участков 
«Чалпан», «Чалпан-2» и «Чалпан-3» Бейского каменноуголь-
ного месторождения с увеличением производственной мощно-
сти до 6,0 млн. тонн угля в год» (согласно ст. 11 Федерального 
закона от 23.11.1995. № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе»), включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду и техническое задание на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: увеличение производ-
ственной мощности разреза до 6 млн. тонн добычи угля в год 
(объект I категории негативного воздействия на окружающую 
среду).

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Хакасия, Бейский район, в 4 км северо — западнее де-
ревни Дмитриевка.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Восточно-Бей-
ский разрез», Республика Хакасия, Бейский район, с. Кирба, 
ул. Майская, д. 6. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 90 дней.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Бейского района Республики 
Хакасия.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная, можно 

оставить замечания и предложения в журнале учета замечаний 
и предложений.

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы можно: в течение 
30 дней с момента опубликования объявления, а так же в те-
чение 30 дней после окончания общественного обсуждения, 
по адресу: Администрация Бейского района Республики Хака-
сия, Республика Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Площадь 
Советов, д. 20 кабинет № 209, тел.: 839044 32031, Сульбереков 
Захар Федорович (понедельник — пятница с 9.00 до 16.00), 
ООО «Восточно-Бейский разрез», Республика Хакасия, Бей-
ский район, с. Кирба, ул. Майская, д. 6, тел.: 839044 30154, доб. 
24102, Вавилов Дмитрий Васильевич, (понедельник-пятница 
с 9.00 до 16.00). А так же на сайте администрации Бейского 
района Республики Хакасия http://www.19beya.ru/(круглосу-
точно). 

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: Администрация Бейского района Республики Ха-
касия по адресу: Республика Хакасия, Бейский район, с. Бея, 
ул. Площадь Советов, д. 20; ООО «Восточно-Бейский раз-
рез» по адресу: Республика Хакасия, Бейский район, с. Кир-
ба, ул. Майская, д. 6, (понедельник-пятница, с 9.00 до 16.00), 
а так же на электронный адрес: Priemnaya_VBR@suek.
ru(круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также 
в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду: с техническим заданием на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду по намечаемой 
деятельности можно в течение 30 дней с момента опубликова-
ния объявления, а также в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения, по адресу: Республика Хакасия, 
Бейский район, с. Бея, ул. Площадь Советов, д. 20 — Адми-
нистрация Бейского района Республики Хакасия; Республика 
Хакасия, с. Кирба, ул. Майская, д. 6 — ООО «Восточно-Бей-
ский разрез» (понедельник-пятница, с 9.00 до 16.00).

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной документа-
ции «Отработка участков «Чалпан», «Чалпан-2» и «Чалпан-3» 
Бейского каменноугольного месторождения с увеличением 
производственной мощности до 6,0 млн. тонн угля в год», 
включая материалы оценки воздействия и ТЗ на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, состоятся: дата 
30.08.2021г в 14.00 в Администрации Бейского района Респу-
блики Хакасия по адресу: Республика Хакасия, Бейский район, 
с. Бея, ул. Площадь Советов, д. 20, актовый зал (зал заседаний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Читайте также: 
Разработчик раскрыл детали 
бортовых систем истребителя 
Checkmate 
rg.ru/art/2138942
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Деньгам дали течь
Аварийных домов, жи-
тели которых вопре-
ки закону платят за ка-

премонт, в России не меньше 
912. Это показал проведенный 
в июне ОНФ мониторинг ре-
гиональных программ капре-
монта. То есть жителей факти-
чески масштабно обманывают. 
Лидируют по числу таких на-
рушений Карелия, Башкорто-
стан и Нижегородская область. 
По данным Фонда содействия 
реформированию ЖКХ, в этих 
912 домах проживают 26,3 ты-
сячи человек, которыми нако-
плено более 210,6 млн рублей 
взносов на капремонт (данные 
по 723 домам). Уже во время мо-
ниторинга 11 регионов успели 
исключить 90 аварийных зда-
ний из адресных перечней.

Проблема в том, что дома 
признают аварийными муници-
палитеты, а программы капре-
монта составляют региональ-
ные власти, и они оперативно 
не обмениваются сведениями, 
поясняет исполнительный ди-
ректор Ассоциации региональ-
ных операторов капремонта 
(АРОКР) Анна Мамонова. Одна-
ко любая программа капремон-
та должна ежегодно актуализи-
роваться, и в течение года ава-
рийные дома вычеркивают из 
программы. За этим следит про-
куратура, отмечает Мамонова.

Еще один вопрос — нерацио-
нальное расходование средств 
на капремонт аварийных или 
ветхих домов. Один из домов в 
Новгороде в 2019 году был от-
ремонтирован на 2,9 млн ру-
блей, хотя еще в 2014 году он 
был признан аварийным. А дом 
в Черкесске Карачаево-Черкес-

ской Республики был признан 
аварийным в феврале 2019 года. 
Но в декабре 2020 года местный 
фонд капремонта заключил до-
говор на работы по ремонту 
лифтов на 90 тысяч рублей.

Собранные деньги, как пра-
вило, идут на счета региональ-
ного фонда капремонта. Если 
же дом сносят, то эти средства 
могут пустить на снос здания 
либо вернуть жителям, поясня-
ет Мамонова. Бывает, что, даже 
переехав в новостройку, жите-
ли остаются должны за недавно 
проведенный ремонт в уже сне-
сенном доме. Сейчас готовится 
законопроект, который изме-
нит эту ситуацию: предлагает-
ся возложить эти долги на ре-
гиональные власти, поскольку 
это, по сути, их ошибка, говорит 
Мамонова.

«Можно согласиться, что, 
пока дом не расселен, необхо-
дим поддерживающий ремонт 
— например, замена крыши, — 
отмечает гендиректор Рейтин-
гового агентства строительно-
го комплекса Николай Алексе-
енко. — Но людям сложно объ-
яснить, зачем регоператор ка-
премонта выполняет какие-то 
косметические работы, почему 
они продолжают платить взно-
сы на капремонт, если их дом 
будут сносить».

После признания дома ава-
рийным здание должно быть 
исключено из региональной 
программы, и на его ремонт не 
могут расходоваться средства, 
предназначенные для капре-
монта, подчеркивает Мамоно-
ва. Если необходим поддержи-
вающий ремонт, жители могут 
скинуться, попросить сделать 
ремонт за счет средств управ-
ляющей компании или полу-
чить субсидию на это у муници-
палитета, однако за счет взно-
сов на капремонт это делать за-
прещено.

Еще сложнее ситуация с до-
мами по сути ветхими, но еще 
не признанными аварийными. 

Чаще всего бывает, когда рего-
ператор сначала проводит ка-
премонт и только после этого 
муниципальные власти при-
знают дом аварийным, то есть 
затраты постфактум становят-
ся «бросовыми», сообщают ор-
ганизаторы мониторинга. Но 
пока дом официально не при-
знан аварийным, нет оснований 
не проводить работы по капре-
монту, объясняет Мамонова.

Результаты мониторинга бу-
дут направлены властям регио-
нов, чтобы они проверили акту-
альность данных об аварийных 
домах и исключили их из про-
грамм капремонта. «Мы будем 
добиваться возврата денежных 
средств гражданам, которые ис-

правно платили по ошибочным 
квитанциям», — подчеркивает 
замруководителя Исполкома 
ОНФ по региональной работе 
Артем Бичаев.

Минстрой ведет работу по 
выявлению домов, одновремен-
но включенных в региональ-
ные программы и признанных 
аварийными, сообщили в ми-
нистерстве. Информация о та-
ких домах регулярно доводит-
ся до сведения регионов. С 2017 
года из региональных программ 
исключено более 16 тысяч до-
мов, признанных аварийны-
ми. Органы госжилнадзора ре-
гулярно проводят мониторинг 
размещения в ГИС ЖКХ инфор-
мации о выставлении гражда-

нам счетов на оплату взносов 
в фонд капитального ремонта. 
При выявлении нарушений вы-
дается предписание на перерас-
чет. Последняя проверка про-
ходила в апреле-мае этого года. 
Сейчас в рамках развития ГИС 
ЖКХ ведется работа над инстру-
ментами, которые позволят ав-
томатизировать этот контроль 
и учесть региональные особен-
ности формирования программ 
капитального ремонта. 

Жители аварийных домов накопили 
на капремонт более 210 млн рублей.

Кстати

В России насчитывается 67 421 многоквартирный дом с износом свыше 70%. Об этом говорится в докладе 

минстроя о состоянии жилищного фонда за 2020 год. 

Еще у 142 951 дома износ от 66 до 70%. При этом больше всего жилых зданий — в среднем состоянии, отмеча-

ется в документе, у 826 756 домов износ от 31% до 65%. Велико число относительно новых зданий: износ до 

30% у 594 268 домов. Примерно то же соотношение было и в 2020 году. При этом в Росстате отмечают, что 

не все муниципалитеты вовремя представляют информацию об износе зданий, поэтому год от года общее чи-

сло домов, об износе которых есть информация, меняется.

Между тем серьезный износ дома не означает, что квартиры здесь не пользуются спросом. Цены на такое жи-

лье ниже, и оно интересует покупателей, которые не могут позволить себе квартиру в более качественном и 

современном доме, говорит директор департамента вторичного рынка «Инком-Недвижимость» Михаил Кули-

ков. Обычно покупатели достаточно скептически относятся к показателю износа дома, когда нет явных при-

знаков того, что он находится в аварийном состоянии, отмечает эксперт по недвижимости компании «Этажи» 

Иннокентий Ярыгин. В этом случае высокий износ становится, скорее, поводом для получения скидки. 

Повысить спрос на такое жилье может обновление городов в рамках комплексного развития территорий, так 

как под эту программу могут попасть и достаточно изношенные, но пока официально не признанные аварий-

ными здания. Так, в Москве интерес к домам с высокой степенью износа усилила программа реновации, от-

мечает Куликов. Квартиры в них покупают как для себя, так и для вложения средств, рассчитывая пусть даже и 

в отдаленной перспективе получить более качественное и дорогое жилье. Однако со временем интерес не-

сколько упал. «Многие понимают, что гарантий получения квартиры нет, собрание собственников может при-

нять решение делать капитальный ремонт дома», — отмечает Ярыгин. 

Кроме того, собственники квартир в домах, которые точно и в обозримом будущем планируется расселить, подня-

ли цены. По данным ЦИАН, средняя цена квадратного метра в доме с расселением до 2024 года на 6% выше, чем в 

тех, которые планируется снести в 2024—2028 годах, и на 14%, чем при сносе после 2029 года. Из-за этого инве-

стиционный потенциал недвижимости в «хрущевках» небольшой, отмечают в компании, намного выгоднее вло-

житься в новостройку, которая дорожает еще и за счет роста стоимости по мере возведения дома. 
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МЕЖДУ ТЕМ

У РОСРЕЕСТРА ПОЯВИЛСЯ 
НОВЫЙ КУРАТОР
Координировать деятельность Росреестра будет вице-премьер Марат 

Хуснуллин. Такое распределение обязанностей утвердил премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин. 

«Росреестр сегодня играет ключевую роль в обеспечении функциониро-

вания сферы земли и недвижимости в стране. Ведомство проводит ра-

боту по анализу эффективности использования земли и вовлечения ее в 

оборот, в том числе в жилищное строительство. Совместная работа по-

зволит оптимизировать процесс вовлечения земли в оборот и повыше-

ния градостроительного потенциала страны», — сказал Хуснуллин. Про-

должение систематизации учета земель повысит скорость и прозрач-

ность регистрационных действий, сократит издержки, считает он. 

Названы города, где жилье 
подорожало более чем в 
полтора раза 
rg.ru/art/2136478

Ц И Т А Т А

Ирек Файзуллин, министр строительства и ЖКХ:
«Благодаря работе общественных организаций мы 
видим, где происходит сбой, какие вопросы необходимо 
урегулировать. Знаю об этой проблеме, занимаемся, 
все соответствующие поручения даны. В феврале 
этого года уже направлялась информация в регионы о 
недопустимости начисления взносов по 
многоквартирным домам, признанным аварийными. 
Ведем работу по цифровизации отрасли и развитию 
сервисов ГИС ЖКХ, которые в том числе позволят 
автоматизировать этот контроль. По каждому 
случаю, указанному в мониторинге ОНФ, будет 
проведена проверка».

ДОРОГИ В столице 
с помощью скрытого 
контроля ГИБДД выявила 
более полутора тысяч 
нарушений

Когда патруль 
не виден

Владимир Баршев

Более полутора тысяч нарушений выявлено столичной 
Госавтоинспекцией с использованием скрытого контр-
оля с середины июня, сообщает пресс-служба ведомст-
ва. В ходе скрытого патрулирования сотрудниками Го-
савтоинспекции было проверено более 4000 транспор-
тных средств и пресечено 1646 административных 
правонарушений. 

Из них 44 — управление автомобилем в состоянии 
опьянения, 31 случай движения по встречной полосе, 
725 нарушений тонировки стекол, 257 случаев управ-
ления транспортным средством с нестандартными ре-
гистрационными знаками, 155 — проезд перекрестка 
на запрещающий сигнал светофора, а также 18 фактов 
нарушения правил применения ремней безопасности. 

Напомним, что скрытое патрулирование применя-
ется уже около десяти лет. Однако внимание такой спо-
соб патрулирования привлек после размещения для 
общественного обсуждения порядка надзора за дорож-
ным движением, где прописаны требования для подоб-
ного контроля. Сотрудники ДПС передвигаются по го-
роду на машинах без специальной окраски, могут даже 
в штатском. При выявлении нарушения они сообщают 
об этом на ближайший пост или ближайшему экипажу, 
и уже сотрудники в форме и на машинах со спецокра-
ской оформляют нарушение. Сотрудник, занимающий-
ся скрытым контролем, предоставляет при этом все не-
обходимые доказательства нарушения, если речь идет, 
например, о проезде на красный свет. Понятно, что до-
казательства опьянения водитель возит с собой.  

КОСМОС Модуль «Пирс» 
затоплен в Тихом океане

Сошел с орбиты

Наталия Ячменникова

Российский космический модуль «Пирс», работав-
ший в составе МКС 20 лет, вместе с грузовым кораблем 
«Прогресс МС-16» затоплен в Тихом океане на так на-
зываемом «кладбище космических кораблей» — в без-
опасном районе вдали от судоходных путей.

Как сообщили в «Роскосмосе», в соответствии с 
программой, заложенной в бортовой компьютер «гру-
зовика» по командам из Центра управления полетами 
ЦНИИмаш, в 17.01 мск был включен маршевый дви-
гатель на торможение. Отработав 17,5 минуты, он вы-
дал тормозной импульс величиной 120 м/с. В 17.42 мск 
связка из корабля и модуля вошла в плотные слои ат-
мосферы Земли, а еще через десять минут  то, что не 
сгорело, ушло на дно океана.  

«Пирс» освободил место для нового многоцелевого 
лабораторного модуля «Наука», который был запущен 
с космодрома Байконур 21 июля и сейчас накручивает 
звездные километры на пути к МКС. По планам, он дол-
жен причалить к станции 29 июля.

Предварительно опустевший стыковочный узел, к 
которому предстоит причалить «Науке», осмотрят с 
помощью канадского манипулятора. Специалисты по 
робототехнике в хьюстонском Центре управления по-
летами пошлют команды дистанционному манипуля-
тору Canadarm-2, чтобы он перешел с модуля Destiny 
на модуль «Заря», — сообщает РИА Новости со ссылкой 
на НАСА. Осмотр и детальное фотографирование сты-
ковочного узла займут часов семь: важно  убедиться, 
что он чистый.  Если понадобится, российские космо-
навты Олег Новицкий и Петр Дубров в конце недели 
выйдут в открытый космос.

«Пирс» был запущен и пристыкован к МКС в 2001 
году. Экипажи больше пятидесяти раз пользовались 
им для выхода за борт станции. К нему же стыковались 
пилотируемые «Союзы» и грузовые «Прогрессы». 
Этот модуль стал первым, который попрощался с МКС. 
Кстати,  кое-кто уже назвал «Прогресс МС-16» «Гера-
симом». Понятно, по какой аналогии.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Венгрия 
ждет сделавших прививку 
туристов из России

«Спутник» 
откроет 
границы 

Юрий Когалов 

Власти Венгрии приняли решение открыть с 27 июля 
свободный въезд в страну для туристов из России, про-
шедших полный курс вакцинации от коронавируса. Как 
заявил министр иностранных дел республики Петер 
Сийярто, российская сторона возобновила выдачу  де-
ловых и туристических виз венгерским гражданам еще 
несколько недель назад, а регулярное авиасообщение 
было восстановлено 10 июня. Единственное условие для 
пересечения границы, которое выставила Москва, это 
наличие отрицательного результата ПЦР-теста. Как от-
метил глава МИД Венгрии, Будапешт на принципах вза-
имности принял решение пропускать в страну россий-
ских туристов. Со вторника свободно, без каких-либо до-
полнительных медицинских проверок, границу смогут 
пересечь граждане РФ, которые прошли вакцинацию от 
коронавируса. Непривитым россиянам для въезда в Вен-
грию придется не только пройти ПЦР-тест не ранее чем 
за три дня до поездки, но и провести 10 дней на каранти-
не. Впрочем, его можно завершить досрочно, если сдан-
ный во время изоляции тест на коронавирус даст отри-
цательный результат. «Венгрия всегда была популярным 
направлением среди россиян, и тот факт, что привитые 
российские туристы смогут снова посетить Венгрию, 
очень поможет этому сектору», — отметил Сийярто. По 
его словам, именно туристический сектор сильнее всего 
пострадал от ограничений, которые власти были выну-
ждены наложить из-за пандемии. Хотя министр не упо-
мянул, вакцинацию какими именно препаратами при-
знает Венгрия, стоит отметить, что республика первой 
в Европейском союзе одобрила применение вакцины 
«Спутник V» и закупала этот препарат у России.  

ПРОЕКТ В России будут развивать trade-in 
бытовой техники

За налогами 
не заржавеет

КОНТРОЛЬ Нелегальных сигарет в продаже 
должно стать меньше

В деле табак 

Роман Маркелов

М
инфин конкретизиро-
вал виды бывшей в упо-
треблении бытовой тех-

ники и электроники, при пере-
продаже которой будет действо-
вать особый порядок определе-
ния налога на добавленную сто-
имость (НДС). Это позволит раз-
вивать систему trade-in (обмен 
старого товара на новый с допла-
той) бытовой техники, которую 
продавцы выкупают у граждан.

Как следует из проекта поста-
новления правительства, под-
готовленного и размещенного 
минфином для общественно-
го обсуждения, особый порядок 
взимания НДС при trade-in быто-
вой техники может распростра-
ниться на холодильники, моро-
зильники, стиральные машины и 
пылесосы. В случае с электрони-
кой речь идет о ноутбуках, план-
шетах, персональных компьюте-
рах и мобильных телефонах.

Особый порядок взимания 

НДС с бытовой техники и элек-
троники при trade-in уже утвер-
жден весной и должен начать 
действовать с 1 января 2022 
года, остается только оконча-
тельно утвердить конкретный 
перечень такой техники. Факти-
чески речь идет о распростра-
нении на указанные товары по-
рядка, действующего при trade-
in автомобилей: когда продавец 
реализует купленный у физли-
ца автомобиль, НДС взимается 
исходя не из цены продажи, а из 
разницы между ценой продажи и 
ценой выкупа.

Распространение особого по-
рядка взимания НДС на бытовую 
технику и электронику прости-
мулирует развитие как рынка в 
целом, так и более экологично-
го использования техники, ска-
зал «РГ» директор по связям с об-
щественностью Ассоциации тор-
говых компаний и товаропро-
изводителей электробытовой и 
компьютерной техники (РАТЭК) 
Антон Гуськов. Пока что схема 
trade-in больше всего распро-
странена в бытовой электрони-
ке: в основном по смартфонам, в 
несколько меньшей степени — по 
ноутбукам и планшетам, уточнил 
он. При этом в РАТЭК считают, 
что представленный минфином 
перечень можно было бы расши-
рить еще как минимум за счет те-
левизоров и умных часов.  

Татьяна Карабут

Д
ля борьбы с нелегальной 
табачной продукцией 
минфин предложил лицен-

зировать производителей и оп-
товиков, а сведения о выпуске и 
обороте вносить в Единую госу-
дарственную автоматизирован-
ную информационную систему 
(ЕГАИС). Законопроект предпо-
лагает введение госрегулирова-
ния оборота табачных изделий 
по аналогии с алкоголем.

Лицензировать придется 
производство, хранение и по-
ставки табачных изделий и сы-
рья, а также оптовую торговлю 
ими. Производители немарки-
руемых табачных изделий и та-
бачного сырья, а также опто-
вики должны будут передавать 
информацию об объеме произ-
водства и оборота табачных из-
делий в ЕГАИС. Оборудование 
для производства табачных из-
делий и сырья должно быть заре-
гистрировано. И если оно не ис-
пользуется, должно быть закон-
сервировано. При этом инфор-
мация о маркированной табач-
ной продукции будет внесена в 
ЕГАИС автоматически.

По оценкам экспертов, доля 
нелегальной табачной продук-
ции в России за 2016—2019 годы 
увеличилась с 1,5% до 15%. В 
прошлом году она сократилась 
до 7%. Однако во многом благо-
даря ограничениям из-за коро-
навируса, отмечают авторы за-
конопроекта. Снятие ограни-

чений может снова привести к 
росту нелегальной продукции 
на рынке. Кроме того, с 1 янва-
ря 2021 года увеличены став-
ки акциза на табачную продук-
цию сразу на 20% по сравнению 
с 2020 годом. Это повышает ри-
ски дальнейшего роста объемов 
нелегального производства и 
оборота табачной продукции.

Ранее глава минпромторга 
Денис Мантуров говорил, что 
впервые за шесть лет в 2020 году 
в России доля контрафакта в та-
бачной промышленности снизи-
лась с 15,6 до 10,2%. Однако он 
признал, что в этом году наблю-
дается рост поставок нелегаль-

ных сигарет. Потери бюджета от 
недополученных табачных ак-
цизов оцениваются в 100 млрд 
рублей в год.

По оценке председателя На-
ционального союза защиты прав 
потребителей Павла Шапкина, 
доля нелегального рынка в 15% 
— это около 90 млрд рублей в год 
недополученных налогов. При 
этом на конечной цене продук-
ции это не скажется, уверен эк-
сперт. Производителю потребу-
ется потратить условную тысячу 
рублей на саму лицензию и ска-
чать программу. Влияют на цену 
пачки сигарет акцизы, а они уже 
в этом году повышены.  

Пока trade-in распространен больше в электронике, чем в бытовой технике.

А К Ц Е Н Т

Доля нелегальной табачной продукции 
в России за 2016—2019 годы выросла 
с 1,5% до 15%

Тем временем

Минфин упростит процедуру декларации для импортного шампанско-

го. При передекларировании винодельческой продукции проводить ис-

пытания не потребуется — достаточно подать заявку на сайт Росаккре-

дитации, следует из разъяснения минфина. В обращение такую продук-

цию разрешается выпускать только при наличии декларации о ее соот-

ветствии техрегламентам ЕАЭС. Но в них нет классификации видов ви-

нодельческой продукции. Если у производителя уже есть такая деклара-

ция и сохранены физические, химические и другие свойства продук-

ции, то заменить декларации можно в упрощенном режиме.B
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БРИТАНИЯ

ТАНЦЫ ПО ЦВЕТУ 

Ариадна Рокоссовская

Ведущая лондонская Консерватория танца и драмы ре-
шила бороться с идеей «белого превосходства» в сво-
их рядах. Танцоры, драматурги и даже артисты цирка 
являются частью системы, в которой «власть принад-
лежит белым людям», и эта система должна быть «де-
монтирована», — говорится в документах, попавших 
в распоряжение журналистов. В начале июля британ-
ский Национальный союз образования, объединяю-
щий 450 тысяч педагогов, выступил с отчетом, в кото-
ром говорится, что современные  учебные программы, 
дизайн школьных классов и распорядок дня «имеют 
колониальные корни». Профсоюз потребовал «деколо-
низировать» каждый предмет и каждый этап школьной 
программы. Эти постулаты нашли отклик в сердцах ру-
ководителей одного из ведущих артистических вузов. 
Как сообщает The Daily Telegraph, предметы, которые 
преподают «в основном белые сотрудники» для «клас-
сов с преимущественно белыми учениками», должны 
ежегодно подвергаться пересмотру с точки зрения их 
содержания. Теперь костюмы и пуанты следует подби-
рать по оттенку кожи и любые цвета должны быть в на-
личии. Кроме того, студентов и педагогов призвали вы-
являть случаи расизма, а тем, кого обвиняют в таких 
действиях рекомендуют «не пытаться защищаться». 
Авторы инструкции дают им советы, как лучше изви-
ниться, например:  «Мне очень жаль, что мое поведение 
было оскорбительным». «Деколонизировать» плани-
руется также процедуру приема на работу. На собеседо-
ваниях должны присутствовать люди с другим цветом 
кожи и комиссия должна учитывать их мнение.  

ДИПЛОМАТИЯ США намерены до конца года вывести свои войска из Ирака 

В Багдаде неспокойно
Константин Волков

П
о итогам переговоров 
президента США Джозе-
фа Байдена и премьера 

Ирака Мустафы аль-Казыми, 
состоявшихся в Вашингтоне, 
должно быть объявлено о пре-
кращении американской во-
енной миссии на территории 
Ирака. Ожидается, что график 
вывода войск будет согласован 
в ближайшее время. В стране 
останутся иностранные воен-

нослужащие, которые займут-
ся обучением иракских воен-
ных, а также будут обслужи-
вать технику. Это станет уже 
вторым уходом США из Ирака 
в нынешнем столетии.

В настоящее время контин-
гент регулярных частей армии 
США в Ираке насчитывает око-
ло 2,5 тысячи человек, и боль-
шая часть из них — это пилоты, 
спецназ, разведка, техниче-
ские специалисты и военные 
инструкторы. Таким образом, 

вывод этого небольшого коли-
чества военнослужащих вряд 
ли скажется на боеспособно-

сти Багдада. Скорее, это поли-
тический жест, нужный в пер-
вую очередь Вашингтону. При 

этом Багдад подчеркивает, что 
рассчитывает на дальнейшее 
сотрудничество с США в сфере 
безопасности и в разведке. Од-
нако, подчеркнул премьер аль-
Казыми в недавнем интервью 
агентству Associated Press, 
службы безопасности и армия 
Ирака теперь способны защи-
тить свою страну сами, поэто-
му больше не нуждаются в при-
сутствии американских воен-
ных.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Сын главы США втянул Белый дом в скандал

Художник Хантер 
Александр Гасюк

В
ысокие стандарты 
этики, якобы уста-
новленные прези-
дентом США Джозе-
фом Байденом для 
чиновников, оберну-
лись разгорающимся 
в Америке громким 
и политически опа-

сным для Белого дома сканда-
лом. В него действующая демо-
кратическая администрация 
угодила по собственной недаль-
новидности, весьма глупо под-
ставившись под огонь крити-
ки из-за непрозрачного меха-
низма продажи картин Хантера 
Байдена — излечившегося от ал-
когольной и наркотической за-
висимости сына американско-
го лидера, который внезапно 
стал художником. По оценкам 
обозревателей, в ближайшем 
сентябре, когда его работы вы-
ставят на торги в галереях Нью-
Йорка, холсты Байдена-млад-
шего рискуют быть скуплены 
по завышенным ценам аноним-
ными представителями крупно-
го бизнеса, что создает прямой 
конфликт интересов вокруг се-
мьи 46-го президента США.  

Широкую известность ново-
явленному художнику Хантеру 
принесли отнюдь не его произве-
дения искусства, а нелицеприят-
ные истории, в которые сын пре-
зидента США в последнее время 
попадал с пугающей регулярно-
стью. Коррупционный скандал 
вокруг действовавшей на Укра-
ине компании Burisma (в совете 
управляющих которой числился 
Байден-младший), подозрения 
со стороны минюста США в на-
логовых махинациях, уплывшие 
в Сеть из забытого им в ремонте 
ноутбука фотографии секс-ор-
гий, употребление наркотиков и 
алкоголя — вот неполный список 
ставших достоянием обществен-
ности приключений отпрыска 
нынешнего американского ли-
дера. Показательно, что Байден-
старший все подобные истории 
списывал на политически моти-
вированные происки недобро-
желателей и неизменно заявлял 
о том, что «он гордится сыном».

Такая поддержка, судя по 
всему, и вдохновила 51-летне-
го Хантера на новые творческие 
поиски. В результате из-под ки-
сти бывшего юриста, бизнесме-
на и лоббиста, никогда ранее не 
учившегося на профессиональ-
ного художника, стали выходить 
весьма экстравагантные рабо-
ты. Некоторым живописные 
картины на стыке импрессио-
низма и модернизма понрави-
лись, хотя в американских СМИ 
они по большей части характе-
ризуются как весьма посред-
ственные. А вердикт художест-
венного критика журнала New 
York оказался на редкость суров 
— стиль картин напоминает «об-
щий пост-зомби формализм».

Как бы там ни было, но про-
тиворечивые художества сына 

президента США эксперты оце-
нили в весьма круглую сум-
му — до 500 тысяч долларов. Та-
кие деньги владельцы галереи 
Georges Berges в Нью-Йорке 
могут выручить в ходе заплани-
рованной к проведению в сентя-
бре выставки-продажи.

«Хантер Байден должен от-
менить продажи своих работ, 
ведь он знает, что цена основа-
на на работе его отца», — заявил 
в соцсетях экс-директор отдела 
правительственной этики Уол-
тер Шауб.

Действительно, с ходу и 
не скажешь, чем обусловлена 
столь щедрая оценка картин: 

их художественной ценностью 
для избранных арт-гурманов 
или фамилией художника-са-
моучки. И, разумеется, его 
родственными связями с дей-
ствующим президентом CША, 
на которого через сына могли 
бы оказать влияние покупате-
ли картин Хантера. Именно по-
следний вариант не на шутку 
возбудил американских жур-
налистов, которые адресова-
ли свои тревожные вопросы 
пресс-секретарю Белого дома. 
«Продажа его картин прои-
зойдет через галеристов, име-
на (покупателей. — Прим. «РГ») 
будут держать в секрете. Мы о 

них не будем знать, и он не бу-
дет», — заявила Джен Псаки, 
пояснив, что такая процедура 
разработана в рамках соблю-
дения «высочайших стандар-
тов этики» в администрации 
Бейдена.

Впрочем, такой ответ не 
удовлетворил не только оппо-
зиционные, но даже лояльные 
нынешней администрации аме-
риканские СМИ. Это выглядит 
ужасно и создает конфликт ин-
тересов, отметили журнали-
сты либерального и близкого к 
демократам телеканала CNN. 
По их мнению, ничто не может 
удержать «секретного покупа-
теля» от обнародования факта 
приобретения картин Хантера 
Байдена, а затем и потенциаль-
ного использования этого рыча-
га для продвижения своих инте-
ресов в Белом доме.

Национальное обществен-
ное радио (NPR) уже сообщило о 
«головоломке», которую новое 
арт-увлечение Байдена-млад-

шего создало для демпартии 
США. Эта политическая сила не 
так давно жестко критиковала 
экс-президента Дональда Трам-
па за активное монетизирова-
ние фамилии «первого лица» 
членами его семьи. Собственно, 
так оно и было: Иванка Трамп, 
например, не стеснялась ис-
пользовать «фактор папы» для 
рекламы собственного ювелир-
ного бизнеса. Да и сам Дональд 
Трамп после переезда в Белый 
дом, по данным прессы, без за-
зрения совести задрал взно-
сы за членство в клубе при его 
флоридской резиденции Мар-а-
Лаго.

Однако теперь фактически 
тоже самое делает и ближай-
ший родственник президента-
демократа Джозефа Байдена. 
На этом фоне заявлять о «высо-
чайших стандартах этики» в его 
администрации не приходится, 
отмечают американские ком-
ментаторы.  

Хантер Байден за работой.

В 2014—2015 годах американский контингент в Ираке был расширен 
в основном за счет летчиков. Теперь США хотят полностью вывести своих 
военных из Ирака.

А К Ц Е Н Т

В настоящее время контингент 
регулярных частей армии США в Ираке 
насчитывает около 2,5 тысячи человек

А К Ц Е Н Т

Известность новоявленному художнику 
Хантеру принесли отнюдь не его 
произведения искусстваСОКРОВИЩА 

НЕСМЕТНЫЕ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Святой Престол впервые опу-
бликовал развернутый финан-
совый отчет, раскрыв данные о 
своем недвижимом имуществе.  
30-страничный доклад появил-
ся на свет после того, как Папа 
Римский передал бюджет Госу-
дарственного секретариата в 
ведение Управления имущест-
вом Апостольского Престола 
(APSA), которое впредь занима-
ется инвестиционными вопро-
сами, недвижимостью, выпла-
той зарплат и другими вопроса-
ми. Публикация документа так-
же совпала с началом громкого 
процесса по делу о незаконных 
многомиллионных финансо-
вых операциях с элитной не-
движимостью в Лондоне. Перед 
судом впервые предстал вли-
ятельный ватиканский санов-
ник Джованни Анджело Беччу. 
По расчетам APSA, Ватикану 
принадлежит 4051 объект не-
движимости в Италии (92 про-
цента зданий находятся в Риме 
и столичной области Лацио) 
и 1120 — за границей, не счи-
тая посольств по всему миру. В 
списке активов, среди прочего, 
значится недвижимость в фе-
шенебельных районах Лондо-
на, Женевы, Парижа и Лозанны. 
Согласно отчету, в минувшем 
году на нужды Римской курии 
было потрачено вдвое мень-
ше (20 миллионов евро), чем в 
2019 году. Поясняется также, 
что на фоне кризиса, вызванно-
го пандемией, лишь 14 процен-
тов всех итальянских объектов 
сдавалось в аренду по рыноч-
ным ценам. В большинстве слу-
чаев Святой Престол шел на-
встречу арендаторам, сократив 
плату на 30—50 процентов. Тем 
не менее это обстоятельство не 
помешало Святому Престолу 
пополнить за отчетный период 
свою «коллекцию» зарубежной 
недвижимости, приобретя но-
вое здание недалеко от Триум-
фальной арки в Париже. В ведо-
мости отмечается, что прода-
вец через ватиканскую компа-
нию перевел часть вырученной 
суммы на строительство нового 
храма в одном из бедных райо-
нов Парижа.  
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ЛОНДОН ЗАТОПИЛО

Диана Ковалева

Пришедшие на смену жаре сильнейшие дожди обру-
шились на Британию, власти которой оказались не го-
товы к стихийному бедствию. В восточной части Лон-
дона затопило станции метро, парки, торговые цен-
тры, а улицы в буквальном смысле превратились в 
реки. Власти вынужденно приостановили движение 
наземного и подземного транспорта по некоторым 
маршрутам. Автомобилистам настоятельно рекомен-
довано воздержаться от поездок. Не пощадила погода 
и лондонские больницы, где из-за проблем, вызван-
ных наводнением, сотрудникам приходится «разво-
рачивать» новых пациентов. К примеру, в больнице 
Ньюхэма затопило отделение неотложной помощи, а 
госпиталь Уиппс-Кросс остался без электричества и 
эвакуирует 100 стационарных больных. В сложивших-
ся условиях руководство клиник вынуждено искать 
дополнительный персонал. Социальные сети облетели 
видео и фото с мест событий, где видно, как люди ходят 
по колено в воде кто на парковках, а кто просто на ули-
це. На кадрах, снятых в районе Вустер-Парка, запечат-
лены практически «утонувший» автомобиль — уровень 
воды достигает нижней границы окон — и спасатели, 
которые оказывают помощь на лодках. В лондонскую 
пожарную бригаду поступило более тысячи вызовов, 
связанных с наводнением. «Пожарные выезжали на 
происшествия… которые включали спасение людей, 
оказавшихся запертыми в машинах, а также реагиро-
вание на залив подвала, сообщения об обрушении по-
толков», — говорится в официальном заявлении орга-
низации.  

МАГАЗИНЫ ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ РУК
Диана Ковалева

Британцы повально уходят на самоизоляцию. Спе-
циальное мобильное приложение к 14 июля в одной 
только Англии — крупнейшей административно-поли-
тической части Британии — отправило уведомление о 
необходимости уйти на карантин примерно 607 тыся-
чам местных жителей, контактировавших с больны-
ми COVID-19. Из-за этого в супермаркетах, отелях, на 
заправках, складах и прочих отраслях стало катастро-
фически не хватать рабочих рук. Как следствие, в оче-
редной раз за пандемию полки магазинов в Альбионе 
начали пустеть. Местные СМИ назвали происходящее 
пингдемией — от звука «пинг», с которым обычно при-
ходят уведомления на мобильный телефон. Как пре-
дупредили в Sainsbury’s, второй по величине сети су-
пермаркетов в Британии,  в ее отделениях покупатели 
могут не найти те продукты, что им нужны. Еще одна 
сеть магазинов под названием Iceland одной из первых 
была вынуждена закрыть некоторые свои торговые 
точки из-за нехватки персонала. В компании заявили, 
что более тысячи ее сотрудников — три процента всего 
числа работников в Альбионе — получили уведомление 
о самоизоляции. Несколько своих заправок закрыла и 
фирма BP, объяснив это проблемами с поставками и, в 
частности, нехваткой дизеля и неэтилированного бен-
зина. А одна организация мясной промышленности со-
общила, что из-за сократившегося числа сотрудников 
цепочки поставок продуктов питания «находятся на 
грани провала», передает телеканал NBC.  

Наводнение застало врасплох британские власти.  

В МИРЕ 

QR-КОД 
ДЛЯ ТЕРРАС
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Поиск компромисса между ни-
жней и верхней палатой фран-
цузского парламента по пово-
ду закона о расширении сфер 
применения санитарных про-
пусков занял почти сутки, но 
в ночь с воскресенья на поне-
дельник было объявлено, что 
цель достигнута. Начиная с 
первых чисел августа, сани-
тарный пропуск (отметка о 
вакцинации от COVID-19 , све-
жем ПЦР-тесте или перенесен-
ном заболевании) становится 
обязательным для посещения 
ресторанов, прочих точек об-
щепита, театров, больниц, для 
пассажиров самолетов, поездов 
и автобусов дальних рейсов. 
Сенаторы настаивали на том, 
чтобы это ограничение не ка-
салось открытых террас кафе 
и бистро, но этим положени-
ем пришлось поступиться. Так 
что французам для того, чтобы 
присесть за столик под откры-
тым небом, теперь также надо 
предъявлять QR-код на смар-
тфонах. Правда, им не придется 
этого делать, чтобы попасть в 
торговые центры, а такое поло-
жение первоначально фигури-
ровало в законопроекте. Отны-
не этот вопрос будет решаться 
в департаментах префектами 
по согласованию с местными 
властями. По утвержденно-
му законопроекту вакцинация 
становится обязательной для 
всего медперсонала, работни-
ков домов престарелых, пожар-
ных. Однако отказников будут 
не увольнять, а только отстра-
нять от работы без сохранения 
зарплаты. Эта мера не затронет 
тех, кому прививки противопо-
казаны. Санпропуск для несо-
вершеннолетних 12—17 лет бу-
дет действовать с 30 сентября: 
здесь считают, что юные фран-
цузы за предстоящие два меся-
ца успеют пройти вакцинацию.. 
Закон содержит пункт об обя-
зательной самоизоляции инфи-
цированных сроком на 10 дней. 
Нарушителям грозит штраф в 
1500 евро.  

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2138911
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Мнение

Сергей Демиденко, доцент Института общественных наук РАНХиГС:
— Сейчас возникает вопрос, возродятся ли в Ираке 

радикальные группировки после ухода США. Но на 

самом деле влияние американцев на этот процесс 

минимально. Появление радикалов зависит от вну-

тренних факторов. Надо смотреть на шиитско-сун-

нитское противостояние — у них много претензий 

друг к другу, и динамика в данном вопросе зависит от 

взаимоотношений общин разных конфессий. Ирак-

ские регулярные военные формирования подчиня-

ются минобороны, они в основном состоят из шии-

тов. Наряду с ними имеется иррегулярное ополче-

ние, которое лишь частично сотрудничает с армией, 

тогда как многие отряды остаются просто племенны-

ми структурами. Боеспособность этого конгломера-

та вызывает вопросы. Стоит нарушиться хрупкому 

балансу между шиитской и суннитской общинами, 

как значительная часть вооруженных сил отправится 

защищать свои дома. Напомню, о том, что армия спо-

собна сама защитить страну, Багдад говорил и в 2014 

году, когда началось победное шествие ИГИЛ (запре-

щена в РФ. — «РГ»), но практика показала обратное. 

Сейчас страна очень сильно перегрета в этно-кон-

фессиональном и социальном планах, и новые воо-

руженные формирования могут возникнуть в любой 

момент. А любые такие организации в этом регионе 

всегда трансформируются в радикальные течения.

Что касается оружия и военной техники, то их, ко-

нечно, продолжат поставлять американцы, но не 

только они. Во времена Саддама Хусейна значитель-

ная часть иракской армии имела советское воору-

жение, и оно до сих пор используется, то есть к нему 

нужны боеприпасы, комплектующие и так далее.
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Родня все 
спрячет

  А техника перешла к дочери. Отец семейства 
оставался вообще ни с чем. Кредитора это воз-
мутило, и он отправился обжаловать такое ре-

шение. Но местные суды его не услышали. И только дой-
дя до Верховного суда, он смог вздохнуть спокойно. Выс-
ший суд объяснил, почему нижестоящие инстанции ока-
зались не правы в этом споре. 
Но сначала уточним, почему вообще стала возможной 
подобная ситуация. Все, что приобрели супруги за годы 
совместной жизни, по умолчанию является их общим 
имуществом. Чтобы его разделить, не обязательно раз-
водиться. Все можно совершить и в браке. Об этом сказа-
но в статье 38 Семейного кодекса. 
И этим бывает пользуются недобросовестные должни-
ки, пытаясь спрятать имущество от взыскания за долги. 
Юристы заметили, что все чаще стала складываться си-
туация, когда супруги пытаются обмануть кредиторов 
с помощью нотариальных соглашений или судебных 
исков о разделе имущества, и нередко один из супругов 
передает дом, квартиру или машину другому, чтобы они 
не ушли из семьи на покрытие кредита. 

В последние годы такая тревожная тенденция полу-
чила достаточно ши-
рокое распростра-
нение. Появились 
как целые фирмы, 
так и отдельные гра-
ждане, которые сло-
вом и делом помо-
гают подобным дол-
жникам уходить от 
кредиторов. 

Начинаются та-
кие ситуации почти 
одинаково: креди-
торы, как правило, 
неожиданно узнают, 
что их должник совершенно нищий человек — у него нет 
ровным счетом ничего. Именно поэтому разъяснение 
Верховного суда РФ, на какие нормы опираться в анало-
гичных ситуациях, может оказаться полезным многим 
гражданам, попавшим в похожую ситуацию. 

В нашей истории главным вопросом оказался следу-
ющий: можно ли было местным судам утверждать миро-
вое соглашение супругов о разделе совместного имуще-
ства, по которому вообще все нажитое достается жене и 
дочери, в то время как у супруга остаются лишь долги?

А теперь рассмотрим ситуацию по деталям. Итак, 
наш герой не возвратил долг в два миллиона рублей сво-
ему знакомому. Тот после долгих и бесполезных просьб и 
уговоров обратился в суд, и приставы наложили арест на 
дом и участок должника. Прошло немного времени, и су-
пруга должника сама отправилась в суд, где подала иск о 
разделе нажитого имущества. 

Гражданка потребовала снять арест, а главное — за-
крепить за ней право собственности на половину нажи-
того семейного добра. Ну а владелицей мебели и техники 
женщина попросила суд признать их дочь. В рассмотре-
нии дела в суде принимал участие пристав, который воз-
ражал против удовлетворения иска, ведь там речь шла о 
единственном имуществе, за счет которого можно было 
погасить долги. Но местные суды к приставу не прислу-
шались. Дело закончилось мировым соглашением сто-
рон, по которому треть участка, а также дома и домаш-
ней обстановки получила в собственность дочь, а осталь-
ную часть — ее мать. Арест с имущества был снят. 

Кредитор возмутился таким вердиктом и обжаловал 
эти решения в Верховном суде РФ. Там затребовали и из-
учили дело. После чего отменили решения нижестоящих 

инстанций. По мнению Верховного суда, коллеги долж-
ны были проверить, не нарушает ли мировое соглаше-
ние права кредитора, и узнать, есть ли у должника дру-
гое имущество, которое можно продать в счет долгов. 
Вместо этого местные суды признали законным миро-
вое соглашение, по которому все имущество должника 
перешло его жене и дочери. Спор Верховный суд велел 
рассмотреть по новой.

Эксперты рекомендуют людям, столкнувшимся с по-
добной ситуацией, обратить внимание в первую очередь 
на обстоятельства, которые говорят о недобросовестно-
сти должника. В нашем случае супруги знали об аресте и 
долге. А жена поставила вопрос о разделе после того, как 
был наложен арест.

По общему правилу доли супругов равны. Такой не-
равноценный раздел имущества, как в нашем случае, 
явно указывает на недобросовестность. Кредиторам не-
просто бороться с такой схемой. Их обычно не привле-
кают к участию в суде, и они узнают о таком разделе уже 
поздно. Эксперты говорят, что сам по себе арест имуще-
ства в исполнительном производстве — еще не гарантия, 
что долг перед кредитором будет погашен. Надо прини-
мать другие меры. Например, подавать иск о выделении 
доли должника из супружеского имущества. Причем 
взыскателям следует быть активными, потому что по-
рой сложно отследить, есть ли у сторон кредиторы, чьи 
права может нарушать мировое соглашение.

Выход у кредиторов только один — они, как заинте-
ресованные лица, должны контролировать финансовое 
положение своих должников и проверять, в каких судеб-
ных процессах они участвуют.

В практике юристов встречаются разные виды подоб-
ных обманов. Случается, что должник пытается разде-
лить свой долг со вторым супругом, чтобы уменьшить 
собственную задолженность и затруднить кредитору 
взыскание. Второму добросовестному супругу надо до-
казывать, что долг не является совместным, ведь день-
ги взяли без его согласия или не в интересах семьи. Если 
долг личный, то продавать общее имущество не будут.

Еще одно злоупотребление связано с правилом, по 
которому один супруг распоряжается общим имущест-
вом с согласия второго супруга. Например, муж может 
заключить договор займа, залога, поручительства. А че-
рез некоторое время жена просит суд признать сделку 
недействительной, потому что якобы не знала о ней и 
не давала своего согласия. Хотя на самом деле все знала. 
Верховный суд и здесь объясняет, что судам необходимо 
более тщательно проверять такие действия супругов. •

НАКАЗАНИЕ Ассоциация юристов предлагает четко определить медицинские 
критерии, по которым побои становятся уголовным деянием

Бьет, значит сядет
Владислав Куликов

А
ссоциация юристов Рос-
сии предложила более 
четко прописать меди-

цинскую границу между побо-
ями: когда они подпадают под 
Уголовный кодекс, а когда — нет. 

Вопреки распространенно-
му предубеждению, любое ру-
коприкладство — от пощечины 
до тяжелых побоев — у нас нака-
зуемо. Но есть нюансы.

За легкие тычки наказыва-
ют в легкой форме — по КоАП. 
Но чем больнее потерпевшему, 
тем строже ответственность 
— вплоть до уголовной статьи 
и немалых сроков.  Важно по-
нимать: по большому счету, по 
какой статье судить человека, 
определяет врач. И не простой, 
а специальный.

«Степень причиненного 
вреда может быть установлена 
только в результате проведения 
судебно-медицинской экспер-
тизы, — подчеркивает член Ассо-
циации юристов России Мария 
Спиридонова. — Иными специ-
алистами, например травмато-
логом, хирургом и т.д., степень 
причиненного побоями вреда 
установлена быть не может».

Любопытно, что на практи-
ке, когда вреда здоровью нет, ча-
сто возникают споры, что имен-
но считать побоями. Например, 
Верховный суд Калмыкии в свое 
время согласился с тем, что, ког-
да одна девушка отрезает другой 
прядь волос, это не побои. В том 
деле две красавицы не поделили 
что-то (а скорее всего — кого-то). 
Одна из них в ходе ссоры схвати-
ла за волосы другую, «потянула 
ее к себе, после чего отрезала по-
следней прядь волос, чем причи-
нила физическую боль». Однако 
эксперты решили, что отрезать 

волосы это не больно. А прин-
ципиальное условие для ста-
тьи КоАП «Побои» — боль. Одна 
боль. И ничего кроме боли.

«Обязательным последстви-
ем объективной стороны данно-
го состава правонарушения яв-
ляется физическая боль, — объя-
снил Верховный суд Калмыкии, 
который некоторое время на-
зад сделал специальный обзор 
судебной практики по статье 
«Побои». — Однако боль всегда 
субъективна, поэтому с трудом 
подается объективной оцен-
ке. Восприятие боли зависит от 
возраста человека, особенно-
стей организма и состояния здо-
ровья, от психических реакций. 
На практике суды устанавлива-
ют наличие физической боли, 

основываясь на показаниях по-
терпевшего, а также фактиче-
ских обстоятельствах произо-
шедшего». 

В свою очередь Кемеровский 
областной суд добавил, что для 
наказания достаточно факта по-
боев и боли. В начале июля он за-
ставил полицию заняться делом 
девушки, которую расцарапала 
знакомая.

Виновница «набросилась на 
нее сзади и нанесла телесные 
повреждения, а именно: расца-
рапала лицо, шею, грудь, насту-
пила каблуком на левую стопу, 
отчего пострадавшая испыта-
ла сильную физическую боль». 
Полиции почему-то показалось, 
что тут нет правонарушения. 
Мол, обычная женская ссора, 

кто прав, кто виноват — не раз-
берешь, может, нападавшая во-
обще имела веский повод. 

Кемеровский областной суд 
объяснил: для привлечения к 
ответственности «достаточно 
установления факта нанесения 
потерпевшему побоев или со-
вершения иных насильствен-
ных действий, причинивших 

ему физическую боль». Есть ца-
рапины и синяк от каблука? По-
лиции придется заняться делом.

В свою очередь, член Сара-
товского регионального отде-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Михаил Лапунин пояснил, 
что, согласно приказу мин-
здравсоцразвития, к медицин-
ским критериям легкого вре-
да здоровью относится стойкая 
утрата менее 10 процентов об-
щей трудоспособности.

«Из имеющихся проблем 
правового регулирования стоит 
указать следующую: сегодня от-
сутствует в правилах определе-
ния степени тяжести вреда здо-
ровью юридический критерий, 
характеризующий минималь-
ную длительность кратковре-
менного расстройства здоро-
вья, — продолжает Михаил Ла-
пунин. - При отсутствии четко 
очерченного нижнего порога 
продолжительности расстрой-
ства здоровья невозможен еди-
нообразный подход к оценке 
легкого вреда здоровью в схо-
жих случаях».

Отсюда на практике иног-
да возникают споры, почему 
не завели уголовное дело, ког-
да у человека кровь, головные 
боли и прочие неприятные по-
следствия. Так что медикам сто-
ит определиться, где кончается 
просто боль, и начинаются боль 
и вред. •

РЕШЕНИЕ 

Гражданин 
осужден 
за пьяный 
поджог своей 
квартиры

РАЗОГРЕЛ 
СОСЕДЕЙ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области на-
значил условный срок 47-лет-
нему гражданину, который, бу-
дучи в подпитии, поджег свою 
квартиру.

«Суд установил, что вече-
ром 28 февраля 2021 года пья-
ный Александр Н. облил лег-
ковоспламеняющейся горю-
че-смазочной жидкостью пол 
в своей квартире в деревянном 
жилом четырехквартирном 
доме в п. Вохтога Грязовецкого 
района и поджег, после чего по-
кинул помещение, — рассказа-
ли в объединенной пресс-служ-
бе судов Вологодской области. 
— Возгорание заметили соседи 
и вызвали пожарных, которые 
потушили огонь».

Зачем уже немолодой чело-
век вдруг решил именно таким 
образом добавить огня в свою 
жизнь, он и сам не помнит. С 
водкой свяжешься — и не такое 
забудешь.

«Подсудимый вину признал, 
— продолжают в пресс-служ-
бе. — Как пояснили в Грязовец-
ком районном суде, накануне 
Александр Н. принес из гаража 
две бензопилы, чтобы отогреть 
их. Вечером он выпил бутылку 
водки и продолжил пить в тече-
ние следующего дня. Помнит, 
что сломал шкаф, уронил теле-
визор, а потом уснул. Происхо-
дящее дальше не помнит. Про-
снулся утром у матери, она ему 
рассказала о поджоге».

А дальше начинается право-
вая часть истории. Легко пред-
ставить ужас соседей, когда в 
деревянном доме заплясали 
языки пламени. Перед огнем 
двери не закроешь, он в каком-
то смысле товарищ нахальный: 
ворвется без приглашения. 
Если бы пожарные не приеха-
ли вовремя, от дома могло бы 
остаться пепелище.

При самом плохом развитии 
событий с виновника пожара 
можно было взыскать ущерб. 
Смог бы он расплатиться по 
счетам, это уже другой вопрос. 
Есть большая вероятность, что 
исполнительные листы с кру-
гленькими суммами стали бы 
для жертв пожара лишь мо-
ральным утешением. Поэтому 
хорошо, что все хорошо закон-
чилось. Но соседям и полиции 
захотелось какими-то юриди-
ческими средствами дать чело-
веку понять, что в дальнейшем 
так лучше не делать.

Если бы гражданин изна-
чально пытался сжечь чужое 
имущество, он бы однозначно 
подпадал под Уголовный ко-
декс. Но в данном случае фор-
мально зла на соседей человек 
не держал и ничего плохого 
конкретно им не делал: просто 
играл с огнем в своей квартире. 
Ведь на своей территории чело-
век — хозяин. Может крушить и 
ломать, что пожелает. Подсуд-
ны ли костры в родных четырех 
стенах?

Суд в Вологодской обла-
сти решил, что подсудны. По 
его мнению, для данной ситу-
ации подходит статья 167 УК 
«Умышленные уничтожение 
или повреждение имущества». 
Ведь, поджигая свою кварти-
ру, человек одновременно под-
жигал и общий дом. Посколь-
ку огонь не успел испортить 
жизнь соседям, мужчину осу-
дили за покушение на умыш-
ленное уничтожение имущест-
ва  путем поджога. Суд назна-
чил ему 1 год 4 месяца лишения 
свободы условно. При этом на 
Александра Н. были возложе-
ны определенные обязанности. 
Так что какое-то время он будет 
находиться под присмотром.

Этот же правовой подход 
можно использовать и в других 
подобных ситуациях к невме-
няемым соседям. Кстати, тео-
ретически суд мог зачесть со-
стояние опьянения как отягча-
ющее обстоятельство. Так что 
мужчине еще повезло. Лишь бы 
соседям не пришлось об этом 
жалеть. •

АВТОМОБИЛИ Как вернуть машину, проданную 
в обход собственника 

Аренда без возврата

Владимир Баршев 

М
ашину продали 
без ведома хозяи-
на, а потом пере-
продали? Вернуть 
ее обратно будет 
весьма непросто. 
П р е д ы д у щ е м у 
с о б с т в е н н и к у 
придется дока-

зать, что она выбыла из его соб-
ственности, например, в резуль-
тате кражи. А если он передал ее 
добровольно, то вернуть ее бу-
дет и вовсе не возможно, если по-
следнего владельца признают до-
бросовестным приобретателем. 

Такие сложные пояснения 
пришлось давать Верховному 
суду, разбирая очень непростое 
и запутанное дело. 

Итак, некто Кочкин пере-
дал свой грузовик в аренду не-
коему Ильичеву, заключив до-
говор аренды на год и оформив 
акт приема-передачи. Но, не до-
ждавшись оплаты, а также воз-
врата машины, Кочкин подал в 
суд на арендатора. Суд постано-
вил вернуть машину и свидетель-
ство о регистрации. А также обя-

зал арендатора выплатить задол-
женность, пени и неустойку. Од-
нако в процессе исполнения это-
го постановления выяснилось, 
что Ильичев продал автомобиль 
некоему Вертелкину, а тот пе-
репродал грузовик некоему Па-
сунько. 

Кочкин обратился в поли-
цию, но в возбуждении уголов-
ного дела было отказано. В то же 
время Пасунько подал встреч-
ный иск о признании его добро-
совестным приобретателем. 

Суды установили, что Вертел-
кин ранее обращался в ГИБДД, 
чтобы внести изменения в ре-
гистрационные данные в связи 
со сменой собственника, а так-
же чтобы получить дубликат па-

спорта транспортного средства 
в связи с его утратой. После чего, 
спустя полгода, Пасунько купил 
эту машину у него, но — с дубли-
катом ПТС. 

Удовлетворяя исковые требо-
вания Кочкина, суд пришел к вы-
воду, что грузовик выбыл из его 
владения помимо воли, вследст-
вие чего доводы Пасунько о до-
бросовестном приобретении им 
автомобиля значения не имеют. 

Кроме того, суд апелляцион-
ной инстанции дополнительно 
указал, что Пасунько приобрел 
машину по дубликату паспорта 
транспортного средства, не выя-
снив обстоятельств передачи ав-
томобиля третьему лицу и воли 
законного собственника на со-

вершение сделки по отчуждению 
этого имущества. 

С выводами судов первой и 
апелляционной инстанций со-
гласился и кассационный суд.

Но Верховный суд не согла-
сился с этими решениями. Он 
указал, что если добросовестный 
приобретатель получил имуще-
ство возмездно, то есть за деньги, 
даже у того, кто не имел права его 
отчуждать, то такую вещь нель-
зя забрать. При условии, что тот, 
кто не имел права ее отчуждать, 
получил ее по доброй воли хозя-
ина. Вернуть ее можно, если она 
была украдена у прежнего собст-
венника или потеряна им. Либо 
выбыла из владения иным путем 
помимо воли хозяина. 

В данной ситуации хозяин пе-
редал свой грузовик во владение 
другому лицу добровольно и воз-
мездно. То есть в аренду. Но пре-
дыдущие суды вообще не изучи-
ли этот вопрос. 

Однако это не значит, что вер-
нуть автомобиль обратно никак 
не получится. Его обяжут вер-
нуть, если бывший собственник 
докажет, что покупатель должен 
был засомневаться в праве про-

давца на отчуждение. Судам нуж-
но определить, все ли разумные 
меры предпринял покупатель 
для того, чтобы выяснить право-
мочия продавца, указал Верхов-
ный суд.

Поэтому ВС отменил все вы-
несенные по этому делу решения 
и направил дело на новое рас-
смотрение в районный суд. Ему 
и предстоит установить, выбы-
ла ли машина из собственности 
Кочкина незаконно и какую роль 
в этом деле сыграл арендатор. 

В общем, передавая кому-то 
автомобиль в аренду или на дру-
гих условиях, собственникам 
необходимо быть очень уверен-
ным в этом человеке. Потому 
что если этот автомобиль пере-
продадут, то вернуть его обрат-
но будет очень тяжело. Потому 
что у добросовестного приобре-
тателя тоже может быть на него 
право. •

Передавая свою машину в аренду, 
следует позаботиться, чтобы она 
не уехала от вас навсегда.

Любое семейное насилие наказывается по закону. Строгость наказания зависит от заключения эксперта.

Досье «РГ»

По данным Судебного департамента при Верховном суде России, в 

прошлом году по статье КоАП «Побои» были наказаны 104 тысячи чело-

век. Из них под административный арест отправлены более 6,1 тысячи 

человек. По статье УК 115 «Умышленное причинение легкого вреда здо-

ровью» (то есть те же побои, но причинившие вред) осуждены 13,1 тыся-

чи человек. 

— Верховный суд: тайное снятие денег с чужой карты 
считается крупной кражей 
rg.ru/art/2123702

1

Юристы советуют кредиторам внимательно следить за финан-
совым положением своих должников.

Поскольку огонь 
мог перебежать 
в квартиры сосе-
дей, мужчину 
обвинили в поку-
шении на умыш-
ленное поврежде-
ние чужого 
имущества

Арест имущества 
в исполнительном 
производстве — 
это еще не гаран-
тия, что долг 
будет погашен

Какие автомобили чаще 
выбирают «раз и навсегда» 
rg.ru/art/2138262

А К Ц Е Н Т

Если добросовестный приобретатель 
получил имущество за деньги, 
даже у того, кто не имел права его отчуж-
дать, то такую вещь нельзя забрать

R
A

T
T

A
N

K
U

N
 T

H
O

N
G

B
U

N
 /

 I
S

T
O

C
K

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

L
O

L
O

S
T

O
C

K
/I

S
T

O
C

K



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 июля 2021
вторник № 167 (8518)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

COVID-19 В Санкт-
Петербурге началась 
вакцинация граждан 
без определенного места 
жительства 

Прививка 
без паспорта

Вера Черенева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Первый компонент вакцины «Спутник V» получили 
граждане без определенного места жительства из Се-
верной столицы. Из-за отсутствия документов они за-
частую не могут претендовать на плановую медицин-
скую помощь, хотя коронавирусом болеют не меньше, 
чем те, у кого есть дом.

Адрес: Миргородская, 7, известен всем петербург-
ским бездомным. Совсем рядом Невский проспект и 
Александро-Невская лавра, но ощущения парадного 
Петербурга там нет: вокруг заборы, промышленные 
предприятия. Раз в день туда приезжает благотвори-
тельный автобус, и волонтеры из общественной ор-
ганизации «Диакония» бесплатно кормят бездомных 
горячими обедами, выдают им одежду. Также на Мир-
городскую часто приезжают соцработники, которые 
рассказывают, как  восстановить документы или полу-
чить медицинскую помощь.

На этот раз благотворительный автобус привозил 
маломобильных бездомных к месту вакцинации. При-
вивки им делали врачи поликлиники № 49. Паспорта 
нашлись далеко не у всех. Тем не менее имя каждого па-
циента значилось в электронной базе данных, доступ к 
которой есть у врачей. Так что отметка о вакцинирова-
нии в этой базе проставлялась. 

Сама процедура вакцинации ничем не отличалась от 
той, что предусмотрена в поликлиниках или торговых 
центрах. Врач опрашивал пациентов о противопоказа-
ниях, измерял температуру, давление, сатурацию. А по-
сле каждый бездомный получал на руки справку о том, 
что он вакцинирован первым компонентом. 

В «Благотворительной больнице» хотят сделать ак-
цию постоянной. По оценке общественников, в Санкт-
Петербурге не менее 60 тысяч бездомных людей. •

Сергей Бабкин 

У 
р о д и те л е й  наби-
рает популярность 
услуга «перелетная 
няня», рассказала 
«РГ» президент ас-
социации компаний 
по подбору домаш-
него персонала На-
тали Линькова. Со-

стоятельные семьи стали при-
глашать работников в Европу и 
ОАЭ, при этом предлагая полный 
пансион и хорошую зарплату.  

Если семья берет няню в от-
пуск на российский или зару-
бежный курорт, то оплачивает 
за работника перелет, прожива-
ние, еду и прочий «туристиче-
ский» соцпакет, говорится в ма-
териалах компании «Помога-
тель.ру». В частности, на рабо-
тодателя ложится оплата визы 
и других сопутствующих серви-
сов. При этом хорошим тоном 
считается выдать работнику 

определенную сумму на сувени-
ры и другие расходы в свобод-
ное время. Оно у «перелетных 
нянь» обязательно есть, продол-
жает Натали Линькова. «Чаще 
всего это один выходной, когда 
работник может отдохнуть или 
побыть наедине с собой, — отме-
чает глава ассоциации. – Плюс 
есть обеденный перерыв и иног-
да свободные вечера». Нянь за 
рубеж стали приглашать даже в 
том случае, если при отеле есть 
собственный персонал по при-
смотру за детьми, говорят эк-
сперты «Помогателя.ру». Роди-
тели не всегда доверяют новым 

людям и стараются подобрать 
проверенного помощника даже 
в дорогих гостиницах. Стремле-
ние это настолько велико, что 
состоятельные семьи не про-
тив оплатить не только панси-
он и саму работу, но и «плюш-
ки». Нередко няням за счет ро-
дителей давали посещать язы-
ковые курсы, SPA-центры, теа-
тры и выставки. «Буквально на 
той неделе одна наша мама вы-
разила готовность оплачивать 
няне тренера по теннису, пото-
му что ее дети очень любят этот 
вид спорта», — сообщили в ком-
пании «Бабушка на час». 

«Перелетные няни» нуж-
ны не только на отпуск. Панде-
мия открыла для многих семей 
возможность работать удален-
но. Соответственно, зажиточ-
ные россияне получили реаль-
ный шанс переехать за границу 
в собственную ранее приобре-
тенную недвижимость на бо-
лее-менее осязаемый срок: от 
месяца до двух лет. Например, 
недавно одна из семей «выпи-
сала» няню на долгий срок в 
Дубай. «Один из главных кри-
териев работодателей — у няни 
не должно быть никаких обяза-
тельств в России, — говорит На-
тали Линькова. — При этом воз-

раст особенного значения не 
имеет».. 

Зарплата разъездных нянь 
сопоставима с московской — от 
80 до 180 тысяч рублей. На бо-
лее высокие оклады при «про-
чих равных» могут претендо-
вать те, кто знает несколько 
языков, имеет водительские 
права и опыт вождения за гра-
ницей. Чаще всего вакансии 
размещают семьи, надолго вы-
езжающие на Кипр, Испанию, 
Великобританию, арабские 
страны •

Медиацентр сообщает

МЕТАСТАЗЫ ПРИ РМЖ — МОЖНО ЛЕЧИТЬ И СПАСТИ? 
28 июля (среда) в 11.00 состоится пресс-конференция, посвященная все-
стороннему обсуждению проблемы лечения метастатического трижды не-
гативного рака молочной железы ввиду отсутствия одного из элементов 
терапии в перечне жизненно важных и необходимых лекарственных пре-
паратов, а также новым достижениям и возможностям в лечении пациентов 
с метастатическим трижды негативным раком молочной железы.
К участию в пресс-конференции приглашены ведущие эксперты медицин-
ского сообщества, врачи, профильные юристы, а также представители  
общественных организаций. Модератором мероприятия выступит теле-  
и радиоведущая Елена Ханга. Онлайн-трансляция мероприятия будет 
доступна на сайте mc.rg.ru 28 июля 2021 г. с 11.00. 
Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции в ZOOM —  
по электронной почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 28 июля 
09.00 по московскому времени.
При публикации материалов и цитировании участников, ссылка  
на мероприятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

БЕЗОПАСНОСТЬ Спасатели 
патрулируют столичные 
зоны отдыха

На воду дуют 

Ирина Огилько

Аномально жаркое лето и сложности с выездом на за-
граничные курорты привели к тому, что столичные во-
доемы уже посетили 520 тысяч человек. По оценкам 
спасателей, это вдвое больше, чем в схожее жаркое 
лето 2010 года. При этом число несчастных случаев на 
воде сократилось, но появился новый вид утопающих. 

Начальник Московской городской поисково-спаса-
тельной службы (МГПСС) на водных объектах Влади-
мир Волков рассказал, что в городе более тысячи водо-
емов, почти в каждый из них в жару залезают москви-
чи. А безопасность у воды ежесуточно обеспечивают 
всего 70 спасателей, дежурящих на 24 поисково-спа-
сательных станциях. В их распоряжении 173 катера, 
гидроцикла и моторных лодки, 32 автомобиля, совре-
менное оборудование. «Основная задача спасателя — 
не допустить возникновения ЧП, поэтому максималь-
ное внимание уделяется превентивным мерам и про-
паганде правильного поведения у воды, — объясняет 
«РГ» Волков. — Так, в наиболее жаркие дни подведомст-
венные нам водоемы патрулируем каждый час с воды 
на лодках, с берега пешими группами и с воздуха — с 
помощью квадрокоптеров. Туда, где нет стационарных 
постов, отправляем мобильные бригады. Результаты 
есть: с начала лета на разрешенных для купания водое-
мах не было ни одного несчастного случая». 

По словам замначальника МГПСС на водных объ-
ектах Александра Рангаева, основной портрет утопа-
ющего — это выпивший мужчина средних лет. «В этом 
году добавились еще и гости из Средней Азии, которые 
не умеют плавать, — говорит Рангаев. — Из-за жары они 
лезут в воду, а чтобы не утонуть, мастерят круг из пла-
стиковых пустых бутылок, которые обвязывают во-
круг себя веревкой. Не знаю, где они этот лайфхак взя-
ли, но только эта конструкция не работает, тянет на 
дно». Отличным подспорьем по спасению таких «буты-
лочников» и других утопающих на юге столицы станет 
открытие в августе новой 25-й поисково-спасательной 
станции. С ее открытием, южный пробел исчезнет, и 
помощь — а в столице это 6 минут на выезд, поиск и спа-
сение — окажут на всей реке в черте города. •

— Больше фото на сайте  
rg.ru/sujet/1560

В жаркие дни в рейды выходят обученные собаки-водолазы. 
На счету четвероногих есть спасенные человеческие жизни.

ОБЩЕСТВО 
Стало 
изветсно, 
как будет 
праздноваться 
День 
Крещения Руси

ПУТЬ К ХРАМУ

Елена Яковлева

День Крещения Руси, уже не-
сколько лет отмечаемый в Рос-
сии, на Украине и в Беларуси  
28 июля, в День памяти святого 
равноапостольного великого 
князя Владимира, в этом году 
будет отпразднован куда актив-
нее, чем в прошлом. 

« Кто не придет крестить-
ся, тот не друг мне», — напом-
нил председатель Синодально-
го отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда сохранен-
ные церковным преданием сло-
ва князя Владимира, свидетель-
ствующие, что Крещение Руси 
было одним из самых мягких в 
истории. И как бы ни мерещи-
лась кому-то в словах князя уг-
роза, этот призыв «выстроен 
в евангельских категориях». А 
спасительный характер хри-
стианского выбора князя под-
тверждают его плоды, проя-
вившиеся уже в XI веке. «Это и 
личность Ярослава Мудрого, и 
верность христианству святых 
князей Бориса и Глеба, и «Слово 
о законе и благодати» митропо-
лита Илариона, и рано начавше-
еся, никем не навязанное почи-
тание княгини Ольги», — отме-
тил клирик Николо-Кузнецкого 
храма, преподаватель Право-
славного Свято-Тихоновского 
гуманитарного университета 
иерей Иоанн Воробьев. Креще-
ни поменяло и личную, и обще-
ственную жизнь людей, счита-
ет секретарь Отдела внешних 
церковных связей Московско-
го Патриархата по межправо-
славным отношениям протоие-
рей Игорь Якимчук: «духовный 
прогресс был колоссальным». И 

хоть разговор об этом прогрес-
се, по словам Владимира Легой-
ды, тянет «на энциклопедию 
или длинный и подробный се-
риал», но уже всем понятно, что 
современное достоинство евро-
пейской цивилизации, включая 
Россию, безусловно, связано с 
христианским выбором. «Без 
схоластики не было бы интер-
нета», напомнил он удачный 
афоризм, иллюстрирующий 
мысль о том, что без христиан-
ской интеллектуальной тради-
ции не было бы современных 
технических достижений.

Разговор коснулся также Ки-
ева и празднования Дня Кре-
щения Руси в древней русской 
столице.. «Киев — мать городов 
русских, навсегда, - подчеркнул  
Владимир Легойда,  - а полити-
ческие турбулентности крат-
ковременны». К счастью, в этом 
году не отменен знаменитый 
крестный ход в Киеве, собирав-
ший в последний годы до 300 
тысяч человек. На него будут 
принесены чудотворные иконы 
Пресвятой Богородицы с севе-
ра, запада, юга и востока Украи-
ны, включая знаменитую Поча-
евскую. Он посвящен идее вер-
ности Церкви и, как всегда, воо-
чию продемонстрирует мощь и 
силу канонической Украинской 
православной церкви. Спикеры 
подчеркнули, что все необхо-
димые санитарные меры будут 
соблюдены. «Людей, возможно, 
будет меньше, но воодушевле-
ния — нет», — уверен протоиерей 
Игорь Якимчук.

Положение канонической 
Церкви на Украине между тем 
продолжает оставаться слож-
ным. Не таким, как во времена 
президентства Петра Порошен-
ко, но тем не менее случаи за-
хватов храмов или покушений 
на их захваты продолжаются.  В 
августе в Киеве ожидают визит 
патриарха Варфоломея, демон-
стрирующего, по словам рос-
сийских спикеров, «упрямую 
волю в поддержке украинско-
го раскола». И этот визит всего 
скорее станет сигналом к акти-
визации экстремистских сил. 
Однако проект ПЦУ, в общем, не 
удался. Предполагаемый массо-
вый переход в ПЦУ не случился, 
а когда на Украине сменилась 
власть, переходы общин и во-
все прекратились. Те общины 
канонической церкви, у кото-
рых отобрали храмы, построи-
ли себе новые. А ПЦУ все более 
обнаруживает характер нега-
тивного «политического проек-
та».  Поиск воссоединения разо-
рванного православия продол-
жается на путях диалога. Есть 
надежды на новые межправо-
славные встречи в Омане. •

Крещение поменя-
ло и личную, и 
общественную 
жизнь людей

РЕНОВАЦИЯ Рядом с новым жильем в столице 
открываются новые школы и поликлиники

Большое переселение 
Любовь Проценко

Х
од реализации городских 
программ в районе Кузь-
минки вчера оценил мэр 

Москвы Сергей Собянин. Под-
водя итоги увиденному, глава 
города сказал: «60 тысяч жите-
лей должны переселяться — пра-
ктически весь район, большая 
его часть. Программа очень на-
пряженная. По сути дела, новый 
район придется построить не 
только с домами, но и с объекта-
ми соцкультбыта, со всем благо-
устройством. Так что надо гра-
фика придерживаться».

На улице Юных Ленинцев 
мэр осмотрел 18-этажный мо-
нолитный жилой дом с подзем-
ным паркингом, построенный 
по программе реновации. Его 
планируется заселить в сентя-
бре этого года. Переехать в но-
вые квартиры должна 161 се-
мья из двух соседних домов 
с той же улицы. Всего в Кузь-
минках в программу ренова-
ции включено 287 домов, в ко-
торых проживают 64,2 тысячи 
человек. 

Побывал мэр и на строи-
тельстве корпуса блока началь-
ных классов для школы № 825 
по улице Окской. По словам ди-
ректора школы Алексея Тыся-

чина, у него почти стопроцен-
тная строительная готовность. 
Руководитель департамен-
та образования и науки Алек-
сандр Молотков заверил, что 
к началу учебного года школа 
будет введена в эксплуатацию: 
«Успеем до 1 сентября. Оста-
лись незначительные доделки». 
«Возьмите на контроль, школа 
действительно очень важная и 
нужная», — поручил Собянин.

Открыл мэр и очередную 
поликлинику после модерни-
зации. Этот филиал № 1 поли-
клиники № 9, расположенный 
на Есенинском бульваре. «По-
ликлиника юбилейная — 20-я 
в программе реконструкции. 
Ровно 20 мы запустили в строй, 
и еще 50 с лишним находятся в 
активной фазе ремонта. Всего 
130 поликлиник, а дальше бу-
дем смотреть — какие еще зда-
ния требуют модернизации», — 
сказал мэр, осмотрев лечебное 
учреждение, в котором врачи 
уже полным ходом ведут прием 
пациентов.

Новоселье здесь всем на ра-
дость — и докторам, и больным. 
Четырехэтажка 60-х годов по-
стройки прошлого века встре-
тила их обновленной и снару-
жи, и внутри. Свежий фасад, 
полностью измененная плани-

ровка, красивые интерьеры и 
новая мебель в кабинетах вра-
чей и зонах ожидания для па-
циентов, современные лифты, 
удобные для передвижения ин-
валидов и маломобильных гра-
ждан. Полностью замененные 
инженерные коммуникации 
глазу невидимы, но свежесть 
воздуха, появившуюся   благо-
даря мощной вентиляции, не 
заметить невозможно. Все это 
в общей сложности больше на-
поминает хорошую частную 
клинику. Именно так и долж-
на выглядеть обновленная сто-
личная поликлиника по еди-
ному «Новому московскому 
стандарту поликлиник», раз-
работанному в городе в 2019 
году. Но обновлены не только 
стены, но и все оборудование. 
Городом закуплены рентгеног-
рафический комплекс, мам-
мограф, флюорограф, четы-
ре аппарата УЗИ, полные ком-
плекты аппаратуры, необходи-
мой для оснащения кабинетов 
офтальмолога и ЛОР-врача. За 
их работоспособность медики 
могут не тревожиться — произ-
водители будут обслуживать 
оборудование на протяжении 
всего срока его эксплуатации 
по контрактам жизненного 
цикла.

Прием в открывшейся по-
ликлинике ведут доктора вось-
ми наиболее востребованных 
специальностей. Это семейные 
врачи, отоларингологи, оф-
тальмологи, хирурги, урологи, 
неврологи, кардиологи и эндо-
кринологи. Для удобства паци-
ентов кабинеты диагностики 
— УЗИ и рентгенодиагностики, 
маммографии и флюорогра-
фии, располагаются теперь по 
соседству с кабинетами специ-
алистов. У медиков появились 
уютные комнаты отдыха, где 
они могут перекусить и обсу-
дить рабочие вопросы. •

В обновленную поликлинику на Есенинском бульваре закупили самое 
современное медицинское оборудование.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

СОЦЗАЩИТА В Москве началась 
раздача добрых коробок 
привившимся пенсионерам

Подарочный 
июль

Ирина Огилько 

Вчера в Гостином Дворе от-
крылся пункт выдачи социаль-
ной помощи привившимся пен-
сионерам. На открытии побыва-
ли корреспонденты «РГ».

«В июне этого года мэр Мо-
сквы Сергей Собянин принял 
решение начать акцию по выда-
че добрых коробок «С заботой о 
здоровье» пенсионерам старше 
65 лет, привившимся вторым 
компонентом вакцины от коро-
навируса, — рассказал журна-

листам заместитель руководи-
теля городского департамента 
труда и соцзащиты Владимир 
Филиппов. — Получить короб-
ку могут те пожилые москвичи, 
кто сделал прививку начиная с 
23 июня. А продлится акция до 
1 октября». 

 Владимир Филиппов напом-
нил, что до вчерашнего дня ко-
робку можно было получить 
только в одном из 130 социаль-
ных центров Москвы. Но те-
перь презенты раздают в самом 
крупном в столице прививоч-
ном пункте. В Гостиный Двор 
на вакцинацию приходит мно-
го пенсионеров, поэтому мас-
совую раздачу подарков начали 
именно здесь. 

Впрочем, как рассказалжу-
ранлистам  главный внештат-
ный специалист по первичной 
медико-санитарной помощи 
взрослому населению депздра-
ва Москвы Андрей Тяжельни-
ков, уже с завтрашнего дня 
подобные пункты раздачи за-
работают еще и при 119 поли-
клиниках города, так что полу-
чить коробку можно будет сов-
сем близко от дома или работы. 
С собой для получения подар-
ка нужно взять паспорт, полис 
ОМС, сертификат о вакцина-
ции с отметками о второй при-
вивке, поставленной в любой 
день, начиная с 23 июня 2021 
года, и сертификат на подароч-
ный набор. Этот документ вы-
дают в пунктах вакцинации 
сразу после того, как сделала 
вторая прививка от корона-
вируса.

В коробке все самое необ-
ходимое — прибор для измере-
ния давления и пульсоксиметр, 
большая и удобная таблетни-
ца, зубная паста и щетка, набор 
из 5 медицинских масок, вита-
мины, антисептик, шампуни, 
мыло. Как поделилась с «РГ» 
пенсионерка Валентина Кор-
чагина, в коробке есть все не-
обходимое для путешествий: 
«Хоть она и тяжелая, возьму ее 
с собой в санаторий». 

А Анна Кузикова из Голо-
винского района Москвы доба-
вила, что переболела зимой ко-
видом и не хочет повторения, 
поэтому пришла прививать-
ся, а коробка стала сюрпри-
зом. «У меня как раз сломал-
ся тонометр, теперь не нужно 
покупать новый прибор и тра-
тить на него средства», — раду-
ется Кузикова. Пока заготовле-
но около 10 тысяч добрых ко-
робок. Но, как уверяют власти, 
будут и дополнительные пар-
тии. •
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Кстати

Каждый год в Москве нанимают на работу около 700 тысяч нянь, и 

спрос на их услуги продолжает расти. Студенты бесплатной школы 

нянь, которая с февраля по июнь работала в городском центре «Моя ка-

рьера»,  находили работу еще во время обязательной стажировки.

ТЕНДЕНЦИИ Родители стали нанимать «перелетных нянь» 
для турпоездок

Дубаю-бай

Многие родители и в отпуске за гра-
ницей готовы доверить ребенка 
только привычной российской няне. 

А К Ц Е Н Т

Зарплата разъездных нянь 
сопоставима с московской — 
от 80 до 180 тысяч рублей

Уже завтра 
столичные 
пенсионеры 
смогут получить 
полезный подарок 
в одном из 250 
пунктов выдачи
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КНИГИ Вакцина 
и человеческая робость

Дневник 
волонтерки

Андрей Мягков

Бронзовый лауреат премии «Лицей» Таша Соколова 
родилась в семье врачей. По ее словам, «любимой иг-
рушкой детства был древний медицинский стерили-
затор». Хотя Таша поступила на журфак РГГУ, мыслей 
о медицине она не оставила и, когда нагрянула панде-
мия, стала волонтеркой одного из московских ковид-
ных госпиталей. Ее дебютная книга «Дневник волон-
терки» родилась из дневниковых заметок, которые пи-
сались после рабочих смен.

Волонтерство — это воплощение давней мечты?
ТАША СОКОЛОВА: Жить без волонтерства для меня невоз-
можно. Но воплощение мечты — это если бы я подтя-
нула знания и поступила в медицинский. А здесь… 
Вот  параллель: 
идешь по улице, 
видишь — человек 
упал. Как пройти 
мимо и не помочь? 
А тут понадобилась 
помощь сразу всем. 
И пациентам, кото-
рые в панике, и ме-
дицинскому персо-
налу, которому по-
мимо задачи лечить 
приходится запол-
нять очень много 
документов. Анкета 
поступившего пациента включает в себя 20 с лишним 
вопросов, а компьютер стационарный, в ординатор-
ской… Я понимала, что врачей нужно от этого разгру-
зить, что моя помощь нужна.

Ваши любимые писатели?
ТАША СОКОЛОВА: Очень большой пласт авторов от Джейн 
Остин до Теннесси Уильямса… Люблю фэнтези: про-
читана вся сага о Гарри Поттере, «Хроники Нарнии», 
«Песнь льда и пламени». Читаю много нон-фикшен.

А что насчет медицинской прозы? 
ТАША СОКОЛОВА: Волонтер — это немного иная задача. Я не 
могла настолько погрузиться в медицину и старалась 
описать самих пациентов, пропустив их через себя. Так 
что, мне кажется, это можно назвать скорее терапией. 
Мне не приходилось какое-то время сталкиваться со 
смертью. А потом пациентка умерла… Мы только что 
разговаривали с ней, когда я везла ее на КТ, все было, 
как мне казалось, неопасно, и вдруг позвонили с КТ: 
срочно переводите в реанимацию, у нее сильное пора-
жение легких. Мы с врачом побежали в палату, она ле-
жала в наушниках. Подошли за плечо взять — было ощу-
щение, что она уснула. И тут врач понимает, что... Вы-
зывает реанимационную бригаду, прибегают ребята, 
проводятся все реанимационные мероприятия. Я стою 
в коридоре, они выходят из палаты, качают головами… 
Здесь мне действительно стало страшно, больно ужа-
сно. Вот был человек, мы разговаривали — и нет челове-
ка. И тогда я начала писать — мне хотелось, может, даже 
не столько терапевтически отрефлексировать, сколько 
сохранить хоть что-то в памяти о ней.

Сейчас довольно очевидной стала проблема вакцина-
ции. Возможно ли, по вашему мнению, как-то изме-
нить такое отношение к вакцинам?

ТАША СОКОЛОВА: Я сторонница вакцинации, вакциниро-
валась одной из первых. Сторонницей стала даже не на 
волне коронавируса, а давно — соблюдаю ревакцина-
цию по курсу профилактических прививок. Наверное, 
мне просто не нравится болеть. Изменить отношение 
к вакцинам, пожалуй, можно, но не двумя-тремя теле-
эфирами и заявлениями чиновников. Нужна большая 
просветительская работа, которую стоило бы начи-
нать с начальной школы. Плюс, конечно, работа с со-
трудниками сферы здравоохранения: сейчас даже те-

рапевты в поликлинике могут отговаривать от вакци-
нации. Изменить отношение могла бы единая инфор-
мационная политика. Мне кажется ошибкой то, что на 
ТВ дали доступ людям, практикующим не доказатель-
ную медицину, а околонаучные мифы. В эфирах все 
время звучало, что западные вакцины ни к чему хоро-
шему не приведут. И возникало ощущение: ой, про вак-
цины плохо говорят. Наверное, это что-то опасное.

А как вы относитесь к обязательной вакцинации?
ТАША СОКОЛОВА: Увы, как к необходимой мере. Если бы 
можно было ее избежать, подняв заранее уровень об-
разования, не допустив все эти антинаучные мнения 
до широких масс, может, мы смогли бы пойти другим 
путем. А сейчас обязательная вакцинация необходима, 
чтобы сформировать коллективный иммунитет, кото-
рый не столько защитит отдельного человека, сколько 
сократит скорость мутации коронавируса и уменьшит 
шансы появления более опасных штаммов, от которых 
уже сделанная вакцина не поможет. Не посадишь же 
сейчас всех за школьную парту изучать биологию и хи-
мию, а это просто необходимо, чтобы люди все-таки 
поняли и поверили.

Чем людей может заинтересовать ваш «Дневник во-
лонтерки»? Попробуйте убедить потенциального чи-
тателя в нескольких словах.

ТАША СОКОЛОВА: Расскажу историю: я подарила книгу 
знакомой, она поехала на дачу и там показала ее со-
седям. Соседи прочитали, соседи соседей и так далее. 
В итоге отдельно взятая деревня во Владимирской об-
ласти пошла и сказала: а можно нам прививку? Мест-
ная фельдшер недоумевала, спрашивает: где ж вы были 
раньше? Они говорят: да мы тут книгу почитали, кажет-
ся, лучше привиться. Это просто такая вот утилитарная 
история — видимо, книга действительно убеждает лю-
дей, откладывающих вакцинацию, ее пройти.  

АРТ Выставка-фестиваль, посвященная русской опере XVIII века

Театрократия в век Екатерины
Северьян Цагарейшвили

В
ыставка-фестиваль «Те-
атрократия. Екатерина II 
и опера» откроется в му-

зее-заповеднике Царицыно 
19 сентября. В преддверии со-
бытия в Екатерининском зале 
Большого царицынского двор-
ца прошел пресс-бранч.

Организаторы проекта на-
помнили, что хотя история 
русской национальной опе-
ры официально ведется с Ми-
хаила Глинки и его «Жизни за 
царя», уже задолго до этого му-
зыкальный театр прочно вошел 
в жизнь общества. Речь идет 
о XVIII веке, об эпохе правле-
ния императрицы Екатерины II. 
Знаменитый историк театра 

Николай Евреинов дал этому 
периоду определение «театро-
кратия», подчеркивая всепро-
никающую власть театрального 
искусства. Этой эпохе и посвя-
щена предстоящая выставка, 
которая объединит экспонаты 
27 российских музеев, две опер-
ные премьеры и насыщенную 
программу для широкой и про-
фессиональной аудитории. 

Как отметила генеральный 
директор музея Елизавета Фо-
кина, «Царицыно — очень теа-
тральное место. Многие исто-
рики и искусствоведы назы-
вают его «театром архитекту-
ры», и оно имеет уникальную 
театральную сущность. Пере-
воплощения из XXI века в XVIII 
век в наше время становятся 

очень актуальными: ведь сегод-
ня, в условиях тотальной про-
зрачности и публичности, мы 
все живем как на сцене. А театр 
XVIII века, который для импера-
трицы Екатерины Второй был 
одной из важнейших частей ее 
жизни, является для нас огром-
ным источником вдохновения». 

«Опера как политика», «Опе-
ра как удовольствие», «Опера 
как воспитание», «Опера как 
страсть» — из этих разделов со-

стоит выставка, где собраны 
уникальные подборки эскизов 
придворных сценографов Ека-
терины II, оригинальные проек-
ты императорских и частных те-
атров, театральные машины, ко-
стюмы и бутафория XVIII века, 
а также автографы сочиненных 
и написанных рукой импера-
трицы либретто, партитуры ее 
любимых опер. Экспозицию за-
вершает оперный VR-cпектакль, 
созданный совместно с Большим 
театром при участии актрисы 
Ингеборги Дапкунайте и дири-
жера Филиппа Чижевского. 

Куратор проекта Илья Ку-
харенко заметил: «Театраль-
ная деятельность Екатерины II 
именно в наше время оказалась 
чрезвычайно актуальна. Театр 
стремится максимально рас-
ширить свои границы, посмо-
треть на себя с разных сторон. 
Это эпоха тотального взгляда 
на театр, и формат VR-спекта-
кля очень созвучен всем этим 
темам».

В основе оперного дейст-
ва в формате дополненной ре-
альности — фрагменты русских 
и итальянских оперных парти-
тур XVIII века, многие из кото-
рых не исполнялись более двух 
с половиной столетий. Как рас-
сказал маэстро Филипп Чижев-
ский, «Мое кредо — открывать 
любую партитуру, как будто 
у нее нет никакого бэкграунда. 
С русской музыкой второй по-
ловины XVIII века именно такая 
история — для нас она абсолют-

но современна и сродни той му-
зыке, которая пишется сегодня. 
Вообще, русская музыка того 
периода — мощнейший симби-
оз фолка, эпохи классицизма 
и эпохи барокко, по сути народ-
ные песни в моцартовской орке-
стровке. Сегодня у нас есть воз-
можность интерпретировать их 
сквозь призму нашего созна-
ния». 

Помимо основной экcпози-
ции, посетителей Царицыно 
ждут две оперные премьеры, 
которые представит куколь-
ный театр «Трикстер». Это ред-
кая камерная опера «Китаянки» 
Кристофа Виллибальда Глюка — 
композитора, чья музыка ча-
сто звучала при дворе Екатери-
ны Великой, а также «Дидона 
и Эней» Генри Перселла — одно 
из самых известных музыкаль-
ных воплощений античного 
мифа о карфагенской царице 
Дидоне, с которой, как извест-
но, ассоциировала себя русская 
императрица. Программа фе-
стиваля включает в себя более 
сорока образовательных собы-
тий, в том числе серию детских 
воркшопов от образовательно-
го кластера театра «Новая опе-
ра» (ОКНО). А в кинозале «Ар-
замас» пройдет серия показов 
и обсуждений лучших оперных 
постановок крупнейших теа-
тров мира — нью-йоркской Ме-
трополитен-опера, лондонско-
го Ковент-Гарден, миланской 
Ла Скала и других. 

Выставка-фестиваль «Теа-
трократия. Екатерина II и опера» 
пройдет в Царицыно с 19 сен-
тября 2021 года по 9 января 
2022-го.  

ВЫСТАВКА Стас 
Намин показал 
свою живопись 
в ММОМА

ВЫНОСИМО 
ДОЛГИЕ 
ОБЪЯТИЯ
Александр Алексеев

Вряд ли кто-то в отечественной 
музыке сменил так много увле-
чений и профессий, как Стас На-
мин. Гитарист культовой группы 
«Цветы» первым открыл неза-
висимую радиостанцию SNC, 
потом одноименную рекорд-
компанию, а затем и журнал, 
без ложной скромности назван-
ный «Стас» и продемонстриро-
вавший бескомпромиссность 
уже в выборе обложки — на ней 
красовалось фото Аллы Пугаче-
вой без макияжа. Но и содержа-
ние было затейливым — едким, 
порой саркастичным, мудрым 
и щедрым на смелые решения. 
А потом был создан Театр музы-
ки и драмы Стаса Намина, скон-
центрировавшийся на рок-опе-
рах и мюзиклах. 

Но вот о том, что Стас Намин 
еще и самобытный художник, 
фотограф и инсталлятор, боль-
шинство узнает только сейчас: 
благодаря мультижанровой вы-
ставке «Противостояние», кото-
рая открылась в историческом 
здании Московского музея сов-
ременного искусства. 

Картины, графика, скульпту-
ры, видеоинсталляции, живо-
писная серия портретов рок-ле-
генд. Посетители сразу же захо-
тели разбежаться по шести за-
лам выставки, удивляясь тому, 
когда Намин столько всего успел 
и почему раньше не показывал?! 
Поэтому бенефициару сразу же 
пришлось объяснять:

— Такая выставка у меня впер-
вые, и я волнуюсь. Потому, что 
осознаю, что многое, в особен-
ности связанное с видео-артом 
и инсталляциями, мог бы сде-
лать лучше… Но все-таки, кажет-
ся, организаторам удалось пред-
ставить здесь все то, чем я се-
рьезно занимаюсь последние 
годы. Мой новый проект «Кор-
ни рок-н-ролла» — классическая 
живописная серия портретов 
рок-легенд, у которых я учился 
музыке. Благодаря этим арти-
стам, может быть, утвердился во 
мне дух свободы…. 

А потом все-таки объяснил, 
как он все успевает: «Я делаю 
только то, что мне в кайф. И де-
лаю быстро, но при этом никуда 
не тороплюсь». 

Странно, если бы он не ис-
пользовал на этой выставке свои 
разные таланты и не постарался 
бы их соединить: инсталляция 
«Новый Вавилон», например, 
создана на основе его одноимен-
ной картины, а «Невыносимо 
долгие объятия» — инсталляция, 
скульптурная композиция с ви-
деомэппингом, посвященная 
уже пьесе Ивана Вырыпаева с та-
ким же названием. 

— Эта выставка олицетворяет 
все многообразие мира, — рас-
сказывал критикам на верниса-
же куратор Третьяковской гале-
реи Кирилл Светляков. И потом 
добавил: — Для меня она интере-
сный опыт перемещения в раз-
ных пространствах. В первом 
зале из Москвы мы перемеща-
емся в Нью-Йорк, далее идут Аф-
рика, Индия, Армения, остров 
Пасхи… А вице-президент Рос-
сийской академии художеств 
Константин Худяков даже нем-
ного позавидовал: «Стас один 
из тех людей, которым все ин-
тересно. Он такой человек, что 
всегда много на себя берет, и, мо-
жет, поэтому у него все получа-
ется?!»

Конечно, дело не только 
в этом. Намин хороший рассказ-
чик, у него свой взгляд на мир, 
ему интересны разные жанры 
искусств, у него много друзей 
среди рок-звезд, театралов, ху-
дожников и просто хороших 
людей. И вот теперь, в 70 лет, он 
решил впервые рассказать обо 
всем, что думает, видел и делал, 
уже в формате выставки. Снова 
рискуя, нарушая границы жан-
ров и ничего не боясь, может, 
даже не рассчитывая на успех, 
а только на взаимную искрен-
ность.

Но нам, зрителям, так, ко-
нечно, только интереснее.  

ФЕСТИВАЛЬ Теодор Курентзис открыл сезон Зальцбурга

Мечты Донны Анны

Владимир Дудин 

О
перная программа 
Зальцбургского фе-
стиваля открылась 
вчера премьерой 
«Дон Жуана» Мо-
царта в постановке 
итальянского ре-
жиссера и худож-
ника Ромео Кастел-

луччи. Музыкальным руково-
дителем выступил Теодор Ку-
рентзис с хором и оркестром 
MusicAeterna. В партии Дон-
ны Анны на фестивале дебюти-
рует российская сопрано Над-
ежда Павлова. Певица рассказа-
ла «РГ» о том, как справляется 
с волнением в руках режиссера, 
которого считает гениальным.

Это ваш дебют на фестивале. 
Чувствуете космичность си-
туации?

НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Знаете, я живу 
в режиме четкой и точной рабо-
ты, включаю «автопилот» и не 
позволяю себе об этом задумы-
ваться. Для меня важно выдать 
максимальный результат, вы-
полнить то, что хотят от меня 
два художника. Подруги звонят: 
«Надька, представляешь, ты же 
была в Петрозаводске, а теперь 
в Зальцбурге!» Ну и что? Я везде 
работаю с одинаковой ответст-
венностью. Получаю кайф от са-
мого процесса создания чего-то 
нового, когда я могу размыш-

лять вместе с режиссером. Вот 
это важнее.

Но подруги правы: вы оказа-
лись на «витрине» мировой 
оперной индустрии, на пике 
моды. Сегодня — слово за вами.

НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Ну вот не хочу 
об этом думать! Мне повезло. 
И в России, и в мире — огромное 
количество великолепных пе-
виц, но в нашем деле огромное 
значение имеют везение и рабо-
тоспособность..

С Курентзисом вы уже испол-
няли эту партию. То есть чув-
ствуете себя в этой опере как 
рыба в воде?

НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Я бы так не ска-
зала. Каждый раз как первый: 
всегда волнующе, новые идеи, 
эмоции. Тем и интересна эта ра-
бота — в первую очередь, с ре-
жиссером. Идеальный вари-
ант — и с дирижером, и с режис-
сером, но для артиста это слож-
но: перед тобой стоит тысяча 
задач, и концентрация должна 
быть максимальной. Я предпо-

читаю отдать себя в руки режис-
сера, чтобы он смог выразить 
через мое тело и голос то, что хо-
чет нарисовать.

Что же рисует Кастеллуччи?
НАДЕЖДА ПАВЛОВА: «Нарисовать» — 
очень точное определение. По 
моим наблюдениям, он работа-
ет именно как художник — со-
здает картину. Я чувствую себя 
инструментом — кисточкой или 
краской. И чувствую, что от ре-
петиции к репетиции появля-
ется новый штрих. Сначала ре-
жиссер с нами на сцене, потом 
отходит далеко и смотрит от-
туда, как выглядит картина. На 
твоих глазах происходит чудо 
создания нового полотна. Я по-
лучаю огромное удовольствие 
от работы с ним, потому что по-
няла: он — гений. Я поняла это 
в Перми, когда мы делали «Жан-
ну д’Арк на костре» Онеггера. 

Какой он видит вашу героиню? 
НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Его трактовка 
образа Донны Анны оказалась 
неожиданной. Но по контракту 

до премьеры я не могу разгла-
шать подробности. Образ, кото-
рый создал Ромео, мне поможет 
воплотить все, что я чувствую 
в этой героине. Мне близка эта 
трактовка, мы совпали с режис-
сером. Донну Анну раздирают 
противоречивые эмоции. Ко-
нечно, она жаждет Дон Жуана, 
в то же время испытывает боль 
от потери отца, зная, что чело-
век, которого хочешь больше 
всего, виновен в смерти чело-
века, которого любила больше 
всего. Очень сложно воплощать 
этот амбивалентный образ, 
в котором борются страсть, лю-
бовь и чувство вины.

Как вы относитесь к главно-
му герою?

НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Мне жаль Жу-
ана. Его хочется обнять, пожа-
леть, успокоить. Он не нашел 
идеал, но был готов дарить себя 
всем без остатка. Может, я так 
считаю, потому что сама — мама 
сына? Все женщины стервы, все 
мальчики хорошие?

Как сегодня в Зальцбурге?
Н А Д Е Ж Д А  П А В Л О В А :  Постепенно 
пандемия отступает, все рабо-
тает. Погода прекрасная, хочет-
ся гулять. Но меры предосто-
рожности соблюдаются, тесты 
сдаются. В спектакле задейство-
вано огромное количество лю-
дей — вот вам еще спойлер.  

Трактовка моцартовского шедевра, 
предложенная Ромео Кастеллуччи, 
может показаться неожиданной.

Интерьеры Екатерининского зала сами по себе — встреча с прекрасным. Здесь пройдет выставка-фестиваль.

А К Ц Е Н Т

Я чувствую себя инструментом в руках 
пишущего картину режиссера-худож-
ника — кисточкой или краской

Эта книга появилась как акт терапии: нужно было отрефлек-
сировать увиденное и пережитое.

Портреты друзей рок-звезд
тоже манят многих на выставку 
Намина.

Нас долго убеж-
дали в эфирах, 
что вакцины — 
это что-то опасное. 
Мы пожинаем 
плоды этих ошибок

А К Ц Е Н Т

Русская музыка XVIII века — народная 
песня в моцартовской оркестровке
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Справка «РГ»

Оперная программа Зальцбургского фестиваля-2021
«Тоска» Пуччини. Дирижер Марко Армильято, режиссер-постановщик 

Михаэль Штурмингер. Анна Нетребко, Юсиф Эйвазов, Людовик Тезье.

«Осуждение Фауста» Берлиоз. Дирижер Ален Альтиноглу. Ильдар Аб-

дразаков, Элина Гаранча, Чарльз Кастроново

«Электра» Р.Штраус. Дирижер Франц Вельзер-Мёст, режиссер-поста-

новщик Кшиштоф Варликовски. Таня Ариане Баумгартнер, Аушрине 

Штундите, Асмик Григорян, Кристофер Мальтман.

«Так поступают все» Моцарт. Дирижер Йоана Малвитц, режиссер-по-

становщик Кристоф Лой. Эльза Драйзиг, Марианна Кребасса, Богдан 

Волков, Андре Шуэн.

«Триумф времени и разочарования» Гендель. Дирижер Джанлука 

Капуано, режиссер-постановщик Роберт Карсен. Чечилия Бартоли, Ре-

гула Мюлеман, Лоуренс Заззо, Чарльз Уоркман.
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ФИНАНСЫ 
Российские банки 
рекордно заработали

Больше 
триллиона 
прибыло

Роман Маркелов

Российские банки за I полугодие 2021 года получили 
рекордную в истории чистую прибыль — почти 1,2 трлн 
рублей, говорится в докладе Банка России о развитии 
банковского сектора.

Так, в I квартале 2021 года прибыль сектора соста-
вила 578 млрд рублей, во II квартале — 621 млрд ру-
блей. Такие показатели были достигнуты в основном 
благодаря росту бизнеса и меньшим расходам на ре-
зервы под кредитные потери, уточняют в ЦБ.

При этом за весь 2020 год чистая прибыль россий-
ских банков достигла отметки 1,6 трлн рублей (в I по-
лугодии 2020 года — только 630 млрд рублей, в два раза 
меньше, чем в январе-июне 2021 года). В 2019 году го-
довая прибыль российского банковского сектора со-
ставила 1,715 трлн рублей. Банк России прогнозирует, 
что по итогам всего 2021 года российские банки долж-
ны заработать 2 трлн рублей (если не будет неожидан-
ных экономических шоков).

По данным регулятора, во II квартале 2021 года 
прибыльными были 72% российских банков. К концу 
июня, как говорится в докладе о развитии банковского 
сектора, в России работал 341 банк.

В России также продолжает расти розничное кре-
дитование. Портфель розничных кредитов банков в 
июне увеличился на 2,5% после 2,2% в марте-мае, от-
мечают в Банке России. «Быстрее росла ипотека, веро-
ятно, из-за стремления людей успеть взять кредит до 
изменения условий по основной льготной программе 
с 1 июля. Корпоративное кредитование, напротив, за-
медлилось до 0,4% после 1,1% в мае, что соответствует 
среднему уровню 2019 года», — сообщили в ЦБ. •

ПРОГНОЗ  Деловой туризм 
восстановится за три года

На личные 
контакты

Евгений Гайва

После ослабления ограничений начал оживать дело-
вой туризм. Спрос на авиабилеты для командировок 
вырос на 60% в первом полугодии 2021 года по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года, а спрос 
в целом на деловые мероприятия к лету вышел на уро-
вень 2019 года, сообщили «РГ» участники рынка.

«После вынужденной паузы в личном общении, 
спрос на деловые мероприятия вырос и продолжает 
расти. Сейчас многие компании планируют меропри-
ятия на осень и зиму, так что мы ожидаем, что конец 
года будет оживленным», — говорит генеральный ди-
ректор агентства 
«Аэроклуб Тур» Ан-
дрей Зинковецкий. 
В первом полугодии 
2021 года спрос на 
онлайн-мероприя-
тия упал до мини-
мума. По оценкам 
агентства, на этот 
формат приходи-
лось всего около 5% 
рынка.

К лету 2021 года 
деловых меропри-
ятий было на 20% 
больше по сравнению с 2019 годом. Но средний бюд-
жет упал за счет сокращения количества участников. 
Крупных мероприятий на 500 —1500 человек стало на 
треть меньше по сравнению с доковидным периодом.

По данным «Туту Командировки», спрос на авиа-
билеты для деловых поездок в первом полугодии 2021 
года вырос в два раза по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2019 года, а на железнодорожные билеты — на 
45%. Больше всего деловых поездок в первом полуго-
дии совершалось из Москвы в Санкт-Петербург, Ни-
жний Новгород, Казань, Воронеж и Ростов-на-Дону. Но 
рынок еще не восстановился до уровня 2019 года, от-
мечает руководитель сервиса Наталья Погиблева.

«Раньше считалось, что для решения деловых во-
просов нужно встречаться лично. Два года дистанци-
онных встреч показали, что онлайн-формат решает все 
проблемы», — подчеркивает директор Центра социаль-
но-экономических исследований Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Алексей Зубец. Кроме 
того, он позволяет не отрываться от производства и со-
кращать расходы на переезды, размещения в гостини-
цах. В масштабах всей экономики это экономит сотни 
миллиардов рублей, отмечает Зубец.

В офлайне останутся самые крупные мероприятия. 
Туда приезжают не для того, чтобы послушать высту-
пления, а чтобы встретиться с другими участниками 
рынка и провести закулисные переговоры. Но рядо-
вые мероприятия сместятся в онлайн — в такой форме 
в итоге будет проходить от 30 до 40% мероприятий, 
говорит Зубец. Экономия бизнеса при этом составит 
до 30% от того уровня затрат, что был до пандемии. 
По оценке Погиблевой, при позитивном сценарии, в 
котором не будет новых потрясений, рынок делового 
туризма восстановится за три года. При этом оконча-
тельно уйдет в онлайн каждое пятое мероприятие. •

НАЛОГИ Кому на самом деле принадлежит 
россий ская металлургия

Товарищ стали

Михаил Загайнов 

П
ланы российских 
властей по изъя-
тию у металлурги-
ческих компаний 
сверхдоходов стол-
кнулись с жесткой 
критикой со сторо-
ны бизнеса. Один из 
главных аргумен-

тов металлургов — налоги, ко-
торые выплачивают компании. 
Якобы после изъятия части при-
были платежи в бюджет сокра-
тятся и, забрав часть доходов, 
государство в итоге потеряет на 
отчислениях.

Металлургические компа-
нии действительно являются 
крупными налогоплательщика-
ми, однако бизнес давно нашел 
лазейки, которые позволяют 
минимизировать платежи.

Уход в офшоры
Крупнейшие игроки россий-

ского рынка металлургии ММК 
и НЛМК размещают информа-
цию о собственниках на своих 
сайтах. В первом случае речь 
идет о кипрской «Минта Хол-
динг Лимитед» (владеет 81,26% 
акций, бенефициар — Виктор 
Рашников), во втором — о ком-
пании Fletcher Group Holdings 
Limited, которая также зареги-
стрирована на Кипре (79,3% ак-
ций, бенефициар — Владимир 
Лисин). 

«Северсталь», чей главный 
актив расположен в Череповце 
Вологодской области, не спе-
шит раскрывать свои офшор-
ные схемы. На сайте компании 
говорится, что главным акцио-
нером является Алексей Мор-
дашов с пакетом в 77,03% ак-
ций. При этом, согласно систе-
ме СПАРК, в структуре совла-
дельцев «Северстали» числятся 
сразу пять кипрских компаний 
— Loranel limited (21,35% ак-
ций), Rayglow limited (18,15%), 
Astroshine limites (16,35%), 
Pearlgreen Limited (16%) и 
Astroshine Investments Limited 
(5%).

Кипр давно стал своего рода 
тихой гаванью для российского 
бизнеса, причем не только ме-
таллургов. «Одно время иметь 
холдинговую компанию на Кип-
ре было почти правилом. При-
чин для этого много и не все из 
них фискальные. Нередко ос-
новным мотивом было удобст-
во корпоративного управления 
и привлечения внешнего фи-
нансирования через иностран-
ные холдинговые структуры», 
— пояснил «РГ» партнер практи-
ки Налогов и права группы «Де-
ловой профиль» Александр Си-
лаков.

Главное преимущество, ко-
торое давал Кипр, — налогоо-
бложение дивидендов, кото-
рые выплачивают акционерам 
компании. До 2020 года налоги 

по этой статье расходов можно 
было платить по ставке 5—10%, 
что меньше 13% в России. С 
2021 года дивиденды облагают-
ся по ставке 15%.

Все три компании популяр-
ны у инвесторов благодаря вы-
соким дивидендам — доходность 
в 2020 году колебалась в пре-
делах 6—9%. Пример: «Север-
сталь» выплатила акционерам 
116,3 рубля на акцию. Учиты-
вая, что всего в обороте нахо-
дится 837,7 млн акций компа-
нии, общая сумма выплат со-
ставила порядка 97,47 млрд ру-
блей. Три четверти этой суммы 
ушли на счета пяти кипрских 
фирм, которые контролируют 
76,85% акций «Северстали».

НЛМК выплатила дивиден-
дами 126,69 млрд рублей, ММК 
— 44 млрд рублей. В обоих слу-
чаях в кипрские офшоры ушло 
около 80%.

Однако с 2021 года вступило 
в силу соглашение между Рос-
сией и Кипром об изменении 
двойного налогообложения. В 
этих условиях классическая 
оптимизация налогообложе-
ния — через льготные ставки по 
процентам и дивидендам — ста-
ла практически невозможной. 

«После того как Минфин России 
подписал совершенно иные со-
глашения с рядом стран, ситу-
ация изменилась. Теперь став-
ки на дивиденды внутренние и 
внешние сравнялись. Уходить в 
зарубежные страны стало ме-
нее привлекательно. Тем более 
у отдельных физических лиц по-
явились ограничения, связан-
ные с введением по отношению 
к ним западных санкций. В ме-
таллургии такая ситуация сло-
жилась, например, по отноше-
нию к владельцам РУСАЛа. По-
этому компания перерегистри-
ровалась в одном из двух спе-
циальных административных 
районов в нашей стране. Ина-
че последствия могли оказать-
ся негативнее», — отмечает ди-
ректор Института реформиро-
вания общественных финансов 
Владимир Климанов.

В 2020 году объем налоговых 
поступлений от добычи черных 
и цветных металлов составил 
158 млрд рублей, еще 365 млрд 
— по производству металлурги-
ческих изделий. Однако доля в 
общем объеме налоговых пла-
тежей по всем видам экономи-
ческой деятельности составила 

чуть менее 3%, указывает ди-
ректор Ассоциации налоговых 
консультантов, эксперт Инсти-
тута налогового менеджмента и 
экономики недвижимости НИУ 
ВШЭ Владимир Саськов: «И это 
при том, что в том же ВВП доля 
металлургического сектора го-
раздо выше. То есть возникает 
визуальный дисбаланс между 
экономическими размерами 
металлургии и налоговыми от-
числениями. Доля налоговых 
отчислений только по добыче 
нефти (без учета производст-
ва нефтепродуктов) составила 
в 2020 году (непростом для не-
фтяников в силу мировой конъ-
юнктуры) порядка 21%».

Временное явление
Правительство уже ввело 

пошлины на экспорт продук-
ции металлургических компа-
ний (с 1 августа по 31 декабря 
2021 года). Для продукции чер-
ной металлургии в зависимости 
от ее вида минимальный размер 
пошлины будет составлять 54—
150 долларов за тонну. Для цвет-
ных металлов она зависит от 
вида металла: медь — 1226 дол-
ларов за тонну, никель — 2321, 
алюминий — 254 доллара.

Первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов заявил, что новые 
правила не являются наказани-
ем для компаний. «Металлурги 
несут на себе большую и соци-
альную нагрузку, и экологиче-
скую нагрузку. Это часть ком-
плекса защитных мер внутрен-
него рынка. Мы должны защи-
тить нашего внутреннего потре-
бителя от того, что происходит 
сейчас на мировых рынках», — 
отметил Белоусов.

Он подчеркнул, что пошли-
ны — временная мера. «И, соб-
ственно, цель ее — это создание 
источника компенсации удоро-
жания по гособоронзаказу, го-
скапвложениям, строительству 
жилья, строительству дорог и 
ряду других строительных про-
грамм», — пояснил он.

По словам первого вице-
премьера, бюджет получит до-
полнительно 113—114 млрд ру-
блей по черным металлам и 50 
млрд по продукции цветной ме-
таллургии. «Это незначитель-
ная часть, порядка 20—25% той 
сверхприбыли, которую полу-
чают компании сейчас от бла-
гоприятной конъюнктуры ми-
ровых рынков. В этой связи эта 

мера как временная не повлия-
ет на те объемы экспорта в фи-
зическом выражении, которые 
сейчас сложились и которые, 
безусловно, всячески мы долж-
ны поддерживать», — подчер-
кнул Белоусов.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров подчеркнул, что пош-
лины будут временным явлени-
ем. «Это было не лучшим реше-
нием, но из тех, которые рас-
сматривались, — минимально 
влияющим на эффективность 
самих компаний. К тому же этот 
вариант является компромис-
сным и позволяет «донастраи-
вать» механизм», — заявил ми-
нистр ранее «РГ».

По словам Мантурова, зару-
бежная регистрация мало вли-
яет на прибыльность бизнеса. 
«Уменьшенный налог платится 
уже на прибыль. Поэтому это 
точно не вопрос выживаемости 
промышленности. Это скорее 
про дивиденды, которые могут 
снизиться, а также вопрос ин-
вестиционной привлекательно-
сти для акционеров», — отметил 
министр.

Сами металлурги ссылаются 
на то, что дополнительные изъ-
ятия ударят по бизнесу и в ко-
нечном итоге скажутся на на-
логовых отчислениях. В Ассо-
циации «Русская Сталь» (в нее 
входят девять крупнейших ком-
паний отрасли) отметили, что 
все участники объединения за 
шесть месяцев 2021 года выпла-
тили в бюджеты всех уровней 
около 200 млрд рублей (в два 
раза больше первого полугодия 
2020 года). 

«Это означает, что в этом 
году уже эти 100 млрд рублей 
(правительственная оценка 
сверхдоходов металлургов. — 
«РГ») в бюджет от металлургов 
вернулись», — заявили в ассоци-
ации. 

Возможная дополнительная 
налоговая нагрузка приведет к 
сокращению прибыли компа-
ний и докажет налоговую неста-
бильность и неопределенность 
бизнес-среды в РФ, а участни-
кам рынка придется пересма-
тривать текущие и запланиро-
ванные инвестиционные проек-
ты, уверены в «Русской Стали».

Денис Мантуров заверил 
«РГ», что дополнительные на-
логи для металлургов пока не 
рассматриваются. «Еще недав-
но из-за высокой конъюнктуры 
рынка на металлы представите-
ли этой отрасли получили свер-
хдоходы. Однако сейчас цены 
пошли вниз, в том числе и на 
внутреннем рынке. Это хорошо 
для потребителя, однако и на-
логовые платежи от металлур-
гии, и прибыль компаний тоже 
уменьшатся», — добавляет Кли-
манов. •

А К Ц Е Н Т

Дивидендная доходность 
в металлургии в 2020 году колебалась 
в пределах 6—9%. Этот показатель — один 
из самых высоких на российском рынке

Тем временем

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) расследует дела о завы-

шении цен на продукцию металлургии — под подозрением ММК, НЛМК 

и «Северсталь». Если нарушения при ценообразовании обнаружат, им 

грозят оборотные штрафы. При худшем для металлургов сценарии речь 

может идти о 15% выручки за полгода. Все три компании отрицают факт 

сговора, ссылаясь на рыночные механизмы ценообразования. Впро-

чем, ссылки металлургов на мировые тренды не удовлетворили ФАС: 

закон о защите конкуренции не предусматривает рост цен на мировых 

рынках в качестве безусловного обоснования повышения цен на товар 

внутри страны.

Антимонопольная комиссия уже провела несколько заседаний. Пока 

«Северсталь» — единственная из трех компаний, «предоставившая со-

держательные сведения о своей ценовой политике на рынке горячека-

таного плоского проката», отметили в ФАС. ММК и НЛМК не смогли 

обосновать ценовую политику. Очередные заседания комиссии ФАС 

по всем трем компаниям пройдут 27—29 июля.

ПРОИЗВОДСТВО На фармрынке 
выросла доля отечественных 
лекарственных препаратов

Самолечение

Елена Манукиян

Темп роста фармрынка обогнал 
все прогнозы. Его объем в 2020 
году достиг 2 040 млрд руб. про-
тив 1 858 млрд годом ранее, а 
прибыль от продаж увеличи-
лась вдвое. За год количество 
аптечных точек увеличилось на 
1,2 тыс., подсчитали аналити-
ки группы «Деловой профиль». 
Динамика рынка в денежном 
выражении составила 9,8% 
вместо прогнозируемых 5—6%.

Более половины лекарств 
в аптеках производят в РФ. Об 
этом «РГ» рассказали в мин-
промторге. В ведомстве под-
черкнули, что доля отечествен-
ных препаратов в 2021 году, по 
оценкам, сохранится на уровне 
2020 года — около 63% в нату-
ральном выражении. В прош-
лом году в обороте находилось 
5,5 млрд упаковок лекарств, из 
них почти 3,5 млрд — препараты 
российских фармпроизводи-
телей. В I квартале 2021 года их 
было чуть более 61%.

За 2020 год прибыль россий-
ской фарминдустрии от продаж 
увеличилась почти в два раза — 
с 126,3 млрд до 244,4 млрд ру-
блей. Однако по объему продаж 
в денежном выражении пока 
превалируют импортные ле-
карства, отмечают аналитики. 
Зарубежные препараты стоят 
дороже: в январе 2021 года на 
них пришлось 58% всей выруч-
ки — всего на лекарства россия-
не потратили 97,6 млрд рублей.

На государственный сег-
мент приходится 36% в денеж-
ном выражении и чуть более 
15% всех потребляемых ле-
карств. К нему относятся пре-
параты, которые закупаются 
государством для льготных ка-
тегорий населения, большин-
ство из них входят в перечень 
ЖНВЛП (жизненно-необхо-
димых и важнейших лекарст-

венных препаратов). По дан-
ным минздрава, на их закуп-
ку в 2021 году из бюджета вы-
делено 64,3 млрд рублей, еще 
15,6 млрд (в 2020 и 2021 году) 
направлено на приобретение 
препаратов для амбулаторных 
больных коронавирусом, бо-
лее 10 млрд рублей — на закуп-
ку вакцин, 5,8 млрд рублей для 
обеспечения лекарствами па-
циентов с ВИЧ, гепатитами B и 
C, а также туберкулезом.

В минпромторге рассказа-
ли, что из 788 наименований 
препаратов, которые входят в 
перечень ЖНВЛП, 641 выпу-
скают российские фармпро-
изводители, а для 379 из них 
налажен полный цикл произ-
водства, то есть без закупки 
фармсубстанций за рубежом. 
По итогам 2020 года из всех 
вакцин, зарегистрированных 
в России, доля отечественных 
составила 87,7% в натураль-
ном выражении, а по итогам 
I квартала 2021 года — 85,9%. 
Как отметила ранее вице-
премьер  Татьяна Голикова, к 
2024 году в стране будут про-
изводить не менее 65% объе-
ма стратегически важных ле-
карств, а к 2030 году — 80%. 
Это также предусмотрено стра-
тегией «Фарма-2030», разра-
ботанной в минпромторге. Ее 
должны принять в конце года.  

ТРЕНД После отмены QR-кодов 
оборот чаевых подскочил вдвое

Щедры онлайн

Анастасия Алексеевских

В первую неделю после отмены 
действия QR-кодов (действо-
вали с 28 июня по 18 июля) для 
посещения московских кафе и 
ресторанов — с 19 по 25 июля 
2021 года — оборот онлайн-ча-
евых в ресторанах вырос на 
49% по сравнению с предыду-
щей неделей, когда ограниче-
ния еще действовали. Такие 
данные «РГ» предоставил пла-
тежный сервис CloudPayments. 
Эксперты наблюдают увели-
чение спроса россиян на оф-
лайн-посещение точек пита-
ния и говорят о восстановле-
нии трафика.

Как ранее сообщал статс-
секретарь, замглавы Минпро-
мторга России Виктор Евтухов, 
выручка московских рестора-
нов без летних веранд за вре-
мя действия системы QR-кодов 
упала на 60—85%.

Ситуация начала восстанав-
ливаться. «Количество тран-
закций увеличилось на 61%, 
что косвенно говорит о том, 
что посетителей в рестора-
нах стало значительно боль-
ше, — указали в пресс-службе 
сервиса. — При этом в период 
действия QR-кодов гости были 
несколько щедрее на безна-
личные чаевые официантам: 
в исследуемый период сред-
няя сумма онлайн-чаевых сни-
зилась на 7% и составила 248 
рублей, максимальная сумма 
онлайн-чаевых за одну тран-
закцию в первую неделю без 
QR-кодов составила 6128 ру-
блей, тогда как в предыдущую 
неделю максимальная сумма 
чаевых за одну транзакцию со-
ставила 10 760 рублей. Все опе-
рации были совершены через 
сервис CloudTips». Это банков-
ский сервис для безналичных 
чаевых, донатов и адресных по-
жертвований. Он позволяет пе-
речислять безналичные чаевые 
в любых сферах услуг, где они 
могут быть востребованы — на-
пример, курьерам, сборщикам 
заказов, таксистам, официан-
там, стримерам, музыкантам 
и артистам, а также проводить 
краудфандинг.

В сети кофеен «Шоколадни-

ца» отметили, что трафик пра-
ктически восстановился, «так 
как гости скучали по атмосфе-
ре кофеен, летним встречам 
с друзьями и пр.». Впрочем, 
по словам экспертов, о пол-
ном восстановлении бизнеса 
ресторанов и кафе говорить 
пока рано, нужно время. «По-
сле снятия ограничений почти 
всегда существует группа лю-
дей, которая «бежит» делать 
то, что было нельзя, — отметил 
руководитель направления ис-
следований Центра исследова-
ния финансовых технологий и 
цифровой экономики «Скол-
ково-РЭШ» Егор Кривошея. — 
При этом чем сильнее и более 
продолжительные ограниче-
ния, тем активнее эта группа 
людей».

С появлением финтех-сер-
висов, которые позволяют 
оставлять безналичные чае-
вые, россияне стали более ак-
тивно это делать, указал Кри-
вошея. По его словам, в кафе и 
ресторанах уже 54% посети-
телей оплачивают безналич-
ным способом более половины 
покупок, а 13% и вовсе полно-
стью перешли на безналичную 
оплату. О том, что чаевые по-
степенно уходят онлайн, сви-
детельствуют и данные одного 
из крупнейших игроков сег-
мента «Нетмонет»: сейчас объ-
ем рынка безналичных чаевых 
составляет около 20 млрд руб., 
а к 2023 году может вырасти в 
2,5—3 раза.

По данным SuperJob,чаще 
всего россияне оставляют чае-
вые как раз сотрудникам баров 
и ресторанов, а также такси-
стам и курьерам. •

В 2021 году спрос на командировки вырос, но в итоге треть 
деловых мероприятий останется онлайн, считают эксперты.

Спрос на авиаби-
леты для деловых 
поездок в первом 
полугодии 2021 
года вырос в два 
раза к 2019 году

За год прибыль 
фарминдустрии от 
продаж выросла 
почти в два раза — 
со 126,3 млрд до 
244,4 млрд рублей

Во время дейст-
вия QR-кодов 
гости были 
щедрее на безна-
личные чаевые 
официантам
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В 2021 году металлурги уже запла-
тили в казну около 200 млрд 
рублей.
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА 
Наша команда — снова 
лучшая. 25 лет спустя

Когда мужчины 
плачут

Анна Козина, Токио

Говорят, мужчины не плачут. Разве? Слезы наших гим-
настов мы уже видели неоднократно. И это вовсе не 
признак слабости.

Помните чемпионат мира 2018 года, когда Артур 
Далалоян сорвался с брусьев, и команде не хватило 
совсем чуть-чуть, чтобы выиграть турнир. Впервые 
в жизни спортсмен не смог совладать с чувствами: ко-
рил себя, что подвел друзей. Зато поднакопил спортив-
ной злости и, на что сам Артур делал тогда акцент, му-
дрости. Наверное, поэтому и стал там же, в Дохе, абсо-
лютным чемпионом. 

После последнего вида командного многоборья 
на Олимпиаде в Токио наши ребята — Никита Нагор-
ный, Артур Дала-
лоян, Денис Абля-
зин и Давид Беляв-
ский — стояли, об-
нявшись по-муж-
ски, за плечи, со 
слезами на глазах 
в ожидании оценок. 
Они понимали, что 
должно быть «золо-
то». Держались до 
появления офици-
альных результатов 
на табло: Россия — 
262,500 балла, Япо-
ния — 262,397, Китай — 261,894. А потом — их накрыло: 
секундное напряжение, сжатый кулак, победный крик, 
и вот уже слезы текут по щекам, снимая колоссальное 
напряжение этого финала.

«Золото» российские гимнасты завоевали впервые 
с Игр 1996 года. Тогда за команду выступал четырех-
кратный олимпийский чемпион Алексей Немов. Он, 
кстати, тоже ликует в «Инстаграме»: «Да!!! Золотые 
медали наши!!! Ребята, вы — герои!!! Поздравляю!!! 
Спустя 25 лет мы снова олимпийские чемпионы по 
спортивной гимнастике в командном первенстве!!!». 

Эти парни уже завоевали командное «золото» на 
чемпионате мира 2019 года. Тоже историческое — пер-
вое за 28 лет. Они сделали это вместе. Но каждый за-
служивает много хороших слов и по отдельности. Осо-
бенно Артур Далалоян, который приехал в Токио после 
серьезной травмы: надрыва ахиллова сухожилия. По-
вреждение спортсмен получил в апреле, однако фор-
сировал восстановление ради участия в Олимпиаде. 
Гимнаст собирался делать четыре вида, но вышел на 
все шесть снарядов, в том числе на опорный прыжок 
и вольные.

Казалось, что Далалоян даже прихрамывает на пути 
в микст-зону к журналистам. Но сейчас все проблемы 
отошли на второй план. 

— Эмоции от нашей победы перекрывают всю боль, 
которую я испытал, поэтому чувствую себя великолеп-
но, — отметил Далалоян. — Не могу сказать, что какой-
то снаряд дался тяжелее. Начали мы более или менее 
спокойно, уверенно. К брусьям, к перекладине страсти 
накалялись. А вольные — самый сложный снаряд, по-
тому что он был у нас заключительным. А для меня это 
вообще были вторые вольные за всю подготовку. И са-
мое главное, что меня получилось сделать ту базу, ко-
торую планировал. У Дениса тоже было много травм на 
ноги, для него вольные — это непросто. А Никиту мы по-
ставили в конце как козырь. После перекладины Давид 
Белявский вел подсчеты с тренерским штабом, и если 
бы нам не хватало нашего отрыва от японцев, то Ни-
ките пришлось бы отдуваться за всех. Но так как мы 
создали задел, Никите оставалось ровно сделать свою 
комбинацию, с чем он просто идеально справился. 
Слов нет, как мы рады! 

Жаль только, что мы не увидели сложнейшего уль-
тра-си элемента в исполнении Нагорного — его имен-
ное тройное сальто назад согнувшись. Впервые Ники-
та показал его в квалификации чемпионата Европы 
в швейцарском Базеле. 

Никита, о чем думали, когда ждали оценки? 
НИКИТА НАГОРНЫЙ: У меня вольные немного не задались. 
В принципе, я понимал, что сделал на нужную оценку. 
Но мало ли, вдруг бы судьи захотели отдать победу хо-
зяевам?

Почему вы не исполнили свой именной элемент?
НИКИТА НАГОРНЫЙ: У нас по плану было три разные комби-
нации. Давид у нас считал оценки и сказал, чтобы я де-
лал не сложную, а упрощенную. Но у меня и там прои-
зошел сбой, поэтому пришлось придумывать комбина-
цию на ходу. Был очень уже уставший после всех снаря-
дов. Но, если было бы нужно, сделал бы сложный вари-
ант с тройным сальто назад. Это даже не обсуждается. 

Поэтому в сборной вас и называют козырем?
НИКИТА НАГОРНЫЙ: Мы команда победителей. Все четы-
ре человека достойны этой большой награды. За по-
следние полгода мы прошли очень тяжелый путь. 
Про травму и операцию Артура на ахилле вы знае-
те. Он вообще — герой. Но мы все ему сразу поверили 
и знали, что он выйдет и свое сделает. Это было понят-
но на интуитивном уровне. У Дениса — две железки, 
две титановые пластины в ноге. Давид вообще у нас 
собрал полную коллекцию наград со всех соревнова-
ний — Универсиады, чемпионатов мира, Европы и вот 
теперь Олимпиады.  

ЕДИНОБОРСТВА Максим Храмцов принес России первое в истории олимпийское «золото» 
в тхэквондо, несмотря на травму

Одной рукой
Илья Соболев, Токио

М
аксим Храмцов пер-
вым из россиян завое-
вал олимпийское «зо-

лото» в тхэквондо. В финале 
турнира он одолел иорданца 
Салеха Эльшарабати — 20:9.

Несмотря на то что корей-
ское слово «тхэквондо» для 
российского уха звучит по-
прежнему немного экзотич-

но, к олимпийским вершинам 
в этом виде спорта наши спор-
тсмены подбирались уже дав-
но. Первую отечественную 
медаль в тхэквондо завоевала 
на Играх-2000 в Сиднее Ната-
лья Иванова — «серебро», а в 
2012 году в Лондоне Анастасия 
Барышникова зацепила «брон-
зу». У мужчин до сих пор соли-
ровал Алексей Денисенко, при-
чем в разных весовых катего-

риях. В Лондоне-2012 он стал 
третьим в весе до 58 кг, а через 
четыре года в бразильском Рио 
поднялся на ступеньку выше 
в весовой категории до 68 кг.

Уже в Токио серебряную ме-
даль взяла Татьяна Минина, 
плюс Михаил Артамонов вы-
играл бронзовую. А с победой 
Храмцова тхэквондо, кажется, 
уже можно считать националь-
ным видом спорта.

Триумфа Максима ждали: 
в Токио он приехал безогово-
рочным лидером олимпийского 
рейтинга. И все равно, легкость, 
с которой Храмцов убирал со-
перников по пути к «золоту», 
восхищает. Не справился с «кра-
сной машиной» (такое прозвище 
дали нашему бойцу болельщи-
ки) и Эльшарабати, которому не 
помогла шумная поддержка чле-
нов иорданской делегации.

Тем удивительней было уз-
нать, что весь турнир Максим 
провел с травмой. На апрель-
ском чемпионате Европы ему 
сломали руку. Он вроде бы ее за-
лечил. «И все было хорошо бук-
вально за пару недель до выезда 
сюда. У нас были спарринги на 
сборах, я ударил рукой и почув-
ствовал ту боль. Но я не придал 
значения, вроде все нормально 
было. И уже здесь в первом же 
бою я ударил рукой, соперник — 
тоже, получилось кулак в кулак. 
Не знаю, что там, но по симпто-
мам похоже на то, что было тог-
да». Если представить, что ста-
ло бы с соперниками Храмцова, 
будь он в оптимальном состоя-
нии, становится за них страшно. 

Правда, сам Максим об этом не 
задумывался.

Все бои вы выиграли спокой-
но и уверенно. Показалось, 
что конкурентов тут у вас не 
было…

МАКСИМ ХРАМЦОВ: Возможно, я не 
знаю. Просто выходил и делал 
свое дело.

Какие ощущения от того, что 
вошли в историю, как пер-
вый олимпийский чемпион 
в тхэквондо от России?

М АК С И М  Х РА М Ц О В :  Пока, навер-
ное, еще не осознал. Сейчас они 
примерно те же самые, что и в 
2017 году, когда я стал чемпио-
ном мира.

Кому вы посвящаете эту 
победу?

МАКСИМ ХРАМЦОВ: Маме, которой 
не стало полгода назад.

Сегодня вспоминали ее?
МАКСИМ ХРАМЦОВ: Конечно, перед 
каждым боем.

Рассматривали вариант, при 
котором из-за этого тяжело-

го события отказались бы от 
участия в Олимпиаде?

МАКСИМ ХРАМЦОВ: Мама очень хоте-
ла, чтобы я выиграл Олимпий-
ские игры.

В третьем раунде ваш отрыв 
в счете стал сокращаться. 
Что было в голове, как пере-
страивались?

МАКСИМ ХРАМЦОВ: Я видел, что это-
му парню уже достаточно сере-
бра. Видел это в его глазах. Ви-
дел, что он устал. А когда я это 
увидел, то еще больше завелся 
и просто бил-бил-бил и сделал 
нормальный отрыв.

Даже когда в других поединках 
у вас было комфортное преи-
мущество, вы все равно шли 
в атаку…

МАКСИМ ХРАМЦОВ: Да, у меня такой 
стиль. Когда я веду и вижу, что 
соперник готовит удар, я сам 
его ударю. Я не жду, пока он 
меня ударит, чтобы его забло-
кировать. Сам начинаю атаку.

Вы учитесь в Нижневартов-
ском университете. Какая 
у вас будет специальность?

МАКСИМ ХРАМЦОВ: Учусь на тре-
нера. 

Значит, хотите быть тре-
нером?

МАКСИМ ХРАМЦОВ: Посмотрим. Хо-
телось бы развивать тхэквондо 
в своем регионе, чтобы мы мо-
гли конкурировать на чемпио-
натах России, Европы, мира.  

ФЕХТОВАНИЕ Саблистка Позднякова стала чемпионкой Игр в Токио,
обыграв в финале Великую 

Софьи великие

Артур Нанян, Токио 

К
ак и пять лет назад 
в Рио-де-Жанейро, 
«золото» турнира по 
фехтованию на са-
блях среди женщин 
разыграли россиян-
ки. Только на этот 
раз легендарной Со-
фье Великой проти-

востояла не Яна Егорян, а Со-
фия Позднякова. Сильнее ока-
залась Позднякова — 15:11.

У знаменосца нашей сбор-
ной в Токио Великой отноше-
ния с Олимпиадой не самые 
простые. Нынешние Игры для 
нее — четвертые и, наверное, по-
следние в карьере. В коллекции 
Софьи есть всевозможные ти-
тулы: восемь раз она станови-
лась чемпионом мира, 14 раз — 
чемпионкой Европы. Однако 
личной победы на Олимпий-
ских играх добиться никак не 
могла. Дважды Великая участ-
вовала в финале и оба раза усту-
пила соперницам. Она честно 
признавалась, что продолжает 
карьеру во многом из-за стрем-
ления завоевать-таки много-
страдальное «золото». Но не 
получилось.

— Олимпиада — особенный 
турнир. Да, нам не хватает бо-
лельщиков, но я чувствую энер-
гетику. Мне кажется, за нас боле-
ют даже сильнее, чем когда люди 
сидят на трибунах. Хочу сказать 
огромное спасибо тем, кто позд-
но ночью по российскому време-
ни будет просыпаться, чтобы по-
следить за соревнованиями.

Что касается Поздняковой, 
то ее изначально считали одним 
из возможных открытий турни-
ра саб листок. София не раз по-
беждала титулованных оппонен-
ток в личных схватках. Достаточ-
но вспомнить триумфальный для 
нее чемпионат мира-2018 в ки-
тайском Уси, когда юная росси-
янка обыграла сразу трех чем-
пионок мира в командных тур-
нирах (Энн-Элизабет Стоун, 
Дагмару Возняк и Ирен Векки), 
а в финале в упорной борьбе одо-
лела как раз Великую. Так что ее 
нынешний успех никак нельзя 
назвать неожиданным.

Интересно было наблюдать за 
реакцией президента ОКР Ста-
нислава Позднякова, которому 
пришлось смотреть за финалом 
с участием собственной дочери 
и одной из величайших наших 
фехтовальщиц. По окончании 

поединка Станислав Алексее-
вич не стал скрывать своих эмо-
ций, крепко обняв Софию. Вме-
сте с тем он чуть позже заявил, 
что наблюдал за встречей не как 
отец одной из саблисток, а как 
глава ОКР.

— Эмоции я оставляю для лич-
ного. Самое главное — общий 
успех команды. В первую оче-
редь смотрел финал как прези-
дент ОКР. Надеюсь, ребята из 
остальных видов спорта возь-
мут пример со стрелков с фехто-
вальщицами и будут регулярно 
пополнять нашу копилку меда-
лей, — отметил Поздняков.

Сама Позднякова охотно от-
вечала на вопросы журналистов. 
София рассказала интересную 
историю о том, как несколько 
дней назад ей приснился сон, 

в котором Великая проигрывает 
в финале Олимпиады.

Удалось уже осознать, что вы 
стали олимпийской чемпи-
онкой?

СОФИЯ ПОЗДНЯКОВА: Все еще не ве-
рится в этот триумф. Я безумно 
рада, что мы с Софьей Великой 
принесли две медали нашей ко-
манде. В столь непростое время 
добиться таких результатов — 
это очень круто. Все было очень 
похоже на финал пятилетней 
давности в Рио-де-Жанейро, по-
скольку и тогда за «золото» бо-
ролись две россиянки. Не знаю 
как это объяснить, но я слов-
но знала, что так и должно все 
случиться. Каждый спортсмен 
мечтает о подобных моментах. 
Помню, как Яна Егорян говори-

ла: секунда, и это событие уже 
прошло. Испытала исключи-
тельно положительные эмоции, 
по-другому и быть не может.

Не было давления из-за того, 
что вам противостояла Ве-
ликая?

СОФИЯ ПОЗДНЯКОВА: Я старалась по-
лучать удовольствие и не думать 
о медалях. Получилось то, что 
получилось. Мы с Великой хоро-
шо знаем друг друга. Когда мы со 
своими, как-то легче выходить на 
дорожку. Папа обнял, затащил на 
трибуну, думала, задушит (улы-
бается). Кажется, он рад больше 
меня. Я понимаю: когда твой ре-
бенок выигрывает — это должно 
быть невероятное счастье.

Как отреагировала Великая 
на поражение? Она ведь уже 
с третьей попытки не может 
выиграть «золото» в личном 
турнире на Олимпиаде.

СОФИЯ ПОЗДНЯКОВА: Несмотря на 
это, она остается великой спор-
тсменкой. Кстати, три-четыре 
дня назад мне приснился сон, 
что мы сидим с девочками в ком-
нате, проиграли свои бои. И тут 
приходит Великая, открывает 
большую коробочку и говорит: 

«Девчонки, я опять заняла вто-
рое место». И мы ее утешали. Как 
видите, отчасти сон стал явью. 
Мне вообще много чего сни-
лось в последнее время: и что 
с француженками поселили, что 
к мужу (представитель сборной 
России по сабле Константин Ло-
ханов) не пускали. Но я просну-
лась, выдохнула и поняла, что 
это только сон.

Ч у т ь  р а н е е  « с е р е б р о » 
и «бронзу» взяли рапиристки 
Инна Дериглазова и Лариса Ко-
робейникова. 

Но если для Коробейнико-
вой такой результат можно счи-
тать успехом, то у Дериглазовой 
были все шансы на «золото». Бо-
лее того, именно россиянка счи-
талась главным фаворитом тур-
нира на рапирах.

— После награждения ста-
ло полегче. Видимо, я забыла на 
время о том, что хоть и не взя-
ла «золото», но выиграла «сере-
бро». Мне всегда хочется боль-
шего. Пусть награда и серебря-
ная, однако она мне так же доро-
га, как «золото» в Рио-де-Жаней-
ро, — отметила Дериглазова.  

Судьба олимпийского золота реши-
лась в поединке двух российских 
саблисток — Поздняковой и Великой.

Тхэквондист Максим Храмцов в финальной схватке одолел соперника из Иордании — 20:9 и стал чемпионом Игр.

А К Ц Е Н Т

Как и пять лет назад в Рио-де-Жанейро, 
в решающем поединке турнира
саблисток встретились две наши
соотечественницы

По итогам шести снарядов российская команда набрала 
262,500 очков, опередив спортсменов из Японии и Китая.

А К Ц Е Н Т

Золотую медаль посвящаю маме, кото-
рой не стало полгода назад. Она очень 
хотела, чтобы я выиграл Олимпиаду
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«Золото» россий-
ские гимнасты 
завоевали впер-
вые с Атланты-96, 
где выступал 
Алексей Немов
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ФУТБОЛ  Аргентина, Германия и Франция могут остаться без плей-офф

Фавориты в зоне риска
Артур Нанян, Токио

О
лимпийский футбольный 
турнир вступает в реша-
ющую стадию. Уже на 

днях станут известны все участ-
ники четвертьфинала. Среди 
них может не оказаться сразу 
нескольких фаворитов.

В  п ер ву ю  оч ер е д ь  р еч ь 
о Франции, Аргентине и Гер-
мании, которую тренирует не-
состоявшийся наставник рос-
сийской сборной Штефан Кунц. 
Удивительно, но все они идут на 
третьих местах в своих кварте-
тах за тур до окончания груп-
пового этапа, в то время как 
в 1/4 выходят по две лучшие ко-
манды из каждой группы.

В самой незавидной ситу-
ации оказались аргентинцы, 
за которых выступают сра-
зу два футболиста из россий-
ской Премьер-лиги — Адольфо 

Гайч (ЦСКА) и Эсекьель Понсе 
(«Спартак»). Победители Олим-
пиады-2008 уступили на старте 
соревнований австралийцам 
(0:2), а затем с трудом одолели 
египтян (1:0). В третьей реша-
ющей встрече южноамерикан-
цам предстоит выйти на поле 
против, пожалуй, главного фа-
ворита Олимпиады — Испании, 
в составе которой есть целый 
ряд исполнителей, еще недавно 
блиставших на Евро-2020.

Положение аргентинцев 
усугубляется и тем, что испан-
цы еще не обеспечили себе пу-
тевку в плей-офф. Команда Лу-
иса де ла Фуэнте набрала пока 
четыре очка. Для выхода в сле-
дующий круг испанцам доста-
точно ничьей в третьем туре, 
а вот их соперников такой ре-
зультат  категорически не 
устроит. При таких раскладах 
Австралии достаточно будет не 

уступить в параллельном матче 
Египту. В общем, наследникам 
Месси обязательно надо наби-
рать три очка.

Едва не оконфузилась Фран-
ция. И это при том, что за ко-
манду выступают опытные 
Андре-Пьер Жиньяк и чем-
пион мира-2018 Флориан То-
вен. В первом туре подопечные 
Сильвена Риполля крупно про-
играли Мексике (1:4), после 
чего выдали настоящий трил-

лер с ЮАР. Французы трижды 
уступали в счете, но вырвали 
победу на последних минутах 
(4:3), сохранив шансы на плей-
офф. Перед последним туром, 
в котором Жиньяк и его пар-
тнеры встретятся с японцами, 
ситуация в этой группе такая: 
лидируют хозяева соревнова-
ний (шесть очков), у мексикан-
цев с Францией по три балла, 
у ЮАР — ноль.

Наконец, Германии обяза-
тельно нужно побеждать Кот-
д’Ивуар, чтобы выйти в следу-
ющий раунд. Любой другой ре-
зультат выведет в четвертьфи-
нал африканцев, в активе ко-
торых четыре очка, что на одно 
больше, чем у немцев. Лидиру-
ет же здесь с четырьмя баллами 
Бразилия.

Как и  французы, Герма-
ния сама себе создала пробле-
мы и теперь попытается ре-
шить их. В матче с Саудовской 
Аравией финалисты Олимпиа-
ды-2016 дважды позволили со-
пернику сравнять счет, но все 
же набрали три очка — 3:2. Голе-
вой пас в эпизоде с третьим го-
лом отдал ветеран немцев Макс 
Крузе. Видимо, на радостях от 
такого результата после игры 
Крузе в прямом эфире сделал 
предложение своей возлюблен-
ной, на что девушка ответила 
согласием.

Что касается бразильцев, то 
чемпионы Олимпиады-2016 по-
сле яркой победы над Герма-
нией (4:2) не сумели одолеть 

Кот-д’Ивуар (0:0). Эта встреча 
стала дебютной на турнире для 
самого дорогого футболиста 
российского первенства Малко-
ма. Полузащитник «Зенита» вы-
шел на поле в концовке, но ни-
чем особенным не запомнился. 
А ведь Малком сам настоял на 
участии в соревнованиях в То-
кио, в то время как питерский 
клуб не слишком-то и рвался от-
пускать его на старте сезона.

— Конечно, Малкома не хва-
тает. Он провел отличную под-
готовку, прошел два сбора. Но 
такие турниры, как Олимпиада, 
бывают раз в жизни, поэтому 
мы пошли ему навстречу. Жела-
тельно, чтобы бразилец вернул-
ся к нам здоровым и с победой, — 
прокомментировал решение 
Малкома главный тренер «Зе-
нита» Сергей Семак.

Но если Малком хотя бы вы-
шел на поле, то в глубоком запа-
се бразильской сборной оста-
ется защитник ЦСКА Бруно 
Фукс. Появление армейца в ко-
манде вообще стало полной 
неожиданностью. Дело в том, 
что в прошлом сезоне Фукс 
 из-за постоянных травм провел 
за ЦСКА… 13 минут. Как при-
знавался новый главный тре-
нер «красно-синих» Алексей 
Березуцкий, Бруно сам изъявил 
желание поехать на Олимпиаду. 
Однако это решение может сто-
ить ему места в стартовом со-
ставе клуба.

— В контракте Фукса есть 
пункт, по которому он дол-
жен был сыграть на Олимпиа-
де. Бруно очень хотел поехать 
в Токио. Со своей стороны я об-
рисовал ему все возможные ва-
рианты развития событий, но 
он все равно настоял на своем. 
В принципе, его можно понять, 
хотя выглядит все это немно-
го странно. Пункт в договоре — 
единственная причина, по кото-
рой ЦСКА его отпустил, — при-
знался Березуцкий.  

ВОДНЫЕ ВИДЫ 
Прыгуны 
Бондарь 
и Минибаев 
впервые 
в карьере 
выиграли
награды Игр

ВСЕ-ТАКИ 
НАШИ
ПАРНИ 
ДОПРЫГАЛИСЬ
Анна Козина,
Токио

И 27-летний Александр Бон-
дарь, и 30-летний Виктор Ми-
нибаев в разные моменты сво-
ей долгой карьеры подумы-
вали о том, чтобы закончить 
с прыжками в воду. Но решили 
остаться. 

Не зря. На олимпийском 
пьедестале в Токио они стояли 
с улыбкой, а общаясь с журна-
листами, не выпускали «брон-
зу» из рук.

Третье место в синхрон-
ных прыжках в воду с выш-
ки уже занимали Глеб Галь-
перин и Дмитрий Доброскок 
в Пекине-2008. А первыми 
чемпи онами Игр в этом виде 
программы в дебютном Сид-
нее-2000 стали Игорь Лука-
шин и легендарный Дмитрий 
Саутин. С тех пор четыре раза 
подряд побеждали пары из 
Китая. Но в Токио Цао Юань 
и Чэнь Айсэнь уступили бри-
танцам Томасу Дэйли и Мэтти 
Ли. Однако Виктор Миниба-
ев уверен, что и этот расклад 
может измениться уже на сле-
дующем крупном старте. 
 Например, в лидеры выйдут 
россияне.

Поражение Китая — сенса-
ция? Они же так давно не про-
игрывали.

ВИКТОР МИНИБАЕВ: Нет. Абсолют-
но так же и мы могли выиграть, 
а британцы стать вторыми 
или третьими. Вариаций мно-
го. В нашем виде спорта нельзя 
делать прогнозы, он очень не-
предсказуемый.

Но ведь разрыв в баллах полу-
чился приличный…

ВИКТОР МИНИБАЕВ: Соперники 
наши явно и точно не сильнее 
нас. Просто сегодня одни вы-
ступили лучше, а завтра могут 
прибавить другие. Да, сейчас 
мы набрали 440 баллов, а на 
последнем чемпионате Евро-
пы , если не ошибаюсь, у нас 
было около 470 баллов. В То-
кио британцы и китайцы как 
раз показали похожий резуль-
тат (471,81 и 470,58. — «РГ»). 
Поэтому со всеми реально бо-
роться. Впереди — индивидуаль-
ные соревнования, и руки мы 
не опускаем. Продолжаем ра-
ботать.

Что тогда играет ключевую 
роль в распределении мест 
в итоговом протоколе ?

ВИКТОР МИНИБАЕВ: Все решает пси-
хология. Потому что физически 
готовы мы одинаково хорошо. 
Прыгать все умеют.

У вас на двоих столько опыта 
и медалей чемпионатов мира 
и Европы, но олимпийская на-
града — первая. Есть облегче-
ние, что наконец миссия вы-
полнена?

ВИКТОР МИНИБАЕВ: Конечно. Груз 
с плеч наконец-то упал. Хотя 
не могу сказать, что у нас была 
конкретная задача — минимум 
или максимум. Хотели выйти 
и показать то, что мы умеем. 
Это удалось. Поэтому испыты-
ваем только счастье и радость 
от результата. Мы очень до-
вольны.
АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Все окупилось 
сполна, иначе и быть не могло. 
Особенно четко это понима-
ешь, когда на шее висит твоя 
абсолютно заслуженная олим-
пийская медаль.  

ВОЛЕЙБОЛ Наша команда одолела американцев,
одержав вторую победу на Играх в Токио

Хорошая примета

Илья Соболев, Токио 

М
ужская сборная 
России одержа-
ла вторую побе-
ду на олимпий-
с к о м  т у р н и р е 
в Токио. На этот 
раз команда под 
началом финско-
го специалиста 

Туомаса Саммелвуо выигра-
ла у американцев — 3:1 (25:23, 
27:23, 21:25, 25:23).

Есть такая хорошая при-
мета у россиян: обыгрывать 
на групповом этапе в тяже-
л о й  б о р ь б е  а м ер и ка н ц е в . 
Если кто забыл, именно по-
сле непростой победы над 
США в группе (3:2) и началось 
триумфальное восхождение 
российских волейболистов 
к тому самому «золоту» на Иг-
рах-2012 в Лондоне.

То, что с американцами сно-
ва придется нелегко, было по-
нятно сразу. Сборная США про-
извела сильное впечатление 
уже здесь в Токио, буквально 
разорвав в первом туре Фран-
цию — 3:0 (25:18, 25:18, 25:22). 

Но и без того не подвергалось 
сомнению, что «звездно-поло-
сатые» — команда из категории 
топ. На последнем чемпионате 
мира в 2018 году они стали тре-
тьими, а на предыдущей Олим-
пиаде-2016 в Рио завоевали 
«бронзу», обыграв в матче за 
третье место как раз нашу ко-
манду. К слову, одного из лиде-
ров сборной США Мэттью Ан-
дерсона российские любите-
ли волейбола могли лицезреть 
вживую на протяжении тех 
семи лет, что он выступал за ка-
занский «Зенит».

Напомним, в   стартовом 
и очень нервном матче наши 

одолели Аргентину — 3:1 (21:25, 
25:23, 25:17, 25:21). «Надеюсь, 
с США покажем свою игру», — 
сказал после игры Максим Ми-
хайлов. И в первых двух сетах, 
несмотря на упорство сопер-
ника, россиянам это удавалось. 
В обеих партиях наши парни 
вроде бы постоянно догоняли, 
однако в концовках находили 
силы добавить и обойти амери-
канцев.

Вот только затем уже Сое-
диненные Штаты стали по кру-
пицам переламывать ход игры. 
Третью партию они забрали, 
а потом завладели инициативой 
в четвертой.

— Третий сет мы сами про-
валили, плохо подавали, — кон-
статировал доигровщик Дмит-
рий Волков, который с 16 очка-
ми стал самым результативным 
в нашей команде. — Американ-
цы, наоборот, — хорошо. Выби-
вали нас с приема, цепляли на 
высоких мячах. Четвертый сет 
тоже плохо начали, но сумели 
догнать. Нашли в себе резервы, 
чтобы закончить это дело. К мо-
менту, когда в четвертой партии 
счет стал 10:13 не в нашу поль-
зу, мы допустили четыре ошиб-
ки на подаче. И это только в чет-
вертом сете. О чем тут говорить. 
Нашли свою подачу, и полегче 
стало.

Та самая подача пришла 
в критический момент: росси-
яне проигрывали 18:21, и от-
ступать, по сути, было некуда. 
Наши и не собирались. А даль-
ше — очередная напряженная 
концовка сета, в которой не-
рвы крепче снова оказались 
у россиян.

— Вообще, нервозность — это 
норма. Если ее нет, значит, что-
то не то с тобой, — объяснил еще 
один доигровщик российской 

сборной Егор Клюка. — Но все 
ребята уже столько концовок 
прошли, знают, как себя на-
страивать. Рад, что мы можем 
бороться и выигрывать. Легких 
матчей ни с кем не будет. Раду-
ет, что мы настроены идти до 
конца.

Характер нашей команды 
оценил и ее финский наставник 
Туомас Саммелвуо.

— Выиграть 3:1 у сильной ко-
манды, которая показывает хо-
роший волейбол, — это отлич-
ный результат, — подчеркнул 
тренер. — Надо жить в игре, ста-
раться быть в эти моменты луч-
шей версией себя, выдержать 
тяжелые моменты, которые 
у нас были сегодня в третьей 
и в четвертой партиях. Но ребя-
та смогли собраться, вытянуть 
концовки партий.

Следующий матч станет для 
сборной России центральным 
на групповом этапе. 28 июля 
противостоять нашим будут 
их извечные соперники, бра-
зильцы.  

Наша волейбольная сборная 
в олимпийском турнире одержала 
уже вторую победу подряд.

Несмотря на довольно-таки крепкий состав, немцы на Олимпиаде пока не впечатляют.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Волков: Нашли в себе
резервы, чтобы закончить это дело.
Увы, мы допустили четыре ошибки 
на подаче. И это только в четвертом сете. 
О чем тут говорить...

Виктор Минибаев и Александр 
Бондарь продемонстрировали 
 абсолютно высший класс.

А К Ц Е Н Т

Едва не оконфузилась Франция.
И это при том, что за команду выступают 
опытные Андре-Пьер Жиньяк и чемпион 
мира-2018 Флориан Товен

В стартовом матче РПЛ казанский «Рубин» одолел на своем поле 
московский «Спартак» — 1:0.

ФУТБОЛ

«РУБИН» СВЕРКНУЛ

Михаил Щербань

Вчера матчем между клубами «Нижний Новгород» 
и «Сочи» завершилась программа первого тура чем-
пионата России по футболу среди клубов Российской 
Премьер-Лиги. Нижегородцы выиграли — 1:0. Автором 
победного гола стал Игорь Горбунов. 

Что касается других стартовых матчей, то подарок 
своим болельщикам преподнес казанский «Рубин», 
одолевший московский «Спартак», — 1:0. На 49-й ми-
нуте отличился Самошников. Любопытно, что «красно-
белые» проиграли матч открытия сезона РПЛ впервые 
с 2011 года. Тогда команда уступила «Ростову» (0:4), 
а тренером «Спартака» был нынешний наставник сбор-
ной России Валерий Карпин. 

Новый наставник москвичей Руй Витория так про-
комментировал неудачный старт в чемпионате: «Игра 
началась типично для первого тура: много единоборств, 
верховой борьбы, мяч не хотел опускаться на землю. 
В первом тайме мы владели инициативой: играли в наш 
футбол, были сильнее противника, доминировали на 
поле, но не забили. Ушли на перерыв с нулевым счетом, 
но потеряли концентрацию в начале второго тайма, по-
сле чего пропустили гол. По большому счету «Рубину» 
повезло, а нам нет. За это мы и поплатились. 

ЦСКА одержал победу над «Уфой» — 1:0. На 61-й ми-
нуте счет в матче открыл нападающий «красно-синих» 
Антон Заболотный — он поразил ворота головой после 
подачи Алана Дзагоева с углового. 

Этот мяч стал для 30-летнего форварда первым 
в официальных матчах за армейцев. 

Результаты остальных матчей первого тура чем-
пионата РПЛ: «Ростов» — «Динамо» — 0:2, «Хим-
ки» — «Зенит» — 1:3, «Локомотив» — «Арсенал» — 3:1, 
«Урал» — «Краснодар» — 0:3, «Крылья Советов» — «Ах-
мат» — 1:2.  

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 июля, вторник
Первый канал

04.30 Плавание. Финалы. Мужчины, 200 м в/с. Женщины, 

100 м, спина. Мужчины, 100 м, спина. Женщины, 100 м, 

брасс. Полуфиналы. Мужчины, 200 м баттерфляем. Жен-

щины, 200 м, комплекс. Прямая трансляция.

10.00 «Олимпийская перекличка». Прямые трансляции 

с арен, репортажи, комментарии, новости.

11.00—12.00 Дзюдо. Женщины, до 63 кг. Мужчины, до 81 кг. 

За «бронзу». Финалы. Прямая трансляция.

12.15—15.00 Дзюдо. Женщины, до 63 кг. Мужчины, до 

81 кг. «Медальные» поединки. Плавание. Предваритель-

ные заплывы в разных дисциплинах. Прямая трансляция. 

15.15—16.00 Плавание. Предварительные заплывы в раз-

ных дисциплинах. Трансляция в записи.

23.35—00.35 (в ночь с 27 на 28 июля) «Дневник Олимпи ады».

«Матч ТВ»
08.10 Гандбол. Женщины. Предварительный этап. 

 Группа «D». Второй тур Россия — Швеция. Прямая 

 трансляция.

11.20 Баскетбол 3х3. Предварительный этап. Женщины. 

Россия — Италия. Прямая трансляция.

11.55 Баскетбол 3х3. Предварительный этап. Мужчины. 

Россия — Сербия. Прямая трансляция.

13.40 Спортивная гимнастика. Женщины. Командный тур-

нир. Финал. Прямая трансляция.

15.45 Баскетбол 3х3. Мужчины. Женщины. Четвертьфина-

лы. Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
07.35 Фехтование. Женщины. Шпага. Командный турнир. 

Полуфиналы. За «бронзу». Финал. Прямая трансляция.

Время начала трансляций указано московское. В програм-

ме возможны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Николай Харитонов,
депутат Государственной Думы:
— Трансляции Олимпийских игр смотрю обязательно. Бы-

вает, даже просыпаюсь ради этого пораньше. Я побывал 

на семи Олимпиадах в качестве почетного гостя. Вживую 

смотреть соревнования, конечно, намного интереснее. 

Но в этот раз такой возможности нет, приходится по теле-

визору. Сегодня, 27 июля, я обязательно посмотрю дзюдо. 

И обязательно — гандбол. Очень интересно, как наши де-

вушки сыграют со Швецией. Дебютный матч с Бразилией 

закончился вничью, а дальше хотелось бы только побед. 

И с нетерпением жду начала соревнований по борьбе.

Подготовила Анна Кольдина

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Япония 8 2 3 13
2 США 7 3 4 14
3 Китай 6 5 7 18
4 Россия 4 5 3 12
5 Великобритания 3 3 1 7
6 Южная Корея 3 0 4 7
7 Австралия 2 1 3 6
8 Косово 2 0 0 2
9 Италия 1 4 4 9

10 Франция 1 2 2 5

Примечание: за три дня соревнований (24—26 июля) 
всего разыграно 50 комплектов наград
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